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Viernes 18 de mayo de 2018 

SECRETARIO 

Mujeres y jóvenes demandan continuidad en programas agrícolas. -Mujeres 
emprendedoras y jóvenes productores del campo pidieron al secretario de 
Agricultura, Baltazar Hinojosa Ochoa, la continuidad de los programas que han 
demostrado su alto impacto productivo, económico y social a nivel nacional. Durante 
un encuentro de trabajo, el titular de la SAGARPA escuchó historias y casos de 
éxito de las mujeres y jóvenes de las 32 entidades del país, refirió la dependencia 
en un comunicado. Se trató de casos de éxito que les cambiaron la vida a miles de 
familias, con la aplicación de componentes de la SAGARPA que, incluso, abrieron 
oportunidades a la exportación. Los emprendedores externaron que los programas 
"Campo en nuestras manos y Arráigate Joven-Impulso Emprendedor", por ejemplo, 
han significado un cambio radical en sus vidas, al hacer posible la incursión en 
proyectos hortícolas, pecuarios, avícolas y acuícolas en diferentes ni veles. –Abc 14, 

El Mañana 12 

 

 
 

MONITOREO 
 

Difundido el jueves 17 de mayo 2018 

 

SECRETARIO  

 

Se registraron 12 impactos del Boletín 137.-  “Demandan mujeres y jóvenes 

emprendedores continuidad de programas para el campo con impacto 

económico”. 
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Portales de Internet: 12 

Boletín 137.-  “Demandan mujeres y jóvenes emprendedores continuidad de 

programas para el campo con impacto económico”.Representantes de mujeres 

emprendedoras y jóvenes productores del campo, a nivel nacional, demandaron la 

continuidad de programas y componentes que han demostrado su alto impacto 

productivo, económico y social, con un acompañamiento integral para los procesos 

de transformación, desde la producción primaria, cadenas de valor agregado y 

comercialización de productos agroalimentarios. 

En un encuentro de trabajo con el secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo 

Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), Baltazar Hinojosa Ochoa, las mujeres y 

jóvenes de las 32 entidades del país expusieron las historias y casos de éxito que 

le cambiaron la vida a miles de familias, con la aplicación de componentes de la 

dependencia federal que, incluso, abrieron oportunidades a la exportación. 

Precisaron que programas como el “Campo en nuestras manos” y “Arráigate Joven 

- Impulso Emprendedor” han significado un cambio radical en sus vidas, al hacer 

posible la incursión en proyectos hortícolas, pecuarios, avícolas, acuícolas en 

diferentes niveles, como la producción de miel orgánica, haba (botanera), chile 

deshidratado y café instantáneo (tipo bolsa de té) para los mercados nacional e 

internacional. 

En el evento, el titular de la SAGARPA afirmó que se han definido con precisión los 

esquemas de trabajo y las estrategias para impulsar programas y acciones que 

fortalezcan la producción agroalimentaria, en especial los que tienen un mayor 

impacto en el desarrollo productivo y la participación social en diferentes regiones 

del país. 

Señaló que programas como los referidos, están diseñados e instrumentados para 

darles mayores oportunidades a las mujeres y jóvenes emprendedores, con la 

finalidad de empoderar dos segmentos claves en el crecimiento y desarrollo del 

sector agropecuario y pesquero nacional, y que el éxito de los proyectos productivos 

sea una referencia nacional y tengan un efecto multiplicador. 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/536362/mujeres-y-j%C3%B3venes-demandan-continuidad-en-

programas-agr%C3%ADcolas 
https://hojaderutadigital.mx/demandan-mujeres-y-jovenes-emprendedores-continuidad-de-programas-

para-el-campo-con-impacto-economico/ 
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/75-la-nacion/372316-demandan-

mujeres-y-jovenes-emprendedores-continuidad-de-programas-para-el-campo-con-impacto-

economico.html 
http://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/demandan-mujeres-y-jovenes-emprendedores-

continuidad-de-programas-para-el-campo-con-impacto-economico/ 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/536362/mujeres-y-j%C3%B3venes-demandan-continuidad-en-programas-agr%C3%ADcolas
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/536362/mujeres-y-j%C3%B3venes-demandan-continuidad-en-programas-agr%C3%ADcolas
https://hojaderutadigital.mx/demandan-mujeres-y-jovenes-emprendedores-continuidad-de-programas-para-el-campo-con-impacto-economico/
https://hojaderutadigital.mx/demandan-mujeres-y-jovenes-emprendedores-continuidad-de-programas-para-el-campo-con-impacto-economico/
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/75-la-nacion/372316-demandan-mujeres-y-jovenes-emprendedores-continuidad-de-programas-para-el-campo-con-impacto-economico.html
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/75-la-nacion/372316-demandan-mujeres-y-jovenes-emprendedores-continuidad-de-programas-para-el-campo-con-impacto-economico.html
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/75-la-nacion/372316-demandan-mujeres-y-jovenes-emprendedores-continuidad-de-programas-para-el-campo-con-impacto-economico.html
http://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/demandan-mujeres-y-jovenes-emprendedores-continuidad-de-programas-para-el-campo-con-impacto-economico/
http://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/demandan-mujeres-y-jovenes-emprendedores-continuidad-de-programas-para-el-campo-con-impacto-economico/
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http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/39187-demandan-continuidad-de-programas-

para-el-campo-con-impacto-economico 
http://retodiario.com/noticia/GOBIERNO/Demandan-mujeres-y-j&oacutevenes-emprendedores-

continuidad-de-programas-para-el-campo/136878.html 
http://www.e-consulta.com/nota/2018-05-17/sociedad/mujeres-y-jovenes-de-los-estados-piden-

continuidad-de-programas-para-el 
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7177670/t,Mujeres+y+j%C3%B3venes+demandan+continuidad+e

n+programas+agr%C3%ADcolas/ 
https://www.20minutos.com.mx/noticia/370534/0/mujeres-y-jovenes-demandan-continuidad-en-

programas-agricolas/ 
http://reflexion24informativo.com.mx/demandan-mujeres-y-jovenes-emprendedores-continuidad-de-

programas-para-el-campo-con-impacto-economico/ 
https://noticiaschihuahua.mx/2018/05/17/demandan-mujeres-jovenes-emprendedores-continuidad-

programas-campo-impacto-economico/ 
http://www.regionalpuebla.mx/corredor-ciudad-de-puebla-y-zona-metropolitana/item/13068-demandan-

mujeres-y-jovenes-continuidad-de-programas-para-el-campo-con-impacto-economico.html 

 

SECRETARÍA 

 

Raúl Galindo es uno de los pocos personajes que conocen a la perfección la 
política de Desarrollo Rural del país (Al Mando por Jaime Núñez). –El 
nombramiento de Raúl Galindo Favela como subsecretario de Desarrollo Rural de 
la SAGARPA tiene sin duda una arista positiva que le permitirá a la población rural 
encontrar un interlocutor válido, que seguramente dará por resultado soluciones 
acordes a las necesidades de un fragmentado sector ávido de soluciones acordes 
a sus necesidades. Su paso por diversas instituciones públicas, entre ellas la 
Consar, el IPAB, CNBV, SAGARPA, Fira, Financiera Rural y FND, le han aportado 
la experiencia necesaria para la operación de programas que requieren de una gran 
participación social. Raúl Galindo es uno de los pocos personajes que conocen a la 
perfección la Política para el Desarrollo Rural, experiencia que le permitirá 
establecer la estrategia de desarrollo que revalorice a este sector que es de suma 
importancia para la sociedad y la economía en su conjunto, con una nueva, 
aceptable y mejor alternativa de vida para ellos. –El Heraldo de México 32 

 

Frenan pesca indígena.- Cuatro contenedores pertenecientes a indígenas Cucupá 
con 70 toneladas de curvina golfina en hielo, cuya pesca está en periodo de veda, 
permanecen detenidos para su comercialización desde el miércoles en el poblado 
del Indiviso, al este de Mexicali. Raúl Ramírez, director de la Comisión Ciudadana 
de Derechos Humanos del Noroeste, acusó a la oficina de Conapesca de retrasar 
los permisos oficiales para tres cooperativas. Señaló que el acuerdo de veda para 
todas las pesquerías en la Reserva de la Biosfera Alto Golfo de California y Delta 

http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/39187-demandan-continuidad-de-programas-para-el-campo-con-impacto-economico
http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/39187-demandan-continuidad-de-programas-para-el-campo-con-impacto-economico
http://retodiario.com/noticia/GOBIERNO/Demandan-mujeres-y-j&oacutevenes-emprendedores-continuidad-de-programas-para-el-campo/136878.html
http://retodiario.com/noticia/GOBIERNO/Demandan-mujeres-y-j&oacutevenes-emprendedores-continuidad-de-programas-para-el-campo/136878.html
http://www.e-consulta.com/nota/2018-05-17/sociedad/mujeres-y-jovenes-de-los-estados-piden-continuidad-de-programas-para-el
http://www.e-consulta.com/nota/2018-05-17/sociedad/mujeres-y-jovenes-de-los-estados-piden-continuidad-de-programas-para-el
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7177670/t,Mujeres+y+j%C3%B3venes+demandan+continuidad+en+programas+agr%C3%ADcolas/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7177670/t,Mujeres+y+j%C3%B3venes+demandan+continuidad+en+programas+agr%C3%ADcolas/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/370534/0/mujeres-y-jovenes-demandan-continuidad-en-programas-agricolas/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/370534/0/mujeres-y-jovenes-demandan-continuidad-en-programas-agricolas/
http://reflexion24informativo.com.mx/demandan-mujeres-y-jovenes-emprendedores-continuidad-de-programas-para-el-campo-con-impacto-economico/
http://reflexion24informativo.com.mx/demandan-mujeres-y-jovenes-emprendedores-continuidad-de-programas-para-el-campo-con-impacto-economico/
https://noticiaschihuahua.mx/2018/05/17/demandan-mujeres-jovenes-emprendedores-continuidad-programas-campo-impacto-economico/
https://noticiaschihuahua.mx/2018/05/17/demandan-mujeres-jovenes-emprendedores-continuidad-programas-campo-impacto-economico/
http://www.regionalpuebla.mx/corredor-ciudad-de-puebla-y-zona-metropolitana/item/13068-demandan-mujeres-y-jovenes-continuidad-de-programas-para-el-campo-con-impacto-economico.html
http://www.regionalpuebla.mx/corredor-ciudad-de-puebla-y-zona-metropolitana/item/13068-demandan-mujeres-y-jovenes-continuidad-de-programas-para-el-campo-con-impacto-economico.html
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del Río Colorado, vigente desde 2004 y que inicia el 1 de mayo de cada año, nunca 
fue consultado con los pescadores indígenas. Reforma, 2 

 

Garantías para empresas eje: desarrollo de proveedores (Agronegocios 
segunda parte). -En la primera parte se describió la segmentación de las empresas 
del sector agropecuario por sus requerimientos de crédito, como una manera 
práctica de dividir el mercado y diseñar productos financieros específicos para cada 
grupo. En esta segunda parte se describe el programa que FIRA ha diseñado para 
otorgar el servicio de garantía con un costo diferenciado a las empresas eje con 
baja probabilidad de incumplimiento, calculada con el modelo de pérdida esperada 
determinado por la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). Se considera 
baja probabilidad de incumplimiento cuando representa un porcentaje menor a 2 por 
ciento. El servicio de garantía de FIRA, diseñado para facilitar el otorgamiento del 
crédito, cubre temporalmente un porcentaje de los impagos de las empresas a los 
intermediarios financieros. –El Economista 13 T.E. 

 

SECTOR  

Rechaza EU estar cerca de acuerdo para tratado.- Un acuerdo con México y 
Canadá en la mesa de renegociación del TLC no está nada cerca en la mesa pues 
aún existen amplias diferencias, reconoció ayer el Representante Comercial de EU, 
Robert Lighthizer. "Como dije la semana pasada, hay diferencias amplias en 
propiedad intelectual, acceso a mercado en agricultura, niveles en el 'de mínimis' de 
envíos, energía, asuntos laborales, reglas de origen, denominaciones geográficas y 
muchas más", agregó en su comunicado. Reforma, 8 negocios 

 

“Campañas no dan prioridad al campo”.- En las campañas electorales el tema 
del campo no ha sido prioridad, y lo poco que algunos candidatos han expresado 
es con "una visión de hace 10 a 20 años", señaló Gustavo Gordillo de Anda, 
secretario técnico del Grupo Agenda Rural, iniciativa del Centro Latinoamericano 
para el Desarrollo Rural. En conferencia, dijo que con el propósito de incidir en los 
candidatos, hicieron llegar a los equipos de los aspirantes el documento "La nueva 
sociedad rural", una propuesta para el próximo gobierno, de políticas públicas para 
el medio rural con enfoque multidimensional. -La Jornada, 14 

 

Kuo invierte 350 mdd en tres plantas de Yucatán.- Después de anunciar una 
inversión por 350 millones de dólares para aumentar su presencia en el negocio 
porcícola, Grupo Kuo inauguró tres plantas especializadas a través de su subsidiaria 
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Kekén, con las cuales buscará triplicar sus ingresos en el ramo para 2025, informó 
Fernando Senderos Mestre, presidente del consejo de administración del 
corporativo. "Actualmente tenemos ingresos por 700 millones de dólares en el 
negocio porcícola, éstos pueden irse a 2 mil millones de dólares de ventas en 2025 
si es que tenemos un México que nos lo permite", explicó. En ese tenor, Senderos 
dijo que Yucatán, estado en donde se abrieron las tres plantas, cuenta con un 
ambiente de certidumbre empresarial y que, aunado a esto, "está aislado de 
enfermedades que en los puercos es muy importante..- Milenio, 29, El Economista, 24 

 

El engaño de los alimentos transgénicos.- Aunque en repetidas ocasiones 
Donald Trump ha advertido a los estadunidenses sobre las amenazas provenientes 
de México, lo que ni él ni la mayoría de las personas se dan cuenta es que los 
riesgos más importantes se están originando en la dirección opuesta -a través de 
exportaciones masivas de alimentos transgénicos sometidos a ingeniería genética 
cultivados en Estados Unidos (EU).Es más, México ha sido instigado a aceptar ese 
alimento mediante el fraude sistemático del gobierno estadunidense. Este fraude 
fue expuesto de manera significativa mediante una demanda iniciada por mí (Steven 
M. Druker) que obligó a las secretarías de aquel país para evaluar Alimentos y 
Medicamentos (FDA, por sus siglas en inglés) de EU a divulgar sus archivos sobre 
alimentos transgénicos y las siguientes revelaciones provienen de los documentos 
contenidos en esos archivos y de otras fuentes con evidencia sólida. La Jornada, 17 

 

México First/ Jaque Mate  por Sergio Sarmiento.- En discursos y spots, López 
Obrador ha recurrido al maíz para explicar por qué México debe producir todo lo 
que consume. "Estamos importando 14 millones de toneladas de maíz", señala con 
alarma, pero omite decir que somos autosuficientes en maíz blanco, de consumo 
humano, e importamos maíz amarillo que se usa como forraje y materia prima y que 
ha permitido una mayor y mejor producción de carne, pollo y huevo. Tampoco 
reconoce que la política del viejo PRI de promover la producción de maíz con 
precios de garantía encadenó a millones de campesinos de ejidos a la pobreza. En 
cambio, la producción de aguacates, tomates, hortalizas y bayas (berries) ha 
estallado y generado prosperidad en muchos lugares del campo mexicano.- Reforma, 

10 

 

TLC 2.0 ¿dónde está? ¿que sigue?.-  Llegó la fecha límite y no hay acuerdo. "De 
ningún modo estamos cerca de un acuerdo", dijo Robert Lighthizer, jefe negociador 
de Estados Unidos. Hay diferencias significativas en propiedad intelectual, acceso 
a los mercados agrícolas y cuestiones laborales, entre muchos temas. No hay 
acuerdo, ni siquiera para manejar un mensaje común. El pesimismo lapidario de 



SINTESIS INFORMATIVA   

 

 

6 

Lighthizer contrasta con el discurso oficial de Justin Trudeau: "estamos muy cerca 
de un acuerdo ", dijo en Nueva York. Podríamos conseguirlo antes de que termine 
mayo, comentó Ildefonso Guajardo desde la Ciudad de México. Canadá y México 
parecen cercanos en su interpretación del momento, pero no traen la misma 
partitura. Trudeau se refirió a algunas concesiones que México haría para 
convencer a Estados Unidos. Guajardo reaccionó inmediatamente: México no 
aceptará un acuerdo en el que se pierdan empleos que ya se tienen en el sector 
automotriz.- El Economista, 59 

 

El holocausto animal y la vida humana.- Recuerdo haber leído una historia en 
The New Yorker sobre un rastro. Un hombre que ahí había trabajado años decía 
sentir una opresión en el lugar: la gravitación de los animales sacrificados. Hay algo 
natural en que unos animales vivan de matar y comer a otros. La matanza industrial 
es parte de la misma cadena pero no deja de ser monstruosa en su mecanización 
y en su tamaño. Los derechos de los animales forman el más reciente eslabón de 
los derechos civilizatorios. Me lo ha recordado un buen lector, Rodrigo Negrete, a 
propósito de la historia de la vaca polaca que se escapó del matadero y de la que 
di una noticia en mi columna del viernes pasado.- Milenio, 3 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

México entrega nota diplomática de protesta por comentarios de Trump "Los 
voy a extrañar más de lo que imaginan”: Peña.-  El presidente Enrique Peña 
Nieto utilizó la red social Instagram para responder algunos comentarios y preguntas 
de sus seguidores, donde aseguró: "Los voy a extrañar mucho, más de lo que se 
imaginan". En la sección de historias de Instagram, el jefe del Ejecutivo expresó su 
agradecimiento por los buenos deseos de la gente, habló sobre los memes en su 
contra y hasta del gel que usa. El gobierno de México, a través de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores, presentó ante el Departamento de Estado de EU una nota 
diplomática de protesta por las declaraciones emitidas el pasado miércoles por el 
presidente Donald Trump, en las que comparó a migrantes con animales.  La nota, 
entregada por conducto de la Embajada de México en Washington, establece que 
las afirmaciones del mandatario estadunidense son absolutamente inaceptables, ya 
que generan un clima adverso para los mexicanos que se encuentran en la Unión 
Americana, independientemente de su situación migratoria. El documento subraya 
que estas aseveraciones de Donald Trump son contrarias al respeto a los derechos 
humanos, además de que vulneran el principio de responsabilidad compartida que 
debe regir a la relación bilateral.- Milenio, 12 política 
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Ni traiciones no brazos caídos en el PRI: Meade.- El candidato de la coalición 
Todos por México (PRI-PVEM-NA), José Antonio Meade, aseguró que rumbo al 1 
de julio no ve ni traiciones ni "brazos caídos" en los militantes y dirigentes del PRI. 
Al participar en un foro organizado por EL UNIVERSAL, al que se ha invitado a todos 
los contendientes, dijo que ve detrás de sí a un priísmo activo que defiende su 
proyecto de país a futuro y que lo llevará al triunfo en las urnas. De acuerdo con 
Meade, la prueba de que no existen "brazos caídos", es decir, priístas que simulen 
hacer campaña por él, es que en el partido no hay bajas importantes. Participan, 
detalló, ex dirigentes nacionales ex senadores, ex secretarios de Estado, ex 
diputados, ex gobernadores, y de ello no puede presumir el PAN, en donde sus dos 
ex presidentes de la República se alejaron y al menos dos ex dirigentes nacionales 
se fueron con Morena. El Universal, Pp, 6-7 

 

¿Apoyo a un candidato? No descarto nada: Zavala.- La ex candidata 
independiente Margarita Zavala señaló que no negoció nada para renunciar a su 
candidatura a la Presidencia, pero también aseguró que no se retira de la política y 
responde que no le gusta descartar nada a la pregunta de si apoyará a otro 
aspirante. En entrevista en la que hasta el miércoles fue su casa de campaña en la 
colonia Del Valle, Zavala explicó que dejó la contienda por responsabilidad y para 
dejar que sus partidarios voten por quien quieran. Zavala adelantó que seguirá en 
política. También rechazó que haya decidido dejar la contienda por alguna 
negociación. En cuanto a si apoyará a algún candidato de otro partido, Zavala 
respondió: "Es un proceso que tengo que cerrar y no me gusta descartar nada, pero 
la verdad es que como tomé la decisión salió impecable". ¿A quién beneficia su 
salida de la contienda? La ex candidata aseguró que a los ciudadanos, porque ahora 
"estarán más libres en su toma de decisión en un momento tan importante de un 
proceso electoral que está muy polarizado".- Milenio, pp-6  

 

Soborna Odebrecht y Pemex le da obra.-  Las transferencias de cinco presuntos 
sobornos de Odebrecht, en 2013 y 2014, por 5 millones de dólares coinciden con 
fechas claves en la asignación de un contrato de Pemex por mil 436 millones de 
pesos en la refinería de Tula, Hidalgo. Mexicanos contra la Corrupción y la 
Impunidad (MCCI) obtuvo documentos oficiales de Pemex que fueron clasificados 
hasta el año 2021 y que forman parte de la carpeta de investigación de la PGR 
sobre los sobornos de Odebrecht. Reforma, Pp y 4 

 















■ BBVA investiga cuentas abiertas para el ciberataque                
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Bancomer como 
trampolín del robo                             
■ Piratas informáticos también utilizaron plataformas de clientes: Osuna           
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proponerle unir fuerzas  

■ Invita a seguidores de la 
dimitente a respaldarlo
           

■ 12CRISTINA GÓMEZ LIMA, CORRESPONSAL

El presidente Donald Trump justifi có el uso de la palabra ‘‘animales’’ cuando abordó el tema de migrantes indocumentados, al insistir que se refería a integrantes 
de bandas criminales, en particular a los de la salvadoreña MS-13. Sara Huckabee Sanders y Kellyanne Conway, vocera y consejera de la Casa Blanca, respe-
tivamente, salieron en defensa del mandatario, e inclusive la segunda dijo en un tuit ‘‘que se le debe una disculpa’’ al magnate ■ Foto Ap



Fiel a su estilo, el 
gobernador Corral sigue 
decepcionando a propios 
y extraños. Habla mucho 
y no hace nada.      

VIERNES 18 DE MAYO DE 2018

Cuba celebró la fecha con un desfi le multicolor en Pinar del Río, el cual fue organizado por el Centro Nacional de Educación Sexual, que dirige Mariela Castro, 
hija del ex presidente Raúl Castro. La funcionaria encabezó el festejo en un convertible clásico acompañada por la actriz transgénero chilena Daniela Vega (con 
el brazo en alto), protagonista de Una mujer fantástica, galardonada con el Óscar a la mejor película de habla no inglesa. En México, la Comisión Nacional de 
los Derechos Humanos apremió a las autoridades correspondientes a emprender acciones para concretar el reconocimiento legal de matrimonios de parejas 
del mismo sexo en todo el país ■ Foto Ap

■ 31 y 32DE LA REDACCIÓN Y EMIR OLIVARES

■ Protestan contra las nuevas disposiciones de seguridad   

Desatan caos 4 mil 
transportistas del 
Edomex en CDMX                  
■ Colapsaron carreteras y otras vías principales de acceso a la capital         
■ Una infinidad de automovilistas quedaron atrapados durante horas              
■ Gobierno federal e inconformes pactan establecer mesas de negociación      

Día Internacional contra la Homofobia  

‘‘Traicionó’’ 
Corral promesas 
para abatir la 
violencia: ONG   
■ Persisten feminicidios; 
“centra su agenda en la 
confrontación contra su 
antecesor, César Duarte’’    

Santos viene de 
atrás y derrota  
2-1 a Toluca en 
últimos minutos  
■ Trepidante juego; el 
domingo, en el Nemesio 
Diez, se define el cetro

■ 15EMIR OLIVARES ALONSO

Aprehenden 
en Chihuahua a 
El 80, cabecilla 
de La Línea             
■ Comandaba al brazo 
armado del cártel de 
Juárez; es uno de los capos 
más buscados por la FBI  

■ 5F. MARTÍNEZ, G. CASTILLO Y D. GARCÍA

■ 34

EL TIEMPO CORRE Y NO SE 
ACLARAN LOS ASESINATOS DE 

MIROSLAVA BREACH Y JAVIER VALDEZ

422 días369 días

DINERO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ECONOMÍA MORAL • JULIO BOLTVINIK

MÉXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

6

8

20

21

■ 26 y 28ISRAEL DÁVILA, SILVIA CHÁVEZ Y JAVIER SALINAS, CORRESPONSALES; RAÚL LLANOS Y LAURA GÓMEZ

JORGE CARRILLO OLEA     16
GILBERTO LÓPEZ Y RIVAS     16
MACIEK WISNIEWSKI     17
STEVEN M. DRUKER     17
JOSÉ CUELI     4a
LEONARDO GARCÍA TSAO     6a
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ABREN HOMENAJES 
PARA SERGIO PITOL
Era culto, memorioso y 
con sentido del humor, 
evocan en la UNAM P. 38

LaAfi ción
Santos exorciza a 
Diablos; remonta y 
vence 2-1 en la ida

CHATEA A TRAVÉS 
DE INSTAGRAM
Peña: “Los voy a 
extrañar más de lo 
que imaginan” P. 12
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NEGOCIOS  Banxico mantiene su tasa en 7.5%; “no estamos siquiera cerca de lograr un acuerdo en el TLC”: EU  P. 26 Y 27

Carlos Marín

cmarin@milenio.com

REGULACIÓN 
DE INTERNET
Ante los hackeos a sistemas fi nan-
cieros en el extranjero (contra JP 
Morgan y otras cuatro instituciones 
bancarias en 2014, entre los más 
escandalosos) y los riesgos de que 
ocurriera lo mismo en México, 
desde hace años se ha buscado 
reformar diversos ordenamientos 
para reclasifi car los delitos.

Legislar la plataforma de inter-
net, pues.

Por desgracia todo ha quedado 
en proyectos debido a que diversas 
organizaciones se han opuesto por-
que lo ven como “leyes mordaza” 
violatorias de la libertad de expresión.

Entre los promotores de que se 
legisle para prevenir ataques de 
piratas informáticos están Manlio 
Fabio Beltrones y Omar Fayad siendo 
legisladores... y fueron tundidos. 
A través de internet circula pornografía 
infantil, se roban identidades o se 
planean actos terroristas que llegan 
a desestabilizar gobiernos enteros.

Ya va siendo tarde para que las 
asociaciones profesionales y civiles 
interesadas, legisladores y gobierno 
se pongan de acuerdo para legislar 
internet sin temor a que la madriza 
en el vecindario cibernético convierta 
a los redactores en trending topic.

El INE recibe y ratifi ca la renuncia; El Bronco iniciará y terminará el segundo debate, determina

¿Apoyo a un candidato? 
No descarto nada: Zavala

Su marido, preso

Michoacán: 
levantan a 
aspirante
a alcaldesa
Cae El 80, sanguinario 
capo de La Línea que 
amenazó a gobernador

Juez federal da 24 horas a 
Chihuahua para entregar 
a ex secretario del tricolor

POR LA SILLA DE GÓBER

“Somos rehenes de la 
Federación”: Aguilar 
Bodegas P. 6 A 10

PLANTEA 
SISTEMA DE 
IDENTIDAD 
SOLO CON 
HUELLA

BUSCARÁ A 
MARGARITA 
PARA 
“SUMAR 
ESFUERZOS”

“ELLA TRAE 
CARGO DE 
CONCIENCIA 
POR SU 
MARIDO”

“VOY A 
DECLINAR... 
PERO DE 
ECHARME
UNA PACÍFICO”

Colapsaron vialidades capitalinas y entradas como la carretera México-Toluca.

ARTEMIO GUERRA/CUARTOSCURO

Irregulares, obsoletos y pendencieros
Transportistas mexiquenses protestan contra las nuevas reglas y plazos     P. 20

ESPECIALES MILENIO

Ser policía en Guerrero, 
el estado más violento 
de México  P. 22 A 24











CAPITAL

“No todo lo que se promete 
se cumple”: Luis Madrazo
JORGE CHAPARRO

Luis Madrazo Lajous, vocero econó-
mico del candidato de la coalición 
Todos por México, reconoce que no 
todo lo que se promete en campaña 
se cumple, por ejemplo: aunque se 
dijo que el empoderamiento econó-
mico de la mujer es uno de los ejes 

torales y que se entregarían recursos 
a jefas de familia, no será para todas. 

Lo importante del proyecto y las 
propuestas, explica Luis Madrazo, 
es iniciar ese camino, “aunque no 
alcancemos la meta, marcaremos 
el camino a seguir”. 

EL PODER DEL VOTO 10

En un simulacro  
electoral, López 
Obrador resutó 

ser el candidato 

ganador entre 

universitarios
EL PODER DEL VOTO 4
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VIDEGARAY REPUDIA EL NUEVO INSULTO DE TRUMP A LOS MIGRANTES   14

Transportistas 
ahorcan CDMX

SANTOS 
AVENTAJA 

Los manifestantes, procedentes del Edomex, “secuestraron” por nueve 
horas entradas y avenidas de la capital; SSP reporta saldo blanco

NACIONAL 16

BJÖRK  
DIGITAL

PAÍS CON 
HUECOS

Contenidos en 360º dan 
forma a la exposición de la 
ecléctica artista islandesa

CULTURA 25

Hay crisis en las fronteras 
de México por el trasiego 
de drogas y armas ilegales

RUMBO AL DEBATE 11

C A R L OS  
R A M Í R E Z

Zavala y su juego 
de poder 14

Los laguneros 
vinieron de atrás para 
aventajar 2 goles a 
1, luego de recibir el 
primer gol y concretar 
la voltereta. Los 
‘Guerreros’ viajarán 
a Toluca con ventaja. 
Pero los Diablos son 
duros como locales 
ESTADIO 

2 - 1
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Ejército y PF 
capturan a 

El 80, foco de 
violencia que 

buscaba FBI

RENATO SALES ANUNCIA GOLPE

Por Jorge Butrón
EL COMISIONADO Nacional de 
Seguridad ubica a Carlos Arturo 

“N” como principal generador de 
inseguridad en Chihuahua 
LO ACUSAN de trasiego de dro-
gas hacia EU; tiene 5 indagatorias 
por delincuencia organizada y 
delitos contra la salud pág. 14

BAJAN PLAGIOS 
8.1% EN ABRIL
» La organización Alto al Secues-
tro reporta que este delito des-
cendió de 123 a 113; la cifra de 
víctimas también se redujo 6.9% y 
las detenciones aumentaron, se-
ñala Miranda de Wallace pág. 14

En México ya son 79.1 
millones conectados a Internet
Aumenta 291 por ciento el número de usuarios en 
este sexenio; estudio sobre los hábitos de internautas 
en México 2018 destaca un promedio de crecimiento 
anual de 12 por ciento; la población de ingresos bajos, 
la que más se amplió en acceso, con 37%. pág. 23

MÉXICO ELEVA RECLAMO POR 
LOS INACEPTABLES INSULTOS 
DE TRUMP A LOS MIGRANTES 
» El Gobierno reprueba adjetivo de “ani-
males” del presidente de EU; deja en claro 
que connacionales son gente trabajadora 
que merece respeto; SRE presenta queja 
ante el Departamento de Estado pág. 3

Conectividad
El número de cibernautas creció 12 por ciento por año, 
y en la administración pasada, sólo 6 por ciento: 

Donald Trump
Presidente de 
Estados Unidos
“ESTAMOS SACANDO a la 
gente del país. No creerías 
cuán mala es esta gente. 
Éstas no son personas, 
son animales”

Eduardo Sánchez 
 Vocero presidencial

“ABSOLUTAMENTE 
inaceptables. Nuestros 

migrantes son gente 
que merece respeto, 

gente que tiene una gran 
aportación a la vida de los 

americanos”
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ABELLA se 
barre sobre 
López en el 
duelo de la 

final de ida.

SANTOS VUELVE EN 11 
MINUTOS; LOS ÚLTIMOS  
90 SERÁN DE INFIERNO
Con anotaciones de Djaniny Tavares, al 71’, 
y Julio Furch, al 89’, los de la Comarca se repu-
sieron de una desventaja de 0-1, que los metió 
en aprietos al 53’, tras un gol de Luis Quiñones, 
quien ya había estrellado dos en el poste; el do-
mingo los Guerreros van a enfrentar a los Diablos 
en La Bombonera, sitio donde no han conocido 
la derrota en la Liguilla. pág. 36

SANTOS

TOLUCA

2.1

Estadio: 
TSM
Árbitro: 
Fernando Guerrero

FINAL
IDA

Carlos Arturo “N”, El 80
Edad: 35 años

Líder de La Línea,
del Cártel de Juárez

Detenido en: Namiquipa, Chihuahua

Meade, por reforma social 
para erradicar la pobreza

AMLO choca con IP 
ahora por fiscal general

Llama Anaya a seguidores 
de Margarita a sumarse

Si votan por Morena, luego 
no se lamenten: El Bronco

El abanderado del PRI asevera que no se 
puede vivir en dos Méxicos; la forma de 

cerrar esa brecha es con empleo y que los 
niños estén en la escuela, señala; dar amnis-
tía, ejemplo de mal gobierno, acusa. pág. 6

Durante el encuentro con la Coparmex, el 
morenista afirma que él será quien presente 

la terna para que el Congreso decida; em-
presarios consideran que el fiscal debe ser 
seleccionado por la sociedad civil. pág. 12

El candidato del Frente asegura que los 
votos ciudadanos le alcanzarán para ganar 

“de manera contundente” el 1 de julio; 
“queremos hacer equipo con toda la gente 
buena que quiere un cambio”, dice. pág. 6

El aspirante independiente a la Presiden-
cia, Jaime Rodríguez, advierte a inversio-
nistas que si no creen en sus propuestas 

le den su confianza a López Obrador y, en 
seis meses, “estén no sé dónde”. pág. 12
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A la mitad de la contienda 
por la presidencia, el 
electorado calificó y 
descalificó acciones 
y comentarios de los 
candidatos, la empresa
Inteligencia Politika 
presentó su balance de lo 
positivo y lo negativo para 
cada uno de los aspirantes

Metrobus: el rey 
de los choques

cdmx

20

En los últimos 3 años, las unidades del 
Metrobús han participado en más de 

300 accidentes viales con un saldo 
de 3 personas muertas y 484 heridas, 

indica el organismo que opera este 
sistema en la CDMX

el voto
olvidados por el estado y sin cifras oficiales de cuántos son, miles de 

ciudadanos en edad de votar, se verán impedidos para poder ejercer su 
derecho debido a que se han visto obligados a abandonar sus lugares de 

origen a causa de la violencia por la que atraviesa el país 12

desplazadosde
los

Conversación 
digital, lo que
se dice de los 
candidatos

















































































DESBALANCE
Guajardo prevé buenas noticias
Nos dicen que el secretario de Economía,
Ildefonso Guajardo, anda muy contento
porque le comunicaron el dato de Inver
sión Extranjera Directa que logró captar
México durante el primer trimestre del
año. Según nos reportan, al parecer llegó a
una cantidad importante de capital forá
neo. El monto regularmente se da a cono
cer 45 días después del cierre del trimestre,
es decir que esta semana se podría haber
revelado el total que recibió el país por
concepto de capital extranjero entre enero
y marzo. Sin embargo, el propio Guajardo
dijo que el anuncio lo realizará la próxima
semana el presidente Enrique Peña Nie

to. Lo que se sabe es que en 2016 este tipo de inversiones totali
zó 29 mil 695 millones de dólares y que, a pasar de las dificulta
des por la renegociación del TLCAN, en 2017 la cifra superó 29
mil 755 millones de dólares. En este sexenio, los flujos captados
en el primer trimestre de cada año se ubicaron en un rango de
entre 11 mil y 13 mil millones de dólares.

¿Mas chamba para Banxico?
Con el ciberataque sin precedente en la
era digital en el país, se desenterró una
no tan vieja propuesta polémica, surgida
hace algunos años entre las autoridades
monetarias mundiales. Nos dicen que
ante los hechos ocurridos en los últimos

días que sacudieron el sistema de pagos
electrónicos interbancario, se volvió a
pensar si al Banco de México, comanda
do por Alejandro Díaz de León, se le de
be agregar a su mandato, que es procurar
la estabilidad en el poder de compra de
la moneda, la obligación de preservar la
estabilidad financiera, al igual que lo ha
cen los institutos centrales de otras na

ciones. Nos recuerdan que luego de que en algún momento se
le quiso achacar el doble mandato constitucional de combatir
la inflación y generar crecimiento económico, propuesta que
nunca prosperó, ahora no faltará quien salga a decir que tam
bién se encargue de la estabilidad financiera. Pero, sin man
dato o no, lo cierto es que Banxico ha sido hasta ahora el úni
co que ha dado la cara ante el ciberataque.

Alejandro Díaz
de León

Ildefonso

Guajardo
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Bancos: ¿enemigo en casa?
Por cierto que nos cuentan que ante la
contingencia del ciberataque a las conexio
nes del Sistema de Pagos Electrónicos In
terbancarios, el famoso SPEI, se han descu

bierto otros casos de fraude que no se han erradicado del sistema
financiero del país. Nos comentan que en la Condusef, de Mario
di Costanzo, un caso que inicialmente se presentó como una
posible pérdida por las fallas en el SPEI era más bien un robo de
identidad por más de 2.9 millones de pasos. Nos cuentan que el
banco en el que se detectó esta situación es Banorte, la entidad
financiera que hasta el momento ha reconocido la problemática
que causó el SPEI en sus sistemas, pero que aún no revela el
monto real de afectaciones. La gran incógnita en el sector banca
rio es saber quién abrió la puerta para que se presenten todos es
tos casos de fraude que sacuden la seguridad del sistema finan
ciero. Por cierto, no se descarta que sea desde el interior de las
firmas donde se generó el problema.

Nerviosos por investigación
Con 32% del mercado de transporte de pa
sajeros de autobús, ADO podría ser el ope
rador más afectado por la investigación
que inició la Comisión Federal de Compe
tencia Económica (Cofece), de Alejandra
Palacios, por prácticas monopólicas en la
industria, en las regiones Centro, Cen
troSur, SurSureste y en el estado de Ta
maulipas. Nos comentan que ayer hubo
encerrona entre los altos directivos de la

firma que encabeza Aurelio Pérez y algu
nos asociados de la Cámara Nacional del

Autotransporte de Pasaje y Turismo (Cana
pat), quienes se encuentran nerviosos por

la indagatoria, que arranco en noviembre del ano pasado, y que
tiene que ver con prácticas como fijación de precios, concentra
ción de canales de venta online y hasta sabotaje a competidores.

Alejandra
Palacios

Mario di
Costanzo
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Concluido el plazo fatal planteado por el líder del Congreso de
Representantes de Estados Unidos para cerrar la renegociación del
Tratado de libre Comercio de América del Norte, aunque en el papel la
consecuencia apunta a alargar el plazo de inicio del nuevo escenario, el
paréntesis coloca el acuerdo mercantil en zona de turbulencia

De entrada, esta latente la posibilidad
de que los demócratas, en la reno
vación del Congreso del país vecino

que se vota en noviembre, asuman mayoría
en ambas cámaras, loquecolocaríaunanue
va cuña a la renegociación.
La presión de éstos apretaría la pinza a la

inclusión de un capítulo que plantearía a
mediano plazo el equilibrio salarial, en pa
ralelo a cuestiones de índole política.
En el caso de México, la aprobación podría

estar a cargo de un Senado con mayoría de
Morena, lo que a su vez podría presionar un
nuevo tinte a la posición de México.
De hecho, aunque no coloca su nombre en

el reclamo, el Consejo Coordinador Empre
sarial le está urgiendo a Andrés Manuel López
Obrador definir claramente su postura sobre
la agenda comercial internacional del país.
De acuerdo con la óptica del organismo,

'la liberalización iniciada hace unos años ha

demostrado ser positiva para la mayor parte
de los mexicanos".

El comercio exterior, dice, representa alre
dedor de 70% del Producto Interno Bruto; las
exportaciones se han multiplicado más de
seis veces y el sector exportador ha registrado
un crecimiento mayor al de la economía.
El panegírico había de que en las firmas de

manufacturas de exportación los salarios
son en promedio 32% más altos, y la pobla
ción en situación de pobreza se redujo casi
20% en los últimos seis años...
Lo que preocupa a la cúpula empresarial

son dos posturas del candidato presidencial: el
buscar la autosuficiencia alimentaria del país
y el que se plantee un programa de sustitución
de importaciones, por más que nunca se ha

hablado de aislamiento o proteccionismo.
Lo cierto es que, al margen de si las cifras

del CCE cuadran, el país carece de potencial
para exportar. La posibilidad se apuntala con
importaciones cuya magnitud nos coloca en
desventaja de cara al intercambio.
De 42 Tratados de Libre Comercio firma

dos por México, sólo en tres se alcanza una
balanza comercial favorable para la causa.
El país n o ha superado en 24 añ os de abrir

se al libre comercio el escenario maquilador
que coloca como atractivo para la inversión
extranjera la posibilidad de libre acceso de
mercancías a Estados Unidos, la de exentar
impuestos a las importaciones que apuntan
a la exportación, los eso mulos fiscales... y
la mano de obra barata

Gastado el esquema, el país le copió a Chi
na el marco de las Zonas Económicas Espe
ciales, a cuyo imán se multiplican al infinito
los "atractivos", oscilando desde largas exen
ciones de impuestos hasta espacios a cargo
del Estado.

Evidentemente, pues, el esquema reclama
una sacudida, sea quien sea el próximo Pre
sidente de la República.
Por lo pronto, colocada en el paréntesis la

renegociación del acuerdo mercantil, la pre
gunta es qué pasará en junio cuando venza
el plazo de gracia a cambio de cerrar la ne
gociación concedido por Estados Unidos pa
ra no aplicarnos el impuesto de ingreso glo
bal al acero y al aluminio.
Y más: si, bajo su convicción de que Mé

xico y Canadá no quieren perder la gallina de
los huevos de oro, Donald Trump opta por
la cancelación del acuerdo mercantil.

Y algo más: ¿qué pasará cuando México

tenga un presidente que le responda con dig
nidad a los exabruptos de un presidente de
Estados Unidos quien calificó de animales a
nuestros indocumentados?

Balance general. ¿Se acuerda cuando los
banqueros le ponían las cruces a su llegada al
pódium de su convención anual al gobernador
del Banco de México, Guillermo Orüz, quien
por tradición les ponía los puntos a las íes?
Aunque en menor magnitud, lahistoriase

está volviendo arepetir ante el nebuloso ata
que de la ciberdelincuencia al sistema de
transferencias electrónicas de los bancos, a
quienes culpa de negligencia el Central.
Las multas, de comprobarse fallas en

mantenimiento por parte de los proveedores
que se conectan al sistema piloto, oscilan
desde tantas equivalencias a salarios míni
mos hasta porcentajes de capital.
Los palos de ciego, sin embargo, no han po

dido clarificar ni el verdadero monto de la

pérdida, que sí afectó cuentas de particulares,
ni si el ataque se realizó desde el interior o el
exterior del país. Tampoco hay contundencia
en la afirmación de complicidad en el interior
de los bancos, ni si se interfirieron en algún
momento las operaciones bursátiles.

Seguridad trans&onteriza. El martes pró
ximo se cumple el plazo de 20 días hábiles que
los magistrados Carlos Alberto Soto, Cuau
htémoc Carlock e lima Leticia Flores del Dé
cimo Quinto Tribunal Colegiado en Materia
Administrativa del Primer Circuito le fijaron
al Servicio de Administración Tributaria para
anular un fallo respecto a un contrato en ma
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teña de supervisión de las aduanas.
La cobertura se le otorgó a las empresas Six

Sigma Netrork e IBM de México, en un es
cenario en que se demostró que el puntaje ob
tenido no empataba con las reglas de las li
citaciones. Sin embargo, hasta hoy el marcador
sigue 00, con la novedad de que el proveedor
no ha cumplido cabalmente el cometido.
El asunto cobra relevancia de cara a que

uno de los temas del segundo debate pre
sidencial a celebrarse en Tijuana es, justa
mente, la seguridad transfronteriza

Trabajadores al releva Soslayada por años
de parte de la autoridad, el que el Servicio
Panamericano de Protección violara la Ley
de Inversiones Extranjeras al participar co

mo accionista mayoritario la empresa esta
dounidense Banks Incorporated, los traba
jadores pretenden adquirir su parte.
La oferta del Sindicato Nacional de Tra

bajadores de Traslado Federal de Valores,
encabezado por Alfonso Godínez Pichardo,
apunta a 100% del capital.
La firma está sembrada como la segunda

del país al acaparar el 40% del mercado vía
79 sucursales. La adquisición convertiría a
Serpaprosa en una sociedad cooperativa.

Justicia. Condenados por décadas a recibir
un sueldo mínimo engordado por propinas,
al margen de seguridad y prestaciones so
ciales, la Secretaría del Trabajo está buscan
do vías para integrar al escenario legal a los

trabajadores de gasolineras. Estamos ha
blando de 400 mil en el país.
El primer paso fue un convenio con la Or

ganización Nacional de Expendedores. La
pregunta es si no era más fácil obligar a los
concesionarios a respetar la Ley Federal del
Trabajo.
Prestigio. La publicación británica Finan

cial Times ha reconocido nuevamente a la

escuela de negocios del IPADE como una de
las mejores en el género del planeta.
Se trata del único plantel mexicano en el

listado Executive Eclucation Programmes
2018, entre un total de 80. En América Latina
aparece en el escalón 17. •

albertobarrancochavarriaO@gmail.com
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Capitanes
Banxico en la Mira

Guando se habla del sofisticado fun
cionamiento del Sistema de Pagos

Electrónicos Interbancarios (SPEI) pa
rece como si las autoridades en México
tuvieron amplia experiencia en prevenir
ciberataques. »

Sin embargo, en estos días ha surgi
do entre especialistas la duda sobre si
el andamiaje legal que tiene el Banco
de México es suficiente para vigilar
y prevenir.

Las circulares del Banco Central don
de se establecieron los requisitos para que
instituciones financieras —incluyendo las
empresas proveedoras de aplicativos— se
conecten al SPEI, se actualizaron apenas a
mediados de 2017

Todos los participantes tenían has
ta el cierre del año pasado para cumplir
con los requisitos exigidos en esta nor
matividad y a inicios de 2018 el Banxico
estaba revisándolos. De hecho, ya había

comenzado a detectar que algunos no
cumplían.

Cabe mencionar que la mitad de los
participantes son bancos y el resto son
aseguradoras, Afores, operadoras de fon
dos, organismos públicos, entre otros.

Además, en su más reciente conferen
cia, el Gobernador del Banxico, Alejandro
Díaz de León, aceptó que apenas este añc
convirtieron su gerencia de ciberseguridac
en una dirección.

La fecha en que la Junta de Gobierno
autorizó este cambio fue unos días des
pués del primer ataque al sistema, ocurri
do el 17 ae abril, el cual se fue magnifican
do hasta llegar al gran hackeo del 27 del
mismo mes.

¿Fue exceso de confianza o la anterior
Junta que lideraba Agustín Carstens no
se había dado cuenta de la exposición del
sistema a los ataques? ¿Hubo un diagnós
tico previo que adelantó el peligro?
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Logran
Ley
La Comisión Federal de
Mejora Regulatoria (Co
femer), que comanda Ma
rio Emilio Gutiérrez Ca
ballero, amanece con la
nueva Ley General de Me
jora Regulatoria y, con ella,
el Sistema Nacional de Me
jora Regulatoria.

Este es un esquema que
permitirá coordinar y regu
lar normas y estrategias pa
ra crear y evaluar políticas
públicas en materia de me
jora regulatoria, así como
incrementar la participación
en la revisión de reglas por
parte de los sectores público
y privado.

Otra de las cosas que se
incluye con este nuevo or
denamiento es el Catálogo

Nacional de Regulaciones,
donde se compilarán las re
gulaciones vigentes del País,
así como los respectivos trá
mites para cumplirlos.

También se modificó el
sistema de sanciones para
servidores públicos, el cual

pretende que si se com
prueba que algún funcio
nario comete alguna con
ducta inadecuada podrá
ser destituido o inhabilita
do para desempeñar car
gos o comisiones dentro
del Gobierno.

La idea de modificar el
sistema es, según explicó Il
defonso Guajardo, Secre
tario de Economía, elevar
los niveles de productividad
ya que mediante la clarifi
cación y simplificación de
reglas, permitirá mayor efi
ciencia en el mercado.

Muestra
Músculo

La cadena de centros depor
tivos 9Round México, que
capitanea Isaac Kably, bus
cará abrir este año 10 nue
vos gimnasios, que se su
marán a los 33 que tiene en
operación en varias ciuda
des y que atienden actual
mente a 9 mil usuarios.

De hecho, el CEO de
la compañía a nivel global,
el ex campeón mundial de
kickboxing Shannon "The

Camión" Hudson, recono
ció que la franquicia mexi
cana a cargo de Kably es
una de las que registra ma
yor crecimiento en el mun
do, sólo detrás de la que
opera en EU, y es tan fuerte
como la de Canadá.

Y es que el mexicano
lleva prisa: busca contar con
al menos 100 de unidades
de 9Round para 2020 a lo
largo y ancho del territorio
nacional.

La cadena compite a
pequeños gimnasios de ba
rrio y su potencial de cre
cimiento es alto si se toma
en cuenta que sólo 3.2 por
ciento de los mexicanos tie
ne membresía de algún club
privado o gimnasio.

Cortan Listón

Kekén, empresa de Gru
po KUO, que lleva Alejan
dro de la Barreda Gómez,
arrancó un par de plantas y
un centro de selección ge
nética en Yucatán.

Kekén está enfocada a
la producción, comercializa
ción y exportación de carne

de cerdo y en esa entidad
abrieron su planta procesa
dora Sahé, la cual tendrá la
capacidad de procesar. 2.5
millones de estos animales
al año.

Para irse de corrido y
sin mirar para atrás, tam
bién inauguraron la planta
de alimentos balanceados
San Antonio y el Centro de
Selección Genética Xaya,
también en Yucatán.

Con esto, la compa
ñía inicia su primera fase
del proyecto de inversión
que anunció en 2016, pa
ra el cual destinó un valor
de 350 millones de dólares,
monto que se desglosará en
diversos planes que proba
blemente terminarán en el
2020.

Y como grupo, no le va
nada mal a KUO, pues ex
porta a alrededor 70 países,
ya que además de alimentos,
su portafolio incluye pro
ductos químicos y de la in
dustria automotriz.

Sus ventas anuales en
2017 fueron de 39 mil 200
millones de pesos.

capitanes@reforma.com

Fecha: 18/05/2018

Página: 21

Area cm2: 423

2 / 3

Columnas Económicas

Capitanes

Redacción

Costo: 92,214

Página 6



Fecha: 18/05/2018

Página: 21

Area cm2: 423

3 / 3

Columnas Económicas

Capitanes

Redacción

Costo: 92,214

Página 7



La ira de Trump
Donald Trump está furioso y tiene razón.

Desde su punto de vista, no únicamente
son justificados sus excesos verbales hacia
algunos migrantes, sino también utilizar el
tema del muro como si fuera una pedrada
en la cara de los mexicanos.

El presidente de Estados Unidos y su
equipo habrían sobreestimando la importancia y/o prisa
del gobierno mexicano por terminar la modernización del
TLCAN y de ahí que hayan tratado de obligar a que se diera
un cierre ayer, pero sin la disposición de ceder un ápice en
sus propuestas finales.

Lapelota estáen la cancha de Estados Unidosy tienen que
procesarla desde el punto de vista político. Tienen que deter
minar si ceden para logar un trato en el cual las tres naciones
estén conformes o termina con el acuerdo comercial.

El gobierno de Canadá ha sido claro al decir que hay un
buen acuerdo sobre la mesa, siempre y cuando hubiera algu
nas flexibilizaciones. Es importante destacar que los equipos
negociadores de las tres naciones siguen reunidos en algo
que podría definirse como ronda permanente.
La administración de Enrique Peña Nieto primero

desactivó el reloj al señalar que preferían un buen acuerdo
que hacerlo en los tiempos que exigía Estados Unidos.

Después ha venido subiendo el tono con declaracio
nes como la de Ildefonso Guajardo en el sentido de que
deberíamos estar preparados para un acuerdo bilateral entre

México y Canadá, al que Estados Unidos podría decidir si se
adhiere o no.

El propio secretario de Economía fue contundente al dejar
claro que si Estados Unidos amenaza con imponer arance
les al acero y al aluminio, México responderá de la misma
manera.

El subsecretario de Economía. Juan Carlos Baker, decla
ró públicamente que lo que está haciendo Estados Unidos es
imposición y 110 negociación, por lo que el gobierno mexica
no mantendrá su posición.

Es claro que Trump y su equipo están sumamente moles
tos porque no les salió la jugada. Creían que podrían cuadrar
sus tiempos políticos con los mexicanos, es decir, que el pre
sidente Peña Nieto tratara de tener un acuerdo en principio
antes del primero de julio y que. a partir de ahí, podrían obte
ner concesiones adicionales que, incluso, irían en contra del
ínteres mexicano.

Gran parte del error
fue creer que la negocia
ción era del presidente
Peña Nieto y 110 del Es
tado mexicano. La reali
dad es que el Presidente
de Estados Unidos tiene
que procesar esta derro
ta y determinar si man
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tiene la negociación, lo que podría llevar hasta tíñales del ano
(ya el gobierno mexicano dejó claro que si la negociación se
extiende después de las elecciones, incluiría al equipo de
transición del nuevo gobierno); si decide tennmar la negocia
ción o si, como marca la lógica, regresa a la mesa con actitud
de negocian cerrar el acuerdo este mismo mes.

CANDIDATOS

Durante toda la contienda electoral, los candidatos, poco más
o menos, han nadado de mué: 1:10 con la renegociación del
TLCAN porque sabían que casi en cualquier circunstancia es
muy benéfico para los mexicanos, sino que, además, haría un
impulso adicional a la economía mexicana.

Más allá de algunas bravatas, como la de que se debería
suspender la negociación y comenzarla con el nuevo gobier
no, que las dijeron sin suficiente énfasis, lo cierto es que los
candidatos a la Presidencia de la República han volteado ha
cia el otro lado, puesto que 110 querían cargar ningún costo
político, como hacerlo correcto y cerrar filas con él gobierno.

El domingo, durante el debate, es mandatorio que los can
didatos no únicamente se pronuncien indubitablemente sobre
el libre comercio y la importancia para la economía mexicana,
sino en cuáles serian sus acciones en caso de ganar.

Son pocas las esperanzas de que los candidatos tomen
posiciones. Tristemente, en esta campaña se han visto mu
chos más temas chatarra, bolas de humo y descalificaciones
en contra de los adversarios, que propuestas reales.

Las elecciones presidenciales deben ser vistas como un
proceso de contratación, pero en este caso hemos visto un
proceso de descarte en el que, tristemente, no se están viendo
virtudes, sino que se actúa por miedo a lo que se sabe, será
una tragedia.

INTELIGENCIA MUNICIPAL

El gobierno municipal de Mexicali pagaba 33 millones de pe
sos al año por mantener en operación viejos camiones de re
colección de basura que, evidentemente, daban un servicio
muy deficiente. El presidente municipal, Gustavo Sánchez,
puso en operación un modelo muy innovador de arrenda
miento de camiones de basura con el que no únicamente
pudo renovar el 70% de su flota por 30 millones de pesos¡
sino que, además, los vehículos tienen GPS, lo que permite
a la población, mediante unaAPP, conocer dónde están los
autobuses de servicio público.

BUEN LIBRO

Alejandro Desfasiaux escribió el libro Cómo poner un alto a
la inseguridad, que se puede descargar gratuitamente, en el
cual plantea cinco propuestas fundamentales para combatir
la inseguridad.

Es claro que
Trump y su equipo
están sumamente

molestos porque no
les salió la jugada.
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Emirates, precedente preocupante
para la industria aérea
La decisión de Aeroméxico, cuyo

director general es Andrés
Conesa, de suspender de for
ma indefinida el vuelo entre

Barcelona y la Ciudad de Mé
xico fue una sorpresa, pues lo
acababan de anunciar en el

Tianguis Turístico México en Mazatlán.
Decisión entendible después de que el

gobierno federal autorizó al más alto nivel
a Emirates, la aerolínea bandera de Dubái,
para que vuele en la misma ruta, otorgán
dole, además, quintas libertades, es decir, el
derecho de dejar y subir pasajeros antes de
continuar desde y hacia esa ciudad de Orien
te Medio.

Al inicio de la administración de Enrique
Peña, la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes negó las quintas libertades a un
vuelo de Korean que iría de Seúl a Vancouver
y de allí a México.

Ahora, el permiso refleja la fuerte presión
que ejerció el sultanato del jeque Mohamed
bin Rashid, dado que el gobierno mexicano
busca reforzar la relación económica entre
ambos países.

Apenas en enero. Peña firmó 13 acuerdos
de colaboración con Dubái y uno de ellos in
volucró a la Secretaría de Turismo y su con
traparte árabe.

Emirates compró recientemente 80 Air
bus 380, gigantes que transportan a más de
500 pasajeros y ahora es el país que más de
estos aparatos tiene, algo que los obliga a re
doblar esfuerzos para llenarlos.

Sin olvidar el impresionante proceso de
expansión de esa compañía, que reciente
mente compró Air Berlín y parte de Alitalia.

Sólo como un dato, el segundo país que
más de estos aviones tiene es Singapur
y son 30.
En términos estrictamente turísticos,

la llegada de Emirates no sólo conectará
a México de una manera más directa, y sin
necesidad de visa estadunidense, con los
Emiratos Árabes Unidos (EAU).

Además de que Dubái es una opción im
portante para que México atraiga turistas de
países tan grandes e importantes económi
camente, como la India y Australia.

El problema no sólo es que a los directivos
de Aeroméxico, y de su socio Delta, les haya
alarmado que el gobierno mexicano otor
gue esas facilidades a Emirates, firma que
enfrenta acusaciones por competir desleal
mente con subsidios gubernamentales.
Ni que además, como denunció Aeroméxi
co, esto se "traduzca en pérdida de empleos
mexicanos" y que debilite la conectividad
del país.

Pues, además de eso, se sienta un prece
dente, por lo que, seguramente, pronto otras
compañías, como Korean Air, levantarán la
mano para pedir un trato similar.

DiVISADERO

Amiga de México. En el Foro Vidalita de Nue
vo Vallarta, Gwyneth Paltrow, famosa actriz
estadunidense y ganadora del Oscar, resultó
ser una fan de nuestro país.

En una charla con Iván Chávez, vicepre
sidente de Grupo Vidanta, dijo que le encan
taba México, pues se sentía segura, la gente
es muy amable, la comida es deliciosa; ade
más de que consideró a Vallarta su destino
favorito y hasta elogió al hotel Imanta.

Paltrow está impulsando un negocio que
comercializa productos de comunidades ru
rales e indígenas; así es que uno de los mo
mentos más divertidos fue cuando le ofreció
a Chávez trabajo y él dijo que estaría encan
tando, 110 obstante que Vidanta tiene más de
17 mil empleados.

Emirates compró 80 Airbus
380, que transportan a más
de 500 pasajeros y ahora
es el país que más de estos
aparatos tiene.
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CNBV, nueva
estructura por
Ley Fintech
Bernardo González, presidente de la CNBV,

trabaja a marchas forzadas para enfren
tar los retos que implica la entrada en vi
gor de la Ley Fintech, tanto la regulación
como la adaptación de la propia comi
sión para la autorización y la autorización
de las nuevas Instituciones de Tecnología

Financiera, IFTs.
Los retos son mayúsculos y México es uno de los pocos

países del mundo que tiene una regulación sobre institucio
nes Fintech, por lo que la regulación de la CNBV será obser
vada con lupa en todos los países que están analizando el
mejor esquema para —como pretende la Ley Fintech— re
gular a los nuevos intermediarios, pero sin inhibir la inno
vación tecnológica.

De entrada, ya se crearon 80 nuevas plazas en la CNBV
y se crearán tres nuevas direcciones generales de normati
vidad, regulación y autorización de los nuevos IFTs. que se
rán sociedades anónimas que tengan como objeto social la
realización de alguna de las actividades previstas en la Ley
Fintech, como es el crowdfunding o financiamiento colecti
vo y las de pago electrónico o emoney.

Desde luego, uno de los retos es agilizar los esquemas
de autorización de los nuevos IFTs; fortalecer la supervisión
en línea, en estrecha coordinación con el Banco de México
en temas que son novedosos, como las autorizaciones para
que puedan operar con activos virtuales o criptomonedas.
Evidentemente, después habrá un énfasis especial en

ciberseguridad, en todas las vicepresidencias de la CNBV,
sobre todo, después del robo en transferencias electrónicas.

PROTOCOLO DE CIBERSEGURIDAD.
LA PRÓXIMA SEMANA
Por cierto que no será hoy, sino la próxima semana, cuan
do se firme el protocolo de ciberseguridad que elaboraron
la Secretaría de Hacienda, la CNBV y el Banco de México y
que será firmado no sólo por la Asociación de Bancos de
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México, sino también
por las asociaciones de
todos los intermedia
rios financieros: Casas
de bolsa, afores, insti
tuciones de seguros y
fianzas, cajas de ahorro
y sofipos.
Como ya le infor

mamos, este protocolo
obligará a todos los in
termediarios a com
partir información de
inmediato con las auto

ridades al detectarse un ciberataque o un hacheo y todos
los intermediarios deberán contar también con un plan de
acción de respuesta rápida y con programas de cibersegu
ridad que estén avalados por organismos internacionales.

BIVA, SI ESTARA LISTA EL 23 DE JULIO
Y aunque el hacheo a la red de interconexión al SPEI de al
gunos bancos prendió señales de alerta en todo el sistema
financiero, se afirma que no habrá un nuevo retroceso en
el inicio de operaciones de la nueva Bolsa Institucional de
Valores, que preside Santiago Urquiza.

Las pruebas de interconexión con las casas de bolsa con
tinúan por parte de la CNBV, y aunque sí se reforzarán los
esquemas de ciberseguridad tanto en los intermediarios
bursátiles como en la actual Bolsa Mexicana de Valores, se
insiste en que no afectará el inicio de BIVA.

El director de la BMV, José Oriol Bosch, informó ayer
que las operaciones de la BMV migraron también a un sis
tema de contingencia tras las fallas en el SPEI, con lo cual se
evitaron problemas en el Instituto Central para el Depósito
de Valores (Indeval) e informó también que se fortalecerán
las medidas de ciberseguridad porque, definitivamente, el
hacheo detectado a finales de abril prendió los focos rojos
en todo el sistema financiero y qué bueno que se actuó a
tiempo porque no hubo clientes afectados.

VUELOS MÉXICOBARCELONA DUBÁI
POR MOU CON EUA

En relación con la autorización a Emirates Airlines para
volar MéxicoBarcelonaDubái, que generó gran enojo de
Aeroméxico, la SCT recordó que en diciembre de 2016, el
gobierno mexicano firmó un Memorándum de Entendi
miento con Emiratos Árabes Unidos.

Como parte de este MOIJ, se firmaron convenios de coo
peración en el sector energético, científico y educativo, y
también turístico, en el que se acordó otorgar, en un plazo
de dos años, la quinta libertad para las aerolíneas mexica
nas y las de EU, con la posibilidad de realizar vuelos Méxi
coDubái con escala no sólo en Barcelona, sino también en
otras ciudades de Europa como Zúrich, Ginebra, Estocolmo
y Milán.

En ese año ninguna aerolínea mexicana viajaba a Bar
celona, pero Emirates Airlines obtuvo del gobierno español
la quinta libertad en Barcelonay en abril pasado solicitó a
la DGAC la autorización para iniciar en noviembre la ruta
MéxicoBarcelonaDubái, y fue otorgada por el MOU.

Los retos

son mayúsculos
y México es uno
de los pocos países
del mundo que tiene
una regulación
sobre instituciones
Fintech.
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TLCAN: en el momento
de las emociones

En el proceso de negociación de un acuerdo in
ternacional es como el cierre de un deal en el

mundo de los negocios. Cuando está el punto
crucial del cierre, que dejalas partes más difíci
les sobre la mesa (precio, covenants, vigencia),
se manejan todas las emociones y depende de
cómo se respondaalaamenaza el enojo, la an

siedad, lanecesidad, el apremio, la expectativa en juego, cómo
realmente se distribuyen las ganancias del acuerdo.

Con el TLCAN, Trump arriesgó todo porque es el dueño
del principal mercado de la región norteamericana, no sólo
por valor de consumo, sino por valor de producción, pero
la amenaza de no lograr cambios en la relación con sus dos
principales vecinos y socios comerciales deja en condiciones
débiles a 30% de su capacidad exportadora, que es lo que re
presentan México y Canadá de su comercio exterior.

Por ello, están blofeando. Canadá enfrenta una fuerte
presión opositora a la negociación del TLCAN. tanto así que
Trudeau se juega su destino político y el de los liberales en
ello. Peña no se juega su destino político en el TLCAN, pero
está consciente de que se la juega México, y Trump sabe que
su partido está en un proceso electoral difícil, donde su ma
yor riesgo está en perder la mayoría republicana en el Con
greso para las elecciones de noviembre, de manera que la
negociación del TLCAN y su conclusión es clave para la defi
nición política futura.

Así deben escribirse las tres posturas que escuchamos ayer
del presidente Donald Trump con el "¡México no ayuda en
nada!", que contrasta con el optimismo racional de Trudeau.
entrevistado en el Economic Club de Nueva York después de
hacer cabildeo intenso con el sector privado estadunidense,
quien dijo que se tiene un buen acuerdo sobre la mesa al gra
do de que México puso una propuesta sobre la mesa en reglas
de origen que resolvería en parte el enorme déficit comercial
que tiene con Estados Unidos y permitiría la reatracción a Es
tados Unidos de alguna parte de los empleos mexicanos.

Le agregó que el problema es que el cierre dependía de
que Estados Unidos elimine la "Sunset Clause".

La respuesta a esa optimista y muy explícita declaración
no se hizo esperar. El primero fue Ildefonso Guajardo, quien
muy diplomático dijo aTrudeau que no habría acuerdo acos
ta del empleo de los mexicanos (¿se imagina la reacción atrás

de los sindicatos automotrices para que saliera a la velocidad
del tuit más rápido de Norteamérica?).

La propuesta sobre la mesa, acepta que 40% de la elabora
ción de partes incluida en la regla de origen se vaya a región de
alto salario, mientras que 60% se pueda producir en región de
bajo salario. Sólo que ahí pusieron el tema de servicios, por
que el pago por patentes es altísimo de México, así que no sólo
se debe revisar el déficit comercial, sino también el elevado
superávit de servicios en contra de México.

Y finalmente, Lighthizer, quien circuló un escrito infor
mal en el que responde a Trudeau con un balde de agua in
dicando que las negociaciones estaban lejos de cerrar porque
persisten fuertes diferencias en temas clave como propiedad
intelectual, acceso a mercados agrícolas (leche), el capítulo la
boral y el tema energético (todos involucran a Canadá).

Un punto es importante. México sabe que no tiene prisa
para obtener la ratificación del Senado antes de la elección
porque el calendario político calculó que ese proceso lo de
berá iniciar la administración que resulte electa el 1B de julio.

Estados Unidos quiere entregarlo en el actual periodo an
tes de la elección intermedia y también Canadá, pues de ello
puede depender mucho la estrategia de campaña de muchos
republicanos que buscan no perder su curul legislativa.

Por eso, entender qué está en juego en este momento es fun
damental para leer las reacciones que tienen los negociadores,
algunas veces conciliadoras, otras con baldes cargados de mi
siles gélidos y otras que mezclan temas que aumentan la su
ceptibilidad al grado de que hay quien dice que con cada misil
antimigratorio de Trump, lo que busca es apoyar la carga emo
cional negativa a favor de AMLO, pues sabe que podrá ser más
ütil si desea prolongar o lograr un rechazo definitivo al TLCAN.

Ya ve, no sólo estos competidos e interesantes comicios se
explican como una elección emocional, donde el único que
parece que no lo ha entendido es mi estimado y respetado
José Antonio Meade. quien sigue instalado en un gran perso
naje "experto en números", sino que lanegociación del TLCAN
y las declaraciones que van y vienen también se encuentran
en etapa de negociación final, por ende, abstenerse de gri
tar es clave. Ildefonso Guajardo no grita, pero es categórico.
Ojalá lo intuya en el antitema el secretario de Relaciones Ex
teriores. El silencio puede ser una respuesta inteligente, pues
en conflicto el presidente Enrique Peña y su silencio resultó
más inteligente.
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DE FONDOS A FONDO
#Accendo. Con nuevos accionistas, fusionando Investa con lo
que queda de Deutsche Bank en México, por fin Enrique Vilatela
aterrizará el periodo de incertidumbre que casi acumula tres
años. Usted recordará que al equipo se unió Gustavo Vergara
—gran personaje—. Para concretar el proceso, también se cam
bió la denominación social de Investa por la de Accendo Bank
(supongo —no lo confirmé que el grupo de accionistas que
se sumó fue Accendo Capital Group, que encabeza John Farrel,
con sede en Miarni, y se dedica a administración de portafolios
particulares y de clientes institucionales), pues desde mediados
de marzo se concretó el aumento de capital que pasó de $734
millones 322,422 pesos a mil 122 millones 322,422.00 pesos.

El Grupo Accendo, en tanto fondo ventura ha mostrado in
terés en el desarrollo de la industria fintech y su nuevo marco
regulatorio en México, por lo que en el cambio de nombre de
Investa, se encierra una modificación estructural en su modelo
de negocio para tornar el servicio en uno enteramente digital.

La propuesta final fue evaluada por la Junta de Gobierno
de la CNBV de estos días, por lo que tras ser autorizada, ahora
sí viene el relanzamiento oficial el 23 de mayo. Como dirían
en el negocio bancario: ¡Buen deall, no desapareció un banco,
acabó fortalecido.
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A Banorte 150

y a Inbursa 153 mdp
El monto sustraído ilegalmente de las cuentas

concentradoras de al menos cinco interme
diarios financieros asciende exactamente a 310
millones 650 mil pesos. Estamos hablando del
dinero que los hackers lograron retirar en las
últimas cuatro semanas.

La primera que atacaron los ciberdelin
cuentes fue la casa de cambio Kuspit, de Rodrigo Ocejo. Dos
hackeos, el 13 y 17 de abril, que significaron una pérdida de 3.3
millones de pesos. Después, el 24 de abril, se fueron contra
Banjército, que comanda René Trujillo, al que le birlaron 3.5
millones más.

Nos dicen que estos primeros eventos fueron una especie
de prueba que efectuaron los defraudadores. Sirvieron para
establecer la ruta de punta a punta, dispersar los recursos en
las cuentas que se distribuyeron en los bancos de mayor co
berturay efectuar el retiro de ventanillas en efectivo.

Una vez probado exitosamente el mecanismo, enfilaron
hacia Banorte. El 27 de abril asestaron el primer golpe duro a
un banco. A la institución que preside Carlos Hank González
y dirige Marcos Ramírez le bajaron 150 millones de pesos.

El 8 de mayo, estos mismos ciberdelincuentes consumaron
el hackeo más alto. Fue contra Inbursa, el de Carlos Slim Helú
y que lleva en lo operativo su hijo, Marco Antonio Slim Domit.
A esta institución le sustrajeron 153 millones de pesos más.

Unos días después fueron contra la caja de ahorros Las
Huastecas, que dirige Sabás Ledesma. A este intermediario,
que posee unos 46 mil clientes en zonas serranas de Queréta
ro, San Luis Potosí, Hidalgo, Veracruz, Guanajuato y Tamauli
pas, le quebrantaron 850 mil pesos.

En esa tesitura, ayer el propio Eduardo Osuna director del
BBVABancomer, confirmó lo que en la víspera le informamos:
que en cuentas de su banco se dispersó parte del dmero sus
traído. Lo mismo sucedió con Banamex, de Ernesto Torres;
HSBC, de Nuno Matos, y Santander, de Marcos Martínez.

Asimismo, ayer, en otra conferencia de prensa, el director
de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), José Oriol Bosch, re
conoció de alguna manera lo que aquí le expusimos sobre lo
endeble de la infraestructura tecnológica del Indeval frente a

los ataques inloniiáticos.
El directivo reveló algo que resultó muy novedoso: que des

de el 27 de abril el Banco de México, que gobierna Alejandro
Díaz de León, le solicitó a la BMV utilizar su sistema de con
tingencia. Todas las operaciones del Indeval las migraron a la
red del instituto central para blindarlas. ¿Qué tal?
RUTA DEL DINERO

La deuda del sector salud con los proveedores de medica
mentos ya bordea los nueve mil 800 millones de pesos. ¿Dón
de quedó la bolita?

Por lo pronto, los funcionarios morosos resulta que hoy
son flamantes candidatos a puestos de elección popular por
el PRI. Ahí está José Reyes Baeza, candidato al Senado por
su natal Chihuahua, que le heredó a Florentino Castro la
megadeudadel ISSSTE: Eruviel Ávila, en la lista de los plurís
también al Senado, que le endosó la bola de nieve al nuevo
gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo Maza, y
Mikel Arrióla, candidato a jefe de Gobierno de la Ciudad de
México, que le transmitió a Tuffic Miguel en el IMSS la coor
dinación de la próxima compra consolidada. La sospecha ante
la negativa de liquidar viejos adeudos por medicamentos e in
sumos de salud es que esos casi diez mil millones de pesos
terminaron en las arcas del PRI y de las campañas políticas.

ARRANCA PEMEX

A partir de ayer se abrió el cuarto de datos donde está conte
nida la información técnica y financiera de los dos floteles que.
le adelanté hace unos días, puso a la venta Pemex, que dirige
Carlos Treviño.

Estamos hablando de Reforma Pemex y Orgullo Petrolero,
construidos en el astillero Hijos de J. Barreras, enVigo, España
Cada uno tiene un valor de referencia de 198 millones de dóla
res y una capacidad para hospedar 700 trabajadores en plata
forma. Del 18 de mayo al 15 de junio, PMI Internacional estará
respondiendo las dudas de los interesados. Las ofertas se en
tregarán a más tardar el 22 de junio. Esta filial, que lleva Isaac
Volin, analizará las posturas y, en caso de que haya ganador,
lo comunicará ese mismo mes. La inglesa Clarksons, que en
este proceso representa Michael Braid, es el agente vendedor.
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NISSAN SATURA

Pues nada, que Nissan Mexicana está sobreinventariado en
sus plantas de Aguascalientes y Morelos.

La automotriz, que dirige Mayra González, no está logran
do colocar principalmente sus modelos sedán en los merca
dos de exportación y doméstico. Hablamos esencialmente de
los Sentra, Máxima y Altima. La red de distribuidores calcula
stocks de hasta 120 días, cuando el estándar son 45 días, lo
que equivaldría a unos 116 mil vehículos atorados. Esta cir
cunstancia se da por la combinación de dos factores.

En Estados Unidos hubo un cambio de preferencia: los
sedanes están siendo desplazados por camionetas más
potentes y mejor equipadas, también, en buena medida,
porque el precio de la gasolina bajó. Aquí, por la caída en
general de las ventas, en particular en el segmento de los
subcompactos.

DIFIEREN APP

La SCT, que comanda Gerardo Ruiz Esparza, difirió para el
miércoles de la próxima semana los fallos de las cuatro APP
(Asociaciones Público Privadas) carreteras.

El acto estaba programado para ayer, pero los testigos so
ciales que supervisan el proceso a cargo de la Subsecretaría de
Infraestructura, de Óscar Callejo, solicitaron una semana más
para terminar de analizar bien las ofertas económicas. Nos re
ferimos alaCampecheMérida. ArriagaTapachula, Tampico
Ciudad Madero y la San Luis PotosíMatehuala. En conjunto
significan contratos por más de diez mil millones de pesos.
Son las últimas APP que saldrán en este sexenio.
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Cada banco
tendrá Comité

de Ciberseguridad
El protocolo que firmarán las autoridades con

los bancos obligará a las instituciones finan
cieras a tener un Comité de Ciberseguridad.

La creación del Comité de Ciberseguridad
en los bancos es vital y ha sido analizada por
la Comisión Nacional Bancariay de Valores.
Ahí, el banco deberá tener un equipo técni

co, operativo y de comunicación que pueda identificar, en
ese momento, qué tanta es la vulnerabilidad de un ataque
cibernético.

EL AVISO RAPIDO A LA CNBV

Sucede que muchas veces se puede confundir un ataque
cibernético con lo que sería un error técnico u operativo.
El ataque cibernético debe definirse por el Comité de Ci
berseguridad. el cual, desde luego, verá el momento en que
se trata de un fraude, ya sea provocado desde adentro o
desde afuera.

Y dicho Comité será el que avise a la Comisión Nacional
Bancariay de Valores. De hecho, ha sido ésta, ahora presi
dida por Bernardo González, la que lleva adelante la rápida
respuesta aun evento de ciberataque.

Desde que Jaime González Aguadé presidía la CNBV ya
se habían detectado los puntos débiles por posibles ataques
cibernéticos, y hasta se habían firmado siete principios con
los distintos intermediarios. González Aguadé ya traía la
preocupación de posibles hackeos. Pero la creación de este
protocolo frente a un ciberataque es un paso más allá: es la
constitución dentro del banco de un grupo especializado y
su vinculación inmediata con las autoridades.

CNBV AVISARA A TODOS
GUARDANDO EL ANONIMATO

En el momento en que la CNBV fue avisada de un intento de
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fraude cibernético, en
ese instante se tipifica
rá la caracterización del
ataque. Y, quizá lo más
importante: se avisará a
todos los demás bancos.

Es importante men
cionar que el ciberata
que puede mantener el
anonimato del banco o

casa de Bolsa o caja de
ahorro. ¿Por qué? Por
que los bancos, casas de
Bolsa o cajas de ahorro
no quieren que se sepa
que tienen un hackeo, por el temor de perder depósitos y
clientes muy rápidamente.

Sin embargo, como vimos en este caso, siempre se ter
mina sabiendo a qué banco atacó el hackeo, como fue el
caso de Banorte, Inbursa y Banjército. Al fin y al cabo las
cuentas de los depositantes no sufrieron merma. Todos los
cuentahabientes siguen teniendo su dinero intacto.

La CNBV también definirá si el ataque cibernético es un
evento sistémico, en contra de todos los bancos con el SPEI
o más bien se trata sólo de un ataque a una institución. Y
vendrá el grupo de respuesta inmediata. El Comité de Res
puesta Inmediata estará compuesto por la CNBV (Bernardo
González), Hacienda (José Antonio González Anaya),
Banco de México (Alejandro Díaz de León), PGR y Policía
Cibernética.

RECOMPOSICION EN LA CNBV

De hecho, en la misma Comisión Nacional Bancariay de
Valores se aprovechará la incorporación de más personal
(alrededor de 80 nuevos trabajadores) por la Ley Fintech (de
alta tecnología), para mejorar los controles internos de ata
ques cibernéticos en varias áreas.

Como vemos, el ataque cibernético que se tuvo el 27 de
abril ha apurado los esfuerzos para prevenir estos hackeos,
pero también para saber cómo los bancos y casas de Bolsa
pueden responder y avisar a las autoridades lo antes posible.

AMLO CON LA COPARMEX: SALARIO MÍNIMO
López Obrador fue con la Confederación Patronal de la
República Mexicana (Coparmex), después de que no pudo
hacerlo con los consejeros de Bancomer. Y quizá fue con
la Coparmex porque su presidente, Gustavo de Hoyos, ha
promovido elevar el salario mínimo para llevarlo a la línea
de bienestar indispensable para satisfacer las necesidades
básicas.

López Obrador dijo, y no comentó los años, que antes el
salario mínimo alcanzaba para comprar 55 kilos de tortilla,
y ahora sólo seis kilos de tortilla. No sabemos si el compara
tivo es acertado, pero sí es cierto que el candidato de More
na aprovecha su visita a la Coparmex para hablar del salario
mínimo, un tema que, por cierto, también lo trae el equi
po de Anaya, a través de Salomón Chertorivski y Miguel
Ángel Mancera.

El Comité de

Ciberseguridad
desde luego verá
el momento que se
trata de un fraude,
yasea provocado
desde dentro o
desde fuera.
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Nosotrosy ellos
Ian Bremmer es un analista

geopolítico muy importante
en Estados Unidos. Publicó

recientemente un libro titulado

Usvs. Them: thefailure of Gloa
btism (Nosotrosy ellos: el fracaso
del globalismo), en el que analiza
lo que cree que está ocurriendo
en el mundo. En su opinión, el
proceso de globalización, que
ha generado grandes ganancias
para miles de millones de seres
humanos, también ha tenido
costos para otros. Quienes se
sienten amenazados por este
proceso se han convertido en
una fuerza política relevante, y
en los últimos años están trans

formando el panorama en el
mundo.

Como usted sabe, todas las
transformaciones implican ga
nadores y perdedores. Mien
tras mayor es el cambio, mayor
puede ser lo que se gana y se
pierde, y también el efecto al
canza a más personas. En los
últimos 30 años, o poco más, la
transformación global ha sido la
más importante de la historia,
si la medimos por el número de
personas que han escapado de
la pobreza extrema. De inicios
de los ochenta al día de hoy,
más de 2 mil millones de seres

humanos dejaron ese nivel de

miseria. Ellos son los ganado
res. Sin embargo, en ese mismo
periodo dejaron de crearse em
pleos industriales en los países
del primer mundo, de forma
que algunas decenas de millo
nes de personas sufrieron esa
pérdida. Algunos, tal vez unos
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pocos millones, no pudieron
recuperarse de ello, y su nivel
de vida se contrajo. La mayo
ría simplemente no ha podido
mejorar, pero está muy lejos
de tener presiones económicas
significativas. No importa: ellos
se consideran perdedores de la
globalización, y están enojados.
Bremmer identifica correc

tamente lo que las personas
piensan, en los países desarro
llados y un puñado de países
emergentes, y con base en ello
considera que hay dos caminos
hacia adelante. Uno es construir

muros, separar a nosotros y a
ellos, aunque eso no resuelve
problemas, y puede incremen
tarlos. El otro es volver a pensar
el contrato social, intentando
reescribirlo en términos moder

nos, aprovechando la tecnolo
gía, pero también aminorando
su impacto. Específicamente re
visa una docena de países, entre
ellos México y Brasil, en los que
cree que este tema será de gran
importancia.
Creo que es un buen libro, si

aceptamos partir de que la glo
balización es la causa del enojo
y por lo tanto de la polarización.
En buena medida, eso es lo que
vemos: intentos de limitar el

comercio internacional, cerrar
las fronteras, controlar interna
mente a la ciudadanía. En todos

los países de primer mundo se
puede ver esa tendencia, con

mayor o menor fuerza.
Sin embargo, sigo conven

cido de que lo que estamos
viendo no es un fenómeno de

origen económico, sino comu
nicacional, y por lo mismo me
parece que hay que comple
mentar el análisis de Bremmer.

En la división entre nosotros y
ellos, me parece, coincidimos
cuando Bremmer percibe que
los jóvenes, que viven en ciuda
des grandes y tienen acceso a
educación, tienen una percep
ción del mundo muy diferente
de la que tienen los mayores de
40 años. Esa división, prepon
derante en el primer mundo,
se traduce en una dispersión
inmensa del "nosotros" en miles

de pequeñas islas, cada una con
una única idea, que pretenden
convertir en agenda pública.
Frente a ello, "ellos" tienen una
mayor coherencia, con muy
pocas ideas: tierra, raza, reli
gión. Como bien dice Bremmer,
Trump no creó a "ellos", sino
al revés: los supo leer y por eso
ganó.
Esos ellos, dice Jonah Gold

berg en otro libro que pronto
comentaré con usted, se de
finen por el romanticismo, la
respuesta sentimental al ma
terialismo que ha producido el
bienestar global de las últimas
décadas. Y ese sentimentalismo

parece vencer cualquier análisis
racional.
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¿Nos mandó EUal rancho deAMLO?
Ayer, el Representante Comercial de Esta

dos Unidos, Robert Lighthizer, dijo que los
países del TLCAN estamos lejos de llegar

a un acuerdo en la renegociación de ese Tratado.
Pocas horas antes, en una conferencia de prensa

en Washington, el primer ministro de Canadá,
Justin Trudeau, dijo que estaba 'cautelosamente
optimista' respecto a la posibilidad de llegar pronto
a un acuerdo.

Además, explicó que la propuesta automotriz de
México contribuiría a llevar de vuelta empleos de
nuestro país a Estados Unidos.
Más tardó en decir lo anterior Trudeau que en

ser desmentido por el secretario de Economía,
Ildefonso Guajardo, señalando que México no
aceptaría un acuerdo que implicara pérdida de
empleos en nuestro país.
Total, que ahora, cada uno, parece estar ha

blando de negociaciones diferentes.
¿Cuál es la realidad?
Una en la que hay un poco de verdad en todas las

posiciones.
Le preciso.

1Tiene razón Robert Lighthizer. En diversos
temas, no existe acuerdo entre los tres países que
negocian. Lo que no afirma es que esa falta de
acuerdo se debe mayormente a que él ha sido in
flexible, y si no cambia sus posiciones, no habrá
acuerdo en el corto plazo.
2Tiene razón Trudeau en decir que "hay un
acuerdo sobre la mesa". Y éste podría ser 'vendido'
por Trump a sus electores señalando que han co
rregido deficiencias del Tratado que está vigente.
Y que, sí, eventualmente, podría ser atractivo para
empresas de EU regresar plantas a su país. Sólo
que fue impertinente decirlo.
3Tiene razón el secretario Guajardo. México no
firmará nunca un documento que no le sea conve
niente. Sólo si es positivo para el país será conside
rado. Si no, hay la disposición de que no se llegue a

ningún acuerdo en el corto plazo.
Las conversaciones y los trabajos siguen. Pero

la realidad es que, si en el curso de la siguiente se
mana no hay un cambio sustancial en la posición
de los norteamericanos, hay que considerar que no
habrá Tratado sino hasta 2019, en caso de que se
llegue a acuerdos.
Hace algunas semanas corrió la versión de que

había diferencias entre Luis Videgaray e Ilde
fonso Guajardo, pues mientras el primero em
pujaba por un acuerdo a como diera lugar, el
secretario de Economía lo condicionaba hasta que
claramente fuera conveniente para el país.
No sé si hubo realmente diferencias. Pero, lo

que es un hecho es que en este momento no hay
tales.

Tal vez por eso el lenguaje insultante de Trump,
que ya ameritó una queja por parte del gobierno
mexicano.

En negociaciones como la que el país ha empren
dido, todo puede pasar. Sin embargo, de no haber
sorpresas, lo más probable es que este año ya no
haya Tratado.
Los responsables del área comercial de cada uno

de los candidatos deberían estar muy cerca del pro
ceso y estudiar en detalle lo que sucede.
El equipo de Meade, evidentemente dejaría a

los actuales negociadores; el de Anaya, quizás
también. Pero AMLO ya nominó a su negociador,
Jesús Seade.

Lo malo es que está viendo la negociación a dis
tancia, literalmente, pues vive y trabaja en Hong
Kong. A estas alturas debería estar muy cerca del
proceso.
No vaya a ser que considere que, con las propues

tas de AMLO como la búsqueda de la autosuficien
cia alimentaria o la construcción de dos refinerías

para tratar de no importar gasolinas, piense que
algo como el TLCAN va a estar lejos de las priorida
des del eventual nuevo gobierno. ¿Será?
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¿Conviene relajar
la lucha contra la
inflación?
Con tanto populista suelto no parece ser un buen mo

mento para que los bancos centrales del mundo reía
jen su intransigencia con los índices inflacionarios.

Después de las crisis generadas por el manejo irrespon
sable de los balances Fiscales, lo mismo en Europa que en
Estados Unidos, ciertamente fue ese abandono de la orto
doxia monetaria lo que ha permitido a esas economías en
contrar el camino de salida de sus crisis.

El caso estadounidense está incorporado a la historia y a
los libros de texto de economía. Primero la ortodoxia de la

Reserva Federal (Fed), que elevó las tasas de interés ante las
presiones inflacionarias, colaboró para desatar la gran re
cesión del 2008.

La actuación bythebook de Alan Greenspan fue par
te del problema y no de la solución para una economía que
estaba peligrosamente apalancada con créditos de muy ba
ja calidad. Pero así lo marcaban los cánones monetarios
ante las presiones inflacionarias.
Después, fue el propio banco central estadounidense el

que decidió salirse del cubo para plantear soluciones tan
arriesgadas como novedosas para sacar adelante del hoyo
en el que se encontraba la economía estadounidense.
Se inventaron los planes de hiperliquidez que combina

ban las tasas a cero con programas de compra masiva de
bonos para inundar de dólares baratos el mercado.

El esquema funcionó y hoy seguimos pagando el costo
de la salida de ese plan. En Europa se copió el modelo y si
guen dentro de ese esquema de soltar cualquier arma mo
netaria que impida el crecimiento.
La pregunta es si esa creatividad que se vivió para en

frentar la parte recesiva del ciclo económico debe prevale
cer para tratar de alargar la parte creciente de la economía.

Los bancos centrales se han desempeñado en torno a
metas inflacionarias, 2% en Estados Unidos y Europa, 3%
en México, en fin. Y el éxito de sus políticas monetarias se
ha dado por su intransigencia con esos niveles. No se to
can el corazón cuando ven una amenaza inflacionaria en sus
radares.
El debate, al menos en torno a la Reserva Federal, es si

llegó el momento de ser laxos con ese nivel inflacionario y
darse permiso de tener metas en los precios que sean di
námicas y caer en la tentación de permitir tasas de creci
miento más altas con tolerancia a inflaciones más altas.

Por ejemplo, Estados Unidos podría estar apuntando a una
tasa de crecimiento de 4%, pero la inflación podría superar
fácilmente 3 por ciento. ¿Debe la Fed permitir que suceda?
¿No debería automáticamente meter freno monetario para
evitar que ese 3% de inflación se vuelva 5 o 10 por ciento?
El riesgo de ser laxos con la lucha inflacionaria es que

hay factores imponderables y políticas públicas irresponsa 
bles que pueden fácilmente alejar a la inflación de su cauce.
Un misil iraní, un disparo coreano, hasta un tuit de

Trump pueden alterar la estabilidad mundial y con ella los
precios de los energéticos, por ejemplo.
La ortodoxia monetaria que ahora se pone a discusión,

por estar en la parte más benévola del ciclo económico,
es lo que ha permitido varias décadas de estabilidad. Si se
pretende laxar la tolerancia inflacionaria puede haber un
buen resultado para la fotografía general de la economía.
Pero siempre los que se quedan afuera del goce de ese ciclo
estimulado por ser pobres van a pagar las consecuencias
del peor impuesto de todos: la inflación.
Son coqueteos, pero ahí viene esa discusión. Y llega

cuando el peligroso populismo anda suelto en el mundo.
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El 14 de mayo EU pinto su raya
¦ Qué pasó el lunes 14 para que el

¿presidente Donald Trump decidiera
insultar nuevamente a México y los

migrantes, y las negociaciones del Tratado
de Libre Comercio de América del Norte
(TLC) se paralizaran?
No lo han explicado ni Luis Videgaray,

secretario de Relaciones Exteriores, ni Ilde
fonso Guajardo, secretario de Economía.
Pero ese día Robert Lighthizer, repre

sentante comercial de Estados Unidos, y
Wilbur L. Ross, secretario de Comercio,
retomaron sus expresiones contra México.
El primero dijo que el TLC es un acuerdo

"seriamente defectuoso", y el segundo, al
hablar ante los integrantes del National
Press Club sobre el déficit comercial de su
país, se fue con todo contra China y Europa
porque las regias comerciales correctas
hace "50 años, ya no son apropiadas".
Y aprovechó para reclamar que "el TLC no

impidió que México, que tenía aranceles ele

vados para los países que no son miembros
del TLC, firmara un Tratado de Libre Comer
cio con Europa. Ese acuerdo permite que los
automóviles producidos en México ingresen
a Europa libres de impuestos, mientras que
los fabricantes de automóviles en ELI conti
núan sujetos al arancel de 10 por ciento en
Europa. Los fabricantes de automóviles que
buscan exportar a Europa obtienen varias
veces más beneficios de esta anomalía tari
faria que de los menores costos laborales en

México cuando trasladan una planta".
Los principales asesores empresariales

de Trump, dirigentes de grandes trasnacio
nales, tampoco saben qué pasa y no están
de acuerdo con muchas de las decisiones
presidenciales. Las inversiones hacia Méxi
co ya se detienen.
Hay alerta por lo que llaman "confron

tación" entre el puntero en las encuestas,
Andrés Manuel López Obrador, y los
empresarios, y la falta de pronunciamientos
del candidato de Morena sobre el estado de

Derecho y la seguridad en las inversiones.
Los tiempos políticos aquí y allá favore

cen la especulación financiera, hasta ahora
en reflejada en el tipo de cambio.
El primero de junio Trump decidirá si ex

tiende o no las exenciones arancelarias en
los sectores de acero y aluminio a México y
Canadá. Mientras, México se ve obligado a
enviar una respuestas diplomática a Trump
por su expresión racista de "son animales"
al referirse a los migrantes,

Cuarto de junto
El abogado Raúl Noriega comenta que
deben integrarse áreas de Salud, Cofepris y
Educación bajo el concepto del "consumo",
para hacer que los mexicanos conozcan
sus hábitos y rutinas de consumo, y con
trolarlos o cambiarlos, a fin de combatir la
obesidad, el alcoholismo, la drogadicción y
otras adicciones. M
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La joya de la Corona brasileña
El nombre Corona en Brasil no evoca

la marca de cerveza mexicana, sino
el apellido de Edgardo, uno de los

empresarios más movidos en el gigante
sudamericano, quien está provocando
una revolución en el negocio de los clubes
deportivos en la región.
En su firma SmartFit, Corona ha conjun

tado un respaldo de miedo en la forma de
inyecciones de capital de colosos globales.
La SmartFit Escola de Ginástica e Danga
ha llamado la atención de Blackstone y
su brazo brasileño Patria Investimentos.
Asimismo, hace unos días GIC, el gigantesco
fondo de riqueza soberana, de Singapur,
inyectó casi 28 millones de dólares en la
empresa de Corona.
Todo esto viene a cuento porque hace

unos días desayunamos con el anuncio de
que Grupo Martí, que dirige José María Zu
biría, se convirtió en uno de los principales
accionistas de SmartFit Brasil.

En una carambola financiera y burstátil, Co
rona a su vez será propietario al ciento por
ciento de SmartFit México, que ya se acerca
a las 100 unidades, donde quiere llegar
a 400 en total en los próximos años, con
una cuarta parte, al menos, bajo el modelo
de franquicias. Los miembros de SmartFit
México suman ya más de 260 mil.
En este negocio del fitness, tanto Smar

tFit como Grupo Martí se quieren mover en
grande.

La oportunidad es muy jugosa. De acuer
do con la asociación global Ihrsa, se trata
de un negocio global de 81 mil millones de
dólares.
En Brasil, SmartFit es el líder en el merca

do con 352 unidades (sin contar las de Bio
Ritmo, que está en un nivel más alto, similar
al de SportCity, de su socio mexicano) y, con
todo, apenas le llega a 1 por ciento de los
suscritos brasileños a gimnasios y clubes,
de acuerdo con Mergermarket.
En México, la cifra es de 3 por ciento

y es uno de los países en donde más se
crece en este rubro, con jugadores como
SportsWorld y miles de clubes en un merca
do muy pulverizado.
Es probable que, en conjunto, SmartFit

y SportCity ataquen el mercado de
América Latina, donde por lo menos 16
millones se dicen miembros de clubes
deportivos, que suman en total 55 mil
unidades.
El líder regional es Brasil, con una factu

ración anual de 2.5 mil millones de dólares,
y México marcha en segundo, con aproxi
madamente 1.8 mil mdd.
El secreto para ambas marcas será ver

de qué manera superan a sus más grandes
rivales, los gimnasios de la esquina y los
clubes deportivos tipo Casablanca, en el
caso de México, así como gigantes locales
como SportsWorld, que es la marca más
grande de su tipo acá. M
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IN
VERSIONES
:: Recula
Quien decidió dar marcha
atrás, al menos por el mo
mento, es la mexicana Arca
Continental, y es que informó
que su subsidiaria AC Bebi
das pospuso un anunciado
proceso de negociación para
adquirir la totalidad de las
acciones que su rival Perú
Beverage Limitada tiene en
su unidad peruana Lindley.
La segunda embotelladora
de CocaCola más grande de
América Latina se limitó a

decir que la decisión deriva
de cambios en la carga im
positiva a los productos de
la unidad mencionada. Perú

Beverage Limitada posee
38.52 por ciento del capital
social de Lindley en acciones
comunes con derecho a voto
no listadas. Veremos si la

transacción sigue o queda en
el olvido.

:: Lo aclara
Luego de que en días
pasados se hiciera pública
información sobre un análisis
de encuestas donde se in

cluyen estudios de Mitofsky,
en el que supuestamente
Santander colocaba al can

didato Ricardo Anaya por
encima de Andrés Manuel

López Obrador, la institución
financiera aclaró que dicho
pronunciamiento no proviene
de un documento que haya
distribuido Santander por
sus canales institucionales o

que haya difundido a medios,
por lo tanto, no refleja la
posición del banco. Lo ante
rior, explicó, se trató de un
ejercicio de discusión que
realizó un analista para una
reunión de trabajo interna de
su área, y que indebidamente
fue compartido, dando como
resultado un análisis con una
comparación inadecuada de
encuestas.

:: Sorpresa
El titular de la Secretaría
de Economía, Ildefonso
Guajardo, adelanto que la
próxima semana el presiden
te, Enrique Peña Nieto, dará
a conocer una "agradable
sorpresa". Aunque no dio más
detalles sobre el anuncio,
todo hace pensar que será
una importante inversión que
mostrará la confianza hacia
México a

pesar de los factores de
incertidumbre como la nego
ciación del Tratado de Libre
Comercio de América del

Norte (TLC) y las elecciones
presidenciales.
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DINERO
Empresa de Slim protegerá al INE contra hackers

La inflación y el Inegi
Buque fantasma
Enrique Galván Ochoa

El hacheo sufrido por el sistema
de transferencias de dinero del

Banco de México y los bancos
comerciales sembró preocupa

ción acerca de la seguridad de la red
del Instituto Nacional Electoral. El

consejero Marco Antonio Baños reveló
un dato que hasta ahora se desconocía:
"Tenemos contratada una empresa que
de manera permanente está monito
reando los intentos, si es que los hu
biere, de hackeo a los sistemas del ins
tituto, y en caso de que esto ocurriera,
aplicará medidas correctivas". [...]

Dio su nombre: Scitum. "Es una em
presa de informáticos especializados
en este tipo de blindajes sobre los
sistemas que tiene, hasta donde yo sé,
curriculum, trayectoria, en trabajos con
Telmex y con otras empresas de ese
nivel", agregó. La información provocó
inquietud en las redes sociales. Scitum
forma parte del grupo Slim, supues
tamente tiene algún tipo de relación
con Hildebrando Zavala, hermano de
Margarita. Su nombre está asociado al
fraude electoral de 2006, del cual sur
gió como presidente Felipe Calderón,
'haiga sido como haiga sido'. En vez
de aclarar la situación, el presidente
del INE, Lorenzo Córdova, hizo un
comentario en Twitter que quiso ser
sarcástico, pero resultó desafortunado:

"Hablando de fake news: por ahí an
dan diciendo que el Prep lo gestiona
alguna empresa privada y que hasta
"Hildebrando" está metido. ¡FALSO!
¡No se dejen engañar!, el Prep es un
programa 100% desarrollado y admi
nistrado por el @INEMexico y audi
tado por la @UNAM_MX #VotaLibre"
Su colega Baños no se refería al Prep,
sino al blindaje de la red del instituto. Este
servicio había sido contratado primero al

Instituto Politécnico Nacional, pero fue
cancelado de común acuerdo. El conse

jero dio otro dato interesante: uno de los
motivos de la cancelación fue que el costo
era excesivo, y el que ofreció Scitum era
más económico y generaba el mismo re
sultado y beneficio a la protección. Sería
bueno que formalmente el INE aclarara
estos puntos: ¿Hildebrando participa, o
participó, en la empresa del Grupo Slim?
¿Cuál es el valor del contrato con Scitum,
cuánto mas barato es en relación con el

que fue cancelado con el Politécnico?

Barco fantasma

La semana pasada, el buque flotel (ho
tel flotante) Cerro de la Pez, propiedad
de Pemex, zarpó del puerto de Ferrol, Es
paña, después de un año de permanecer
en el muelle de reparaciones de Navantia
(el fabricante), de acuerdo con diversos
medios de España. Comenzó a navegar
hacia México, donde no desempeñará la
función para la cual fue construido, por
que es un bien más que está a la espera
de ser vendido por la empresa productiva
del Estado, según el acuerdo aprobado

en julio de 2017 por su consejo de admi
nistración. Pero no ha corrido con suerte,
a pesar de una sustancial rebaja en el
precio: 80.4 millones de euros, frente a
los 130 millones que costó a su entrega.
La embarcación, con capacidad para 700
personas, tenía como objetivo hospedar
a trabajadores de plataformas petroleras
marítimas. La historia comenzó hace seis

años, cuando PMI, filial de Pemex, firmó
un contrato con Navantia, en septiembre
de 2012, durante los últimos meses de la
administración de Felipe Calderón.
A dos meses de concluir su administra
ción, Calderón ordenó al entonces direc
tor general de Pemex, Juan José Suárez
Coppel, concretar la firma de dos con
tratos con los astilleros de Galicia para la
construcción de un par de buqueshotel.
El otro flotel (Reforma Pemex) fue cons
truido en el astillero Hijos de J. Barreras,
firma asentada en Vigo, España, de la
que PMI adquirió 51 por ciento a finales

de 2013, con la intención de construir
al menos dos barcos. Reforma Pemex
trabaja desde hace tiempo albergando a
operarios de la petrolera.

Ombudsman Social

Asunto: el dólar

No baja el dólar, Enrique. Sigue a más
de 20 pesos en bancos. Qué mortifica
ción. ¿Tendremos otra oleada de subi
dera de precios?

Olga Merino/vía Facebook

R: son los misterios de Inegi: sube el
dólar, pero baja la inflación; sube la
gasolina, pero baja la inflación; baja
la inflación, pero de todos modos el
dinero no alcanza.

^ ^Twitterati
No tergiverses, Lorenzo, no he leído
que alguien externo gestione el Prep.
Lo que se sabe, y tú puedes confir
marlo, es que el IPN dejó de gestionar
la "seguridad" del sistema y que ahora
lo hace Sictum (Telmex).

Sherman @Sherman690

Mi esposa trabaja en Chedraui Teca
mac, ¡y sí! El jefe de área de recursos
humanos les dice: si queremos seguir
creciendo, deben votar por el PRI. To
dos sabemos que Chedraui creció gra
cias a los favores del gobierno. ¡Ahora
está pagando esa ayuda! ¡Corruptos!

Raúl Torres @Tovera0810

Dice Margarita@Mzavalagc que deja
la contienda por un principio de "ho
nestidad política". Sí, estamos ha
blando de la misma Margarita Za
vala que presentó firmas falsas al @
INEMexico con tal de obtener su
candidatura.
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Carolina Luna @imcaroluna
Zavala A
37% n* ^— Meade

^s18.9%

AMLO\ / \. ./
45.5% \ / ^^

Así llegan al segundo debate...
En la víspera del primer debate, del domingo 22 de
abril, los porcentajes de intención de votos eran así:
AMLO, 47.3%; Anaya, 26.8%; Meade, 18.5%;
Margarita Zavala, 4.7% y El Bronco Rodríguez, 2.5%.
AMLO sigue como puntero con amplia ventaja.

Q, El Barómetro Electoral Bloomberg, según sus creadores,
0 se basa en un sistema de agregación de encuestas

ponderadas por su nivel de calidad. Se les asigna mayor
\ ponderación con base en lo siguiente: precisión de la
\ casa encuestadora en sondeos para las campañas
] presidenciales de 2006 y 2012; qué tan recientemente
) fue levantada la encuesta, tamaño y margen de error
J de las muestras. Los sondeos realizados en vivienda
/ reciben mayor peso que los telefónicos. Asimismo, si

son realizados por empresas que registraron sus estudios
ante el Instituto Nacional Electoral.

Fuente: Barómetro Electoral Bloomberg

Facebook y Twitter: galvanochoa • Correo: galvanochoa@gmail.com
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México SA
TLCAN: atínale a la fecha

México y Canadá en riesgo Dólar hasta en 20.30 pesos
Carlos FernándezVega
Una vez más fallaron los pronósti

cos y los "buenos deseos", de tal
suerte que la "modernización" del
Tratado de Libre Comercio de

América del Norte (TLCAN) se ha con
vertido en un juego conocido como "atí
nale a la fecha", en el que difícilmente ha
brá ganador porque los avances y
retrocesos dependen de los caprichos
y humores de una sola persona.

Desde el comienzo formal de la "negocia
ción" del TLCAN la primera ronda
arrancó nueves meses atrás, el 17 de agos
to del año pasado el esquizoide de la
Casa Blanca dejó en claro (como lo hizo
en su campaña electoral) que sólo sus chi
charrones tronarían, y si su país no logra
ba "grandes cambios, abandonaremos el
acuerdo, porque hasta ahora ha sido un de
sastre, el peor para nuestra nación, nues
tras empresas y nuestros trabajadores".
Y como él decide qué sí y qué no, las re
presentaciones mexicana y canadiense en
la "modernización" del acuerdo, hasta
ahora tripartito, ya no saben cómo ni para
cuándo, porque no transcurre día en el
que Trump no ponga un pero adicional o
se desdiga del anterior para descuadrar las
pláticas. Nueve largos meses transcurri
dos, y la estrategia del catenaccio le ha
funcionado muy bien, en espera del míni
mo pretexto para dar por concluida su
participación en el TLCAN.
A lo largo del citado periodo, muchos han
sido los alegres anuncios ("ya casi firma
mos", "vamos muy avanzados", "estamos
muy cerca", etcétera) de las delegaciones
mexicana y canadiense en torno a los
"progresos" del acuerdo trilateral, e inclu
so en algunas ocasiones hasta fecha le han

puesto. Una de ella fue el 17 de mayo
ayer, pues para que la estrategia econó
mica se fundiera con la política, con el fin
de que los actuales integrantes de los
Congresos aprobaran la "modernización"
del acuerdo comercial, evitando así cual
quier posibilidad especialmente en el
caso mexicano de que las nuevas legisla
turas le hicieran el fuchi.

Pero les falló, una vez más, y los negocia
dores simplemente recorren la fecha en el
calendario. El pasado miércoles, el secre
tario de Economía, Ildefonso Guajardo, se
vio en la penosa necesidad de reconocer
que no sería el 17 de mayo, como lo había
presumido, cuando eventualmente con
cluiría la "negociación", aunque, siempre
sonriente, dijo que "en escenario muy,
muy optimista", México, Estados Unidos
y Canadá "pueden concluir la renegocia
ción del TLCAN la próxima semana 26 o
27 de mayo, pero aún así corresponderá a
la nueva legislatura determinar si aprueba
o no el acuerdo modernizado" (La Jorna
da, Susana González).

Por si fuera poco, el funcionario indicó
que "no descartaría en ningún momento
que, si hay voluntad de las partes, pode
mos aterrizar esta negociación. En cual
quier momento, a partir del cierre del mes
de mayo o del mes de junio pueden darse
las circunstancias y que nos brinquemos la
elección, no descartaría ningún escenario
de tiempo. Todavía no llegamos al mo
mento de las flexibilidades necesarias para
poder cerrar; no hay muchas posibilidades
o casi ninguna de contar con un acuerdo
en principio" para la fecha originalmente

planteada (17 de mayo). Eso no quiere de
cir que no estemos todavía en el proceso
de tratar avanzar" (ídem).

Eso fue el pasado miércoles, pero ayer
24 horas después el mismo Guajardo
reconoció que "el proceso de renegocia
ción del TLCAN podría extenderse más
allá de las elecciones internas de julio",
con lo que se desmorona la posibilidad de
que la eventual firma de un "moderno"
tratado comercial entre las tres naciones

sea aprobado por las legislaturas actuales.
Lo anterior contrasta con las declara

ciones que, por allá de octubre de 2017, el
propio Ildefonso Guajardo hiciera ante un
grupo de empresarios mexicanos: "No
veo mayor problema en que al extenderse
la renegociación del TLCAN hasta el pri
mer trimestre de 2018, el proceso se acer
que a los comicios presidenciales de Mé
xico, a pesar de que en el calendario
original se pretendió concluir las pláticas
en este año para evitarlo. Si somos un país
serio no deberíamos tener miedo a que los
candidatos definan qué relación vamos a
tener con Estados Unidos."

Pero, asi como uno desespera, otro se
alegra, y en este contexto el primer minis
tro canadiense, Justin Trudeau, expresó
ayer que se sentía "optimista sobre
las conversaciones para actualizar el
TLCAN con México y Estados Unidos.
Hay un buen acuerdo sobre la mesa; ya
estamos en las últimas pláticas", aunque
en otras ocasiones este personaje ha sido
el alicaído y el mexicano el optimista, por
mucho que lo cierto es que el ritmo de la
"modernización" teleciana lo marca el

caprichoso inquilino de la Casa Blanca.

Lo cierto es que, si el TLCAN finalmen
te revienta, los más afectados juntos y
separados serán México y Canadá, por
que en 24 años de tratado comercial lo
único que hicieron sus gobiernos fue pro
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fundizar la de por si creciente dependen
cia de la economía estadunidense.

Como tiempo atrás se comentó en este
espacio, en 1993, un año antes de la entra
da en vigor del TLCAN, Canadá enviaba
poco más de 80 por ciento de sus exporta
ciones a Estados Unidos. Para México,
esa cifra rondaba 90 por ciento, de tal
suerte que el proceso de globalización y
apertura comercial implementada por am
bos países no sirvió para diversificar el
destino de sus exportaciones.
Lo ha documentado el IDIC: el tratado

tampoco incrementó significativamente el
monto del intercambio comercial entre

México y Canadá: en 1993, las importa
ciones de productos canadienses represen
taban cerca de 650 millones de dólares; en
2016 sumaron 5 mil 600 millones, una ci
fra lejana a los 200 mil millones que pro
ceden de Estados Unidos.Si bien México

aumentó su relevancia como comprador
de bienes canadienses, para el año pasado

sólo representó 1.5 por ciento del total.
En ese periodo, las exportaciones mexica
nas a Canadá se incrementaron de 2 mil
900 millones de dólares en 1993 a 25

mil millones en 2016. Es evidente que esta
cifra es significativamente inferior a los
294 mil millones que México exportó a Es
tados Unidos en el último año citado.

El TLCAN, subraya el IDIC, resultó ser
un acuerdo entre naciones asimétricas que
confiaron en que el libre comercio sería
suficiente para enfrentar los retos globa
les. En teoría, México y Canadá aposta
ron por la globalización, pero en la prác
tica consolidaron su dependencia
comercial con Estados Unidos, y hoy en
frentan las consecuencias de la monoglo
balización de sus exportaciones.

Las rebanadas del pastel

El electrocardiograma del día: Scotia
bank 20.07 pesos por dólar; Bancomer,
20.18 y CIBanco, 20.30.
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Economía moral
2018, año de elecciones y de importantes aniversarios. Bicentenario de Marx
La teoría del valor de Marx sólo es válida para procesos continuos de trabajo
Julio Boltvinik/II
Abordo hoy el primero de los tres temas

del pensamiento de Karl Marx (KM)
que, en mi opinión, deben desarrollar

se enunciados en la entrega del 11 de mayo. Ex
ploro dificultades que la teoría del valor de
Marx (TVM) enfrenta cuando se trata de activi
dades en las que el proceso de trabajo es discon
tinuo, particularmente la agricultura. KM seña
la en los Grundrisse (GR) que "la no
coincidencia entre el tiempo de producción
(TP) y el tiempo de trabajo (TT) sólo puede de
berse a las condiciones naturales..." En el capí
tulo 13 del Libro II de El Capital (EC), señala:
El tiempo de trabajo es siempre TP, es decir

tiempo durante el cual el capital está confina
do en la esfera de la producción. Pero... no
todo [este] tiempo es... necesariamente tam
bién TT. Aquí... nos referimos a una interrup
ción... impuesta por la naturaleza del producto
y su elaboración y durante la cual el objeto de
trabajo se ve sometido a procesos naturales...
que obligan a suspender el proceso de trabajo.
Así, por ejemplo... el trigo de invierno necesi
ta unos nueve meses para madurar. Entre la

época de la siembra y la de la cosecha, el pro
ceso laboral está casi totalmente interrumpi
do... Por consiguiente... TP del capital desem
bolsado se divide en dos: uno, durante el cual
el capital permanece en el proceso de trabajo,
y otro, en que su modalidad de existencia el
producto aún no acabado se conf ía a la ac
ción de procesos naturales fuera de la órbita

del proceso de trabajo."

En los GR dice que lo que plantea el problema
es la interrupción del trabajo antes de que ter
mine el TP, ya que entonces dos productos dis
tintos (e.g. uno agrícola y otro industrial) pue
den contener el mismo TT incorporado, pero
en el producto cuyo TP es mayor (el agrícola),
la rotación del ciclo del capital será más lenta.
Añade:

".. Aquí el capital fixe actúa sin trabajo hu
mano, como la semilla entregada al seno de la

tierra... El tiempo. ..para que el producto al
cance su madurez, las interrupciones del tra
bajo constituyen condiciones de producción.

El tiempo de no trabajo constituye una condi
ción para que el TT se convierta realmente en
TP... el problema corresponde propiamente

tan sólo a la igualación de las tasas de ganan
cia. .. La rotación más lenta.. .forma parte de

las condiciones tecnológicas del proceso
de producción... El valor, por tanto también el
plusvalor, no es igual al tiempo que dura la

fase de producción sino al TTtanto el objeti
vado como el vivo empleado..."

Esta cita reitera que, para KM, el valor es
siempre igual al TT objetivado en la mercancía,
incluso en el caso agrícola problemático. No se
percató que las interrupciones del trabajo plan
tean un problema mucho más severo para el tra
bajador: si no trabaja todos los días, ¿de dónde
ha de obtener recursos para mantenerse vivo y
estar disponible para cuando el capital lo quiera
utilizar de nuevo? Esto plantea serias dudas so
bre la TVM, pues no resolvió cuál es el valor de
la fuerza de trabajo (FT) agrícola: ¿el costo de
su reproducción anual o sólo lo requerido para
los días en que trabaja? En el Libro I de EC,
donde aborda el valor de la FT, KM no introdu
ce el trabajo discontinuo, y en los GR y en los li
bros II y III de EC, aborda el caso agrícola pero
no discute el valor de la FT. Al exponer, en los
capítulos uno al cuatro de EC la TVM, supone
siempre un proceso de trabajo continuo y la
igualdad entre TT y TP. En el capítulo cuatro,
Marx explica la transformación del dinero en
capital (dinero que se valoriza a sí mismo), mos
trando que el aumento de valor sólo puede deri
varse del consumo de una mercancía, cuyo va
lor de uso sea fuente de valor: la FT, sobre la
cual se pregunta cómo se determina su valor.
Para responderla, KM tiene que estirar el con
cepto de producción para que la FT pueda verse
como mercancía producida. Su respuesta sólo
aplica para procesos de trabajo continuos, sin in
terrupciones [entre corchetes, mis comentarios]:

El valor de la FT... se determina por el tiem
po de trabajo necesario para [su] produc

ción. ..[y]... reproducción... la FT representa
una cantidad determinada de trabajo medio
social objetivada en ella. La FT sólo existe
como facultad del individuo vivo. Una vez

dada dicha existencia [?], la producción de la
FT consiste en su propia reproducción o con
servación. Para su conservación, el individuo

vivo requiere cierta cantidad de medios de
subsistencia. Por tanto... el valor de la FT es

el valor de los medios de subsistencia necesa

rios para la conservación del poseedor de
aquélla [Esta frase es literalmente falsa por
que no incluye la 'producción'del trabajador,
sólo su conservación, ni la producción de su
descendencia que Marx añade después]... Si
el propietario de la FT ha trabajado el día de
hoy, es necesario que mañana pueda repetir el
mismo proceso bajo condiciones iguales de vi
gor y salud. ..[En la agricultura, el mañana
laboral puede estar a varios meses de distan
cia del hoy laboral, pero Marx se ref iere al
hoy y mañana cronológicos, suponiendo un

proceso continuo de trabajo]... El propietario
de la FT es mortal. Por tanto, debiendo ser
continua su presencia en el mercado tal

como presupone la continua transf ormación
del dinero en capital habrá de perpetuarse,
"del modo en que se perpetúa todo individuo
vivo, por medio de la procreación". [Se apre
cia que KM se basa en el supuesto de conti
nuidad y deja fuera la agricultura. Al decir

procreación, Marx implica que no es produc
ción]... los medios de subsistencia necesarios
para la producción de la FT incluye los me
dios de subsistencia de los sustitutos, esto es
de los hijos de los obreros... [KM omite aquí
no sólo los medios de subsistencia de quien

gesta, amamanta y cuida a los menores y lleva
a cabo el trabajo doméstico, sin los cuales no
hay producción de FT, sino también su trabajo

de crianza]... Diariamente se consume una
parte de los medios de subsistencia... otros...
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se consumen en lapsos más prolongados...
Pero... es necesario cubrirla día a día con el

ingreso medio". [Al decir diariamente y día
con día, KM subraya el carácter continuo del
consumo humano, pero no ve ningún problema
porque supone un proceso de trabajo y remu

neración también continuo.]

¿Qué pasa cuando en esta teoría sobre el valor
de la FT se introduce la realidad de trabajo dis
continuo en la agricultura? En el Libro II de EC,
KM formula el esquema de reproducción sim
ple (ERS) así: Sector I (bienes de producción):
Wl= C1 + VI + P1 ; Sector II (bienes de con
sumo): W2 C2 + V2 + P2. W es valor produ
cido; C es el monto de capital constante desgas
tado, V es capital variable empleado y P es la
plusvalía. Cada símbolo expresa producción
(oferta) e ingreso (demanda) de bienes. Oferta y
demanda totales son iguales por definición. KM
supone que tanto trabajadores (V) como capita
listas (P) consumen todo su ingreso. Para que
haya proporcionalidad entre los dos sectores de
la producción, es necesario que C2 = Vl+Pl.
(Véase recuadro para mayor explicación del
ERS). El ERS muestra cómo se reproduce el
capital. Pero no muestra cómo se reproduce la
FT. Los seres humanos deben satisfacer sus ne

cesidades, trabajen o no. La reproducción no
sólo incluye a los trabajadores sino también a
sus hijos (y a sus cónyuges que cuidan a los me
nores y llevan a cabo el trabajo doméstico). En
principio, si la FT se paga por su valor y si el
trabajo es continuo (se trabaja todo el año) la re
producción del capital conlleva también la de la
FT (y sus familias) pues se pagan salarios todo
el año. Pero si el trabajo es discontinuo, como
en la agricultura, la reproducción del capital no
conlleva la de la FT: su valor en el sector II (me
dios de consumo), donde está la agricultura, no
será suficiente para la reproducción de la FT.
No se podrá cumplir con lo que dice KM: "Si el
propietario de la FT ha trabajado hoy, es nece
sario que mañana pueda repetir el mismo proce
so bajo condiciones iguales de vigor y salud".
Cambiemos hoy por en la siembra, y mañana
por en la cosecha y veremos que en el trabajo
estacional no se cumple esta condición: después
de la siembra el trabajador carecerá de medios
para subsistir hasta la cosecha. No habrá, por
tanto, FT disponible para tal tarea: la FT que
sembró habrá fallecido. En la próxima entrega
presentaré mi propuesta para resolver este pro
blema y reseñaré, además, los diálogos que, so
bre el problema y mi propuesta, he tenido con
Luis Arizmendi y Meghnad Desai.

Esquema de reproducción simple (ERS) de Marx
Marx divide la economía en dos sectores: el I, productor de medios de producción, y el II,
productor de medios de consumo. En cada uno, el valor total de la producción (W) es igual a la
suma del capital empleado y la plusvalía generada (P). El capital empleado se divide en
constante (C) y variable (V). C representa la parte del capital invertido en medios de producción
(maquinaria, edificios, materias primas) cuyo valor "se limita a transferirse al producto" por lo
cual lo llama constante. V es el monto invertido en contratar FT, al que Marx llama variable,
porque la FT es una mercancía cuyo valor de uso es fuente de valor y, en las condiciones
técnicas del capitalismo, de valores superiores del que ella misma tiene. Por tanto, el valor total
(M/i) del producto de la rama I es igual a Ci + Vi + Pi, y el de la rama II es W¿= C2+V2+P2. W
es la suma de W1 y I/I/2, C la suma de Cí y C2 y así también V y P.
Cada símbolo expresa: a) una parte del valor del producto (visto así, l/l/es la oferta total) y b)

los ingresos de alguien (V de los trabajadores, P de los capitalistas, y C el que se usa para la
reposición del capital desgastado); es decir, visto así, W expresa la demanda total. Por
definición, oferta y demanda totales son iguales, como en la contabilidad nacional.
Marx supone, en el ERS, que tanto los trabajadores como los capitalistas dedican todo su

ingreso (V+P) para comprar medios de consumo, mientras C se usa para reponer el capital
constante. El sistema, por tanto, está en equilibrio y la producción se mantiene constante en el
tiempo. Para que no haya desproporcionalidad entre los dos sectores de la producción, es
necesario que C2 = V1+P1, ya que el sector II de medios de consumo necesita comprarle al
sector I, de medios de producción, lo necesario para reponer su desgaste de medios de produc
ción (C2), mientras los capitalistas y trabajadores del sector I necesitan comprarle medios de
consumo a la rama II por una cantidad equivalente a su ingreso (I/j +Pj).
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IQ FINANCIERO

Alfonso Rom y su segunda apuesta por la política
Face apenas dos décadas, AlfonsoORomo era un empresario reconocido
| y admirado en el sector empresarial.OlSu ascendente carrera fue motivo

de coberturas periodísticas por parte de
la prensa nacional y extranjera. Romo
consolidó hasta el 2000 su imperio en
el sector de las semillas y ampliaba la
participación de sus negocios.
Sin embargo, en 2005 los negocios de Al
fonso Romo, fundador del Grupo Pulsar,
ya enfrentaban grandes problemas. La
apuesta de Romo fue riesgosa, buscó trans
ferir sus negocios en el sector tradicional
para iniciar una aventura en el mercado de
las semillas y las tecnologías del futuro pa
ra la producción de alimentos.
Romo, sin embargo, tuvo que hacer frente a
una embestida de la dinastía regiomontana
que no vio con buenos ojos que el fundador
de Seminis comprometiera los recursos de
la familia Garza Lagüera en la costosa aven
tura de convertir a la empresa mexicana en
el imperio de las semillas y productos fres
cos genéticamente mejorados.
Fue en el año 2000, cuando Romo inició el
remate de sus principales activos  Seguros
Comercial América a ING y algunas plan

tas de Empaques Ponderosa a la Organiza
ción Editorial Mexicana (OEM) para finan
ciar la expansión de Seminis, empresa que
logró controlar el 22 por ciento del merca
do internacional de semillas. Sin embar

go, fue el embate de grupos ambientalis
tas y activistas como Greenpace el que im
pulsó campañas en contra del consumo de
alimentos mejorados genéticamente. Esas
campañas, con o sin argumentos sustenta
dos, modificaron las expectativas y planes
de negocios de Romo.
Finalmente, en enero de 2005 y, tras una
intensa guerra comercial. Romo tuvo que
vender los activos de Seminis a su compe
tidor estadunidense, la empresa Monsanto
para cubrir parte de la deuda que mantenía
Savia por más de 1,300 millones de dóla
res. Así, Alfonso Romo abandonó su ba
jo perfil y su pragmatismo empresarial pa
ra combinar la política con los negocios en
el momento justo en el que se presentaron
las denuncias de la familia Garza Lagüe
ra, propietaria de más del 68 por ciento del
Grupo Savia, que lo culparon de las minus
valías registradas en su patrimonio durante
los últimos años.

Hoy, Alfonso Romo forma parte del equi

po de primera línea de Alfonso Romo. Así
fortaleció su interés por la político y, en
muchos frentes, se ha convertido en el ta
lón de Aquiles de Andrés Manuel López
Obrador, pues en su libro escribió sobre
los supuestos beneficios que Romo habría
obtenido del Fobaproa al negociar deudas
con la banca.

En 2005, ya con un gran cúmulo de pro
blemas familiares y empresariales. Romo
buscó la autorización para operar un ban
co mientras encabezaba el movimiento Op
ción Ciudadana rumbo a las elecciones de

2006. Pero el escenario no era el propicio
porque Romo estaba cubierto por el des
crédito de los problemas de pasivos gigan
tescos que enfrentaban sus compañías ¦
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* BBVA presenta la primera aplicación banearía global
* Investigan colisión en transporte de pasajeros foráneos
* Premian al IPADE como una de las mejores escuelas
En el marco de la celebración del Día

de Internet, BBVA presentó en Méxi
co lo que se considera la primera pla
taforma de banca móvil desarrolla

da de manera global, fruto del trabajo con
junto de equipos multidisciplinarios en Es
paña, Estados Unidos y México. La nueva
aplicación BBVA es la primera construida
sobre una plataforma de desarrollo global,
lo que permitirá unificar servicios globales
en todos los países, con un diseño único y
una lógica de navegación que se adapta a
las necesidades financieras de los clientes

en cada geografía.
Lo mismo que antes se consideraba casi im
posible que un ciudadano tuviera un núme
ro de teléfono personal, ahora se habla de
una aplicación más allá de fronteras políti
cas. Carlos Torres Vila, consejero delega
do comentó que "la nueva app BBVA es un
ejemplo de cómo la globalidad se integra en
el proceso de digitalización y la creación de
las mejores soluciones".
Torres Vila también enumeró algunas ven
tajas del desarrollo global de aplicaciones.
En primer lugar, la mejora en la eficien
cia gracias a la reutilización de los diferen
tes componentes, que ayuda a mejorar los
tiempos de entrega en todas las geografías.
Estos desarrollos también permiten la mo
dularidad, con lo que el producto global
puede incluir las particularidades locales

de manera ágil, como por ejemplo el pago
de cheques en Estados Unidos o los pagos
de servicios en América Latina.
BBVA cuenta con 24 millones de clientes

digitales, de los cuales 19.3 millones operan
a través del móvil. Asimismo, el 37% de las
ventas totales ya se realiza por canales digi
tales y el Grupo ofrece el 92% de sus pro
ductos en formato autoservicio.
Eduardo Osuna, vicepresidente y director
general de BBVA Bancomer, comentó que
desde hace cuatro años el banco ha orien
tado todos sus esfuerzos a liderar la banca

digital dentro del sistema financiero mexi
cano. Actualmente tienen 5.7 millones de

clientes digitales, lo que representan el 30%
del total del Grupo.
Osuna dijo que "en los próximos cinco
años, BBVA Bancomer continuará impul
sando la transformación digital, con una in
versión de 300 millones de dólares para se
guir robusteciendo plataformas, el rediseño
de aplicaciones, el fortalecimiento de la se
guridad, así como la innovación de nuevos
productos y servicios".

INVESTIGACIÓN. Sin decir nombres de
empresas, la Comisión Federal de Compe
tencia Económica, que preside Alejandra
Palacios, investiga a este sector en las regio
nes centro, centrosur, sursureste y Tamau
lipas. Las prácticas monopólicas absolutas

son aquellas que mediante contratos o con
venios manipulan los precios entre las em
presas que brindan el servicio, en este caso
de transporte de pasajeros.

PREMIO. El IPADE Business School

que dirige Rafael Gómez Nava fue reco
nocido nuevamente como una de las me

jores escuelas de negocios del mundo en el
listado Executive Education Programmes
2018 de la publicación británica Financial
Times, que destaca a las mejores institucio
nes que ofrecen programas académicos de
inscripción abierta y personalizados a las
necesidades de las empresas. Es la única
escuela de negocios mexicana que aparece
en el ranking y la mejor opción de Améri
ca Latina ya que ocupa el lugar #17 dentro
las 80 mejores escuelas del mundo que im
parten programas empresariales persona
lizados, que en el caso del IPADE han si
do aprovechados por compañías como Pe
mex, Bimbo, Comex, Nissan, ICA, Novar
tis, IBM, Metlife, Banorte, Unilever y San
tander, entre otras ¦
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES

«OPINIÓN

ENSAYOS Y TAMIZAJES ALZA
LA VOZ, ALERTA EN SUBASTA
DE TAMIZ METABÓLICO DEL IMSS
Y ACUSA A PERKIN ELMER

*AMLO, Anaya y Meade en CONCAMIN el 24 de mayo;ALBERTO
AGUI LAR BANXICO, elecciones y el peso; contienda política, inequidad

y un festín para COFECE; Altex cumple con CONAPESCA

Fecha: 18/05/2018

Página: 35

Area cm2: 686

1 / 3

Columnas Económicas

Alberto Aguilar "Nombres, Nombres y... Nombres"

Alberto Aguilar

Costo: 39,788

Página 34



0M0 PARTE DEL galopante
aum ento de la corrupción en
el sexenio, que lo mismo in
voluera al gobierno federal,
que a estados y municipios,
urge transparentar los me

canismos de las subastas públicas para
erradicar de tajo las malas prácticas.
No en vano las recurrentes denuncias

que se reportan con sospechas de vicios
en esos procesos.
Ahora mismo hay una compañía mexi

cana que ha decidido alzar la voz para de
nunciar algunas situaciones que afectan
una trayectoria de 12 años en el mercado:
se trata de Ensayos y Tamiza]es de México.
Su fundador, José María Gutiérrez Llama

es un ingeniero civil que trabajó en el
IMSS y luego por 25 años en Selecciones
Médicas, filial de Fármacos Especializados de
Francisco Pérez Fayad. Se independizó para
aprovechar el expertise de la tecnología
cubana en el campo médico para fabricar
en conjunto el reactivo y los componentes
para practicar en los hospitales el "tamiz
metabólico neonatal".

Esta debe practicarse por ley
al millón 200 mil recién na
cidos que hay cada año. Con
"un pinchazo" se detecta el "hi
potiroidismo congénito". Los
primeros 15 días son esenciales
para prevenir secuelas como
retraso mental.

En 12 años esta firma, cuyo laboratorio
está en Azcapotzalco y da empleo a 50 tra
bajadores, ha aportado la prueba para 10
millones de pequeñines.
Compite con distribuidores que repre

sentan a firmas como la belga Zentech, las
estadounidenses Bio Rad o Astoria Pacific

o la alemana Chrome System.
Con el apoyo de su hijo Lorenzo Gutiérrez

Delarbre y su yerno Rodrigo Ríos cada año
ha ganado diversas
licitaciones en el sec
tor salud.
Un primer indicio

en tomo a lo que hoy
le preocupa se dio en
noviembre del 2017.
En una licitación del
ISSSTE de Florentino
Castro fue descalifi
cada porque el papel
filtro utilizado en el
reactivo no tenía có

digo de barras.
La licitación la

ganó Perkin Elmer que lleva Daniel Zavalza
vía su distribuidora Selecciones Médicas con
una oferta de 80 millones de pesos (mdp),
2.7 veces arriba de la propuesta de Ensayos
yTamizajes.
De hecho acusa a la estadounidense Per

kin Elmer de impulsar una campaña en su
contra. COFEPRIS de Julio Sánchez y Tépoz
reaccionó a la misma y hace 15 días terminó
una auditoría contra la firma nacional.

No hubo ningún reporte
en el contexto de los 3
reconocimientos de buenas
prácticas de manufactura que
ha obtenido Gutiérrez y su
equipo por COFEPRIS.
Se cree que lo sucedido solo

fue un ejercicio de práctica de
cara a la licitación en puerta
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para el tamiz metabólico neonatal del IMSS
que dirige Tuff ic Miguel Ortega para 327 mil
nacimientos, o sea la mitad de las necesidades
anuales del instituto.
El asunto andará en más de 100 mdp. Ya

se entregó el estudio de mercado y en breve
se conocerán las bases.
Se asegura que la estrategia de su opo

nente es desacreditarlos para ganar esta
otra subasta.

Se hace ver que en su trayectoria Ensayos
y Tamizajes ha fortalecido sus procesos de
calidad e incluso cuenta con certificados
de terceros como el Centro de Control de
Enfermedades de Atlanta.
Ya también apoya a la IP, por ejemplo a

Grupo Angeles de Olegario Vázquez Raña,
Star Médica de Carlos Slim y negocia con el
ABC que lleva Alejandro Díaz.
Así que habrá que estar alertas.

EL PRÓXIMO 24 de mayo CONCAMIN que
preside Francisco Cervantes tiene lista una
fiesta para que sus cámaras afiliadas reciban
de viva voz las estrategias que preparan en
pro de la industria los distintos candidatos
que contienden para relevar a Enrique Peña
Nieto. Por separado y a distinta hora estarán
por ahí Andrés Manuel López Obrador, José
Antonio Meade y Ricardo Anaya. Interesante
ejercicio.

MUCHOS ANÁLISIS DE los bancos atribuyen
el debilitamiento del peso sólo a factores ex
temos. Ayer BANXICO de Alejandro Díaz de
León validó una vez más la imparcialidad que
le da la autonomía. En efecto la devaluación

se explica por el alza de las tasas externas

y el fortalecimiento del dólar esto afecta
también a muchas monedas emergentes—,
pero la presión aquí debe asociarse al TLC AM
y a las elecciones. De ahilos riesgos de una
mayor inflación y nuevos aumentos a las
tasas, lo que se evaluará. Por lo pronto como
se esperaba la Junta de Gobierno mantuvo
los réditos en 7.50%.

TRAS DE QUE Margarita Zavala renunciara,
se d enunció la inequidad qu e hay en el proce
so electoral en lo que hace a spots y recursos
de un independiente vs los partidos. El INE
de Lorenzo Córdova debe tomar nota para
mejorar este primer esfuerzo. Pero además
quedó claro que en nuestro sistema político la
COFECE de Alejandra Palacios podría darse
un festín, dada la inequidad competitiva que
prevalece. Las coaliciones constituyen au
ténticos cárteles. Así que la reforma política
es un expediente inaplazable si realmente
aspiramos a un mejor México.
LE PLATICABA DEL esfuerzo que realiza
Grupo Altex que preside Roberto Servit
jeAchutegui para diversificarse hacia la
acuaculturay en concreto el "atún azul". Su
granja es Servax Bleu y más allá de especu
laciones sin fundamento, se hace ver que ha
cumplido a carta cabal los compromisos con
CONAPESCA de Mario Aguilar para lo que
es captura de esa especie en BC. La última
cifra de su pesca fue de 715 toneladas, o sea
que se apegó a la cuota que fijó la autoridad
para preservar el ciclo biológico.
CON "UN PINCHAZO

SE DETECTA EL

"HIPOTIROIDISMO
CONGÉNITO"
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No, pues el llamado del presidente
del Colegio de Ingenieros Civiles
de México Ascensión Medina, no
tuvo eco en el Instituto Nacional

Electoral a cargo de Lorenzo Córdova, pues
el tema de infraestructura pasará por el gris
sendero de los subtemas transversales, pa
ra el debate de este domingo o en el terce
ro... si es que alguno de los 4 candidatos lo
considera.
Este domingo, corno es sabido, los temas

son de Comercio Exterior, Inversión y TLC.
Obviamente la renegociación del TLC, que
lleva el equipo de Ildelfonso Guajardo, será
el punto nodal así como la complicada pero
indisoluble relación fronteriza con EU. Ya
sea Andrés Manuel López Obrador, Ricardo
Anaya, José Antonio Meade y El Bronco, los
aspectos de infraestructura aparecerán tirados
de los pelos. Y en el tercer y último debate, la
edificación de obras y su financiamiento será
la narrativa subyacente en los temas de cre
cimiento económico, pobreza y desigualdad;

educación, ciencia y tecnología; salud, desa
rrollo sustentable y cambio climático. El Co
legio quedó en gayola.

Debate por CDMX. Con un formato
mejorado, el debate del miércoles en
pos de gobernar la Ciudad de México

permitió presentar propuestas (aunque falta
ron muchos "cómo") y lanzamiento de pullas
efectivas (a veces demasiada). En el balance
Alejandra Barrales fue la que presentó el pro
grama más articulado en lo económico con un
plan de reinversión, conectividad y de rein
dustrialización con mentefactura y aprove

char las oportunidades que generara el NAIM,
incluyendo el reordenamiento territorial de
la zona oriente.

Mikel Arrióla fue el de mejores venablos
tanto hacia Claudia Sheinbamu como a Ba

rrales, sin perder un tono propositivo... pero
derrapó al acusar a Barrales de poseer un de
partamento en Polanco sin presentar pruebas
todavía. ¿A quién hipotéticamente le costará
la campaña? Y Sheinbaum, coherente, navegó
con la comodidad de ser la puntera, de contar
con una marca fuerte de respaldo, pero con
una ventaja que se angosta bajo el fuego de
sus rivales.

El éxito del CBX. El que va al alza es
el Cross Border Xpress, la instalación
que une TijuanaSan Diego y que co

manda Jorge Goytortua: el año pasado aten
dió 1.9 millones de pasajeros, este 2018 va
por 2.3 millones y su meta son 3 millones. El
CBX implicó la inversión de 150 millones de
dólares de Carlos Laviada, Laura Diez Ba
rroso, Eduardo Sánchez Navarro y Sam Zell,
logrando que el aeropuerto de Ti juana crezca
a una tasa de 12% (o sea 6 veces que previo
al CBX), dada la operación de Aeromexico al
mando de Andrés Conesa, Volaris a cargo de
Enrique Beltranena e Interjet que lleva José
Luís Garza. Ya le contaré.

Pal reflujo. Siendo que las enfermeda
des gástricas tienen prevalencia clínica
de 12% en México, un serio problema

de salud pública, Takeda que aquí conduce
Juan Manuel Camaño, se empeña en la inves
tigación clínica de alcance regional. Por ello
convocó a 400 especialistas en Bogotá para
la 9o LATAM Gastro Summit para examinar
los avances en atención al reflujo, a la colitis,
gastritis e inflación intestinal. Enfermedades
comunes y que a juzgar las cosas, se harán más
populares.
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BAJO RESERVA
El destino de Margarita Zavala
Si a alguien no le queda claro que, con su decisión de bajarse de
la contienda presidencial, Margarita Zavala no deja la vida polí
tica, nos comentan que tras una corta pausa de unos días volverá
y su equipo cercano le alista una gira de agradecimiento por al
gunos estados del país donde recibió muestras de apoyo. No des
cartan que la ex primera dama podría también, de pasadita, acu
dir a respaldar a candidatos locales, principalmente del PAN y de
gente que estima a pesar de que estén en trincheras diferentes.
Algunos ven en su fiituro un posible regreso al PAN por la puerta
grande, después de las elecciones, quizá como jefa nacional.

¿Y la queja de Corral?
Las quejas y desprecio que el gobernador
de Chihuahua, Javier Corral, suele tener
para el gobierno federal ayer no se escu
charon. Nos hacen ver que el Gabinete de
Seguridad del Gobierno de la República
logró neutralizar una amenaza para la se
guridad del estado y del país, al capturar
en esa entidad a Carlos Arturo Quinta
na, alias El 80, cabeza del peligroso grupo
criminal La Línea, que opera en esa enti
dad y que siembra terror y violencia. Así
que ayer el gobierno federal no escuchó
queja alguna del gobernador, aunque tam
poco una felicitación por realizar una ta
rea que beneficia a él y a sus gobernados.

El embajador emergente de EU
Luego de las desafortunadas y muy criticadas declaraciones del
presidente de Estados Unidos, Donald Trump, en las que com
paró a los migrantes con animales, y que motivaron una protesta
diplomática de México, el primero en salir en defensa de Trump
fue Larry Rubín. Rubin emitió muy temprano un comunicado
en el que dijo que "el presidente Trump se refirió exclusivamente
así a los criminales de la Mora Salvatrucha o MS13 procedentes
en su mayoría de El Salvador, ya que esta organización criminal
que asesina despiadadamente a inocentes y crea tanta preocupa
ción en la población estadounidense por sus tácticas sangrientas,
es preocupante para la administración. El presidente no se refe
ría a los migrantes que cruzan o buscan cruzar la frontera por ra
zones humanitarias o de mejoramiento de sus vidas". Rubin, a
quien se ha considerado un candidato del gobierno de Trump a
la embajada en México y quien presidió la Cámara Americana de
Comercio en el país, se ha convertido en una especie de embaja
dor emergente ante la salida de la embajadora Robería Jacob
son Don Larry lanzó su comunicado muchas horas antes de que
la Cancillería diera a conocer de manera oficial que se emitiría
una protesta formal, aunque el canciller Luis Videgaray ya ha
bía adelantado esa posibilidad.
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AMLO y Zeferino
Nos dicen que ayer Andrés Manuel López Obrador pasó una
mala tarde luego de que dos grupos se enfrentaran verbalmente
cuando el tabasqueño concluyó su participación en la Jornada
Notarial de Acapulco. La disputa se dio entre los simpatizantes de
Zeferino Torreblanca y Adela Román quienes pelean por la
candidatura a la alcaldía de Acapulco. Don Andrés Manuel tuvo
que salir entre empujones y gritos de la sede del Mundo Imperial.
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Akiosko
Desde prisión, se entretiene Javidu practicando box

Quien anda muy deportista dentro de la
penitenciaría donde enfrenta juicio por
delincuencia organizada y lavado de dine
ro, nos dicen, es el ex gobernador de Vera
cruz, Javier Duarte de Ochoa. Según
nos platican sus allegados, desde hace
unas semanas don Javier decidió sublimar

sus penas y ejercitarse con box para sacar
el estrés que le causa el encierro y por las
noches poder conciliar el sueño que tan
tas veces se le iba en la soledad de su cel
da. Lo curioso, nos cuentan, es que gra
cias a sus entrenamientos, con guantes y
derechazos, Duarte parece estar mejor
preparado —o al menos tener mejor áni

mo— para enfrentar otro de sus combates legales, ahora contra
la Fiscalía General del Estado, por diversos delitos que se le im
putan en pleno proceso electoral. Al respecto, nos señalan que
los veracruzanos confían en que aún con las prácticas deportivas
del ex mandatario, las autoridades de justicia tengan elementos
para noquearlo y mandarlo derechito a la lona.

Guadalupe
Romo

Romo

Policías desaparecidos hacen sudar a edil
Nos platican, desde Jalisco, que Guadalupe Ro
mo (PAN), edil de Jalostotitlán, tuvo que tragar
sapos con el enojo que le hicieron pasar seis de
sus policías, quienes durante más de 12 horas es

tuvieron desaparecidos y lo obligaron a solicitar la ayuda de la
fiscalía. Tras terminar su turno, nos explican, los elementos, sa
lieron en un mismo auto hacia Tepatitlán y nunca llegaron a sus
casas. Luego de activar los protocolos de búsqueda, a las 2 de la
mañana del jueves, nos indican, la fiscalía del estado los localizó
e informó sin mayor explicación que estaban sanos y salvos. Nos
dicen que la molestia de don Guadalupe tiene que ver con que el
horno no está para bollos en eso de las desapariciones.
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Cunde caos electoral en Sonora
En donde, nos cuentan, hay un verdadero desastre electoral es
en Sonora, pues algunos partidos y aspirantes independientes
decidieron hacer cambios de última hora. De acuerdo con el ca

lendario electoral, nos explican, las campañas arrancan el 19 de
mayo, pero a pesar de que el tiempo está prácticamente encima,
MC sustituyó las planillas de sus abanderados a presidentes mu
nicipales, síndicos y regidores postulados en cinco municipios.
De igual forma, nos comentan, actuó el PAN y PRD con la candi 
datura común de Suaqui Grande, así como la coalición Juntos
Haremos Historia (Morena, PT, PES) en tres alcaldías del estado.
Los cambios también se presentaron entre los independientes,
quienes cambiaron a suplentes y regidores. Al parecer, en el nor
te del país el desgaste electoral empezó antes de tiempo.

Dudan de capacidad de candidato panista
Marco Almendariz, candidato del PAN a la alcaldía de La Paz,
Baja California Sur, nos comentan, está en la mira del sector em
presarial, que ha puesto en duda su capacidad para gobernar, en
caso de que resulte ganador. El motivo, nos indican, es que la ca
rrera política de don Marco se reduce a algunos cargos menores,

en los que pasó sin pena ni gloria. Aun
que el aspirante se ha reunido con
diversos empresarios, nos mencio
nan que éstos ven con recelo su
postulación, pues la capital del
estado enfrenta serios proble

' mas de inseguridad, y se sabe
que Almendariz, además de
poca experiencia, tiene algunos
problemas de salud. ¿Logrará
convencerlos?

Marco
Almendariz
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Razonable
La decisión tomada por Margarita

Zavala fue una buena decisión.
Debe haber sido muy razonada,

y se vio muy razonable. En efecto, la
respuesta que la señora obtuvo por
parte de los electores no fue la que es
peraba Seguir en la carrera por la Pre
sidencia habría sido empeño inútil, a
más de fatigoso. Desde cierto punto de
vista esa renuncia es lamentable Única
mujer en la contienda, su candidatura
era también la única realmente inde
pendiente, pues a juicio de muchos
ciudadanos Jaime Rodríguez Calderón,
llamado El Bronco, es sólo un instru
mento del régimen para quitarle votos
a López Obrador, Pienso que para ser
del todo congruente la señora Zavala
debió manifestar de inmediato su
apoyo a Anaya, pero hay rencores del
corazón que la razón no conoce. Es de
esperarse que doña Margarita no dé
oídos a las voces que desde el PRI la
llaman para favorecer a Meade. Si lo
hiciera rompería en forma definitiva
los vínculos que todavía la unen al par
tido en el cual ha militado a lo largo de
su vida Más aún: creo que rompería
los vínculos que la unen a sí misma Por
su parte Ricardo Anaya debería buscar
un acercamiento con la señora, cuya
valía personal y excelentes cualidades

están hiera de duda Sí el parusta no
hace eso por caballerosidad, cosa qui
zás inexistente en las sordideces de
las pugnas por el poder, hágalo por
cálculo político. La ventaja de AMLO
en las encuestas no es imposible de
remontar, y tres o cuatro puntos que
Anaya sume a los que tiene ya serían
importantes. Esos votos, añadidos a
muchos de los indecisos y al voto útil
de los numerosos priistas que ven per
dida ya su causa y que temen la llegada
de López Obrador, podrían llevar a
Ricardo Anaya a una victoria que aho
ra se antoja difícil de lograr, pero que
de ningún modo es imposible, según
se ha visto ya. Y más no digo, porque
de pronto me vi caminando por el res
baladizo terreno de las especulaciones...
Don Astasio llegó a su casa después de
una dura jornada de trabajo. Colgó en
la percha su sombrero, su saco y la
bufanda que usaba aun en días de calor
canicular, y luego se dirigió a la alcoba
a fin de reposar un punto su fatiga. Ni
un punto ni una coma la pudo reposar:
su esposa Facilisa estaba en el lecho
conyugal acompañada por un hombre
en quien el burlado señor reconoció al
vecino del 14. Ni el sujeto ni la pecatriz
dormían una siesta: todo hacía ver que
en ese momento se hallaban en lo más

álgido de la pasión camal. Don Astasio
fue al chifonier donde guardaba una
libreta en la cual solía anotar adjetivos
denostosos para decir a su mujer en
tales ocasiones. Volvió a la recámara, y
de pie junto al agitado lecho le leyó a la
pecatriz las siguientes palábras. "Gres
ca... Majunche.,, Darbasí...". Ignoro
de dónde sacó el señor tan exóticos
vocablos. Yo los desconocía, y hube de
recurrir al diccionario para hallar su
significación. "Grosca" es una víbora
venenosa "Majunche" es cosa o perso
na de ínfimo valor. "Darbasí" es un ave
de rapiña que se alimenta con despojos.
Desde luego doña Facilisa tampoco
había oído nunca esos voquibles. Con
tono de impaciencia le dijo a su con
sorte: "Ay, Astasio; ya te he dicho que
no me distraigas cuando estoy ocupa
da", Se menospreciaba a sí misma la
señora Entre sus amistades tiene fama
de que jamás pierde la concentración.
Cierto día se hallaba en trance adul
terino con uno de sus querindongos
cuando se registró un terremoto de 9
grados en la escala de Mercalli. Doña
Facilisa sintió los movimientos telúri
cos, pero no pensó que era un sismo.
Le dijo llena de entusiasmo al hombre:
"¡Así! ¡Así!". Qué bonito es eso de no
tener dispersa la atención... FIN.
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ALGO está ocurriendo en la campaña de Andrés
Manuel López Obrador pues están buscando
un acercamiento con los empresarios después
de vaaarios desencuentros.

SE SABE que el tabasqueño podría reunirse pronto
con el dueño de Cinépolis y actual presidente
del Consejo Mexicano de Negocios, el michoacano
Alejandro Ramírez, con quien tuvo un intercambio
público de puyas.

Y AYER llamó la atención que el candidato presidencial
de MorenaPTPES, en términos futbolísticos, "aflojó
la pierna" en el encuentro con la Coparmex. Y eso
con todo y que le dejaron bien claro que no están
de acuerdo con su idea de meter mano en

el nombramiento del fiscal, pues podría ser carnal.

Y AUNQUE una golondrina no hace verano, lo cierto
es que por ambos lados se nota una mayor disposi
ción a encontrar el punto medio o, al menos, a estar
de acuerdo... ¡en que no están de acuerdo!

EL TIMING de la renuncia de Margarita Zavala no
fue casualidad, pues se dio justo antes del segundo
debate, que será crucial para definir la posición
de los candidatos hacia la recta final.

CON Andrés Manuel López Obrador arriba en
las encuestas desde un inicio, Ricardo Anaya y José
Antonio Meade han buscado ubicarse en el segundo
lugar con el objetivo de jalar el voto anti AMLO.

Y ESO lo sabe el propio López Obrador, pues anda
nervioso ante el debate del domingo. Tan es así
que instruyó a sus representantes para que pelearan
por reducir la duración del mismo. Los consejeros
del INE terminaron cediendo, pues se le quitaron
20 minutos al debate.

EL ARGUMENTO es que será más ágil un ejercicio
más corto, pero en el fondo estaba la preocupación
de López Obrador de que hubiera más tiempo para
que lo cuestionaran.

POR CIERTO que hay quienes consideran que,
en un futuro mediano, Margarita Zavala podría
construir su propio partido político. Dicen que al
menos un grupo de empresarios le prometió apoyarla
en esa aventura, si declinaba por Anaya. ¿Será?

SIN DUDA interesante fue el mensaje que dio ante
la Asamblea Legislativa el ministro José Ramón
Cossío, durante la ceremonia en la que fue condeco
rado con la Medalla Jaime Torres Bodet al mérito
docente.

EL JURISTA dijo que un modelo educativo que
no tome en cuenta la globalidad, y no entienda
que los mexicanos compiten con el resto del mundo
por los mejores empleos y salarios, no está entendien
do el mundo como realmente es. ¿Habrá algún grupo
doCNTE al que le quede el saco?

Fecha: 18/05/2018

Página: 10

Area cm2: 216

1 / 1

Columnas Políticas

Fray Bartolomé, Templo Mayor

F. Bartolomé

Costo: 46,224

Página 6



LA mañana que siguió
al debate chilango,
Claudia Sheinbaum
y Alejandra Barrates
salieron a hacer
sus respectivos
desmentidos,
aclaraciones y revires.
¿Y Mikel Arrióla?

DICEN por ahí que
debido a que ayer fue
el Día Internacional
contra la Homofobia,
prefirió guardarse y
descansar para no
entrar en polémicas.
¿Será?

• • •

UNA VARA muy
alta estará dejando
Leonel Luna para el
próximo presidente
del Legislativo, lo malo
es que el récord es en
opacidad y en líos con
el titular del Ejecutivo.
DESPUÉS del penoso
momento en que
Miguel Ángel
Mancera tuvo que
enmendar la plana a la
ALDF por el "secuestro"

de recursos para la
reconstrucción, el
perredista volvió
a tropezar y con la
misma piedra.

AHORA, otro Jefe
de Gobierno sale a
corregir a Luna, pues
José Ramón Amieva

desconoció, primero,
las promesas que
hizo el legislador
de reconstrucción
sin créditos en el

Multifamiliar, y
luego, le recordó
que ni siquiera le
corresponde decidir
sobre recursos que
maneja la Comisión
19S.

AL legislador le
molesta que hagan
chistes con su apellido,
tipo "anda en la luna",
pero después de tanto
tropiezo ya hasta le
dicen que no está en el
hoyo, ¡sino en el cráter!

circuitointeriora roforma.com
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México First
"En mi gobierno vamos a producir

en México todo lo que consumimos".

Andrés Manuel López Obrador

El candidato de Juntos Haremos
Historia no es el inventor del
nacionalismo económico, ni

el primer político en buscar el voto
a través del rechazo a lo extranjero.
Donald Trump ganó la Presidencia
de Estados Unidos con una campaña
basada en el lema America First, el cual
implicaba un rechazo a los inmigrantes
mexicanos y al libre comercio. Como
Presidente, ha amenazado a las em
presas para forzarlas a dejar México
y trasladar su producción a Estados
Unidos. Él también cree, como López
Obrador, en la autosuficiencia.

No son los únicos. Muchos polí
ticos se sienten incómodos ante las
importaciones o los inmigrantes. El
movimiento del Brexit, el Frente Na
cional francés, el socialismo del siglo
XXI de Hugo Chávez y Nicolás Madu
ro son ejemplos de corrientes políticas
que han buscado la autosuficiencia.

Un viejo instinto tribal nos lleva a
desconfiar del extraño. Esto hacía que
en la antigüedad más remota los gru
pos humanos se enfrentaran de mane
ra violenta al encontrarse. Cuando el
tribalismo abrió paso al nacionalismo,
pasamos de pleitos a guerras. Las res
tricciones al comercio internacional y
a la inmigración son herederas directas
del instinto tribal.

La teoría económica, sin embargo,
hace mucho encontró que el nacio
nalismo económico nos daña a todos.
Adam Smith apuntó en el siglo XVIII
que cada nación debe especializar
se en producir lo que hace mejor y
usarlo para comerciar con las demás.
David Ricardo concluyó después que,
al perseguir "la ventaja individual", "se
estimula la industria, se recompensa
el ingenio... y se utilizan de forma
más eficaz las facultades particula
res concedidas por la naturaleza"; la
ventaja comparativa, "al incrementar
la masa general de producciones, di
funde beneficios generales". Autores
contemporáneos como Matt Ridley y
Steven Pinker han mostrado cómo el
comercio ha contribuido a construir
una mayor prosperidad y a reducir la
violencia en el mundo.

Producir en México todo lo que
consumimos no es solo un objetivo in
alcanzable sino indeseable. Los países
no logran la prosperidad por producir
todo sino por especializarse en lo que
hacen mejor. Una nación que pretende
producir todo es Corea del Norte, que
por eso mismo se encuentra entre
las más pobres del mundo. Suiza y
Singapur son ejemplos de países que,
sin recursos naturales, se encuentran
entre los más prósperos del mundo
gracias al comercio internacional.

En discursos y spots, López Obra
dor ha recurrido al maíz para explicar
por qué México debe producir todo lo
que consume. "Estamos importando

14 millones de toneladas de maíz",
señala con alarma, pero omite decir
que somos autosuficientes en maíz
blanco, de consumo humano, e im
portamos maíz amarillo que se usa
como forraje y materia prima y que ha
permitido una mayor y mejor produc
ción de carne, pollo y huevo. Tampoco
reconoce que la política del viejo PRI
de promover la producción de maíz
con precios de garantía encadenó a
millones de campesinos de ejidos a la
pobreza. En cambio, la producción de
aguacates, tomates, hortalizas y bayas
(berries) ha estallado y generado pros
peridad en muchos lugares del campo
mexicano.

La autosuficiencia en la que coin
ciden López Obrador y Trump so
lo puede defenderse por ignorancia.
El objetivo de la política económica
no debe ser la autosuficiencia sino la
prosperidad. Mantener la vieja acti
tud tribal que nos hace pensar en los
extranjeros como enemigos en vez de
clientes o socios no nos llevará más
que a la pobreza.

• TEMAS INTERNACIONALES
En el debate en Tijuana de este próxi
mo domingo los temas son comercio
exterior, inversión y migración. Si bien
todos tratarán de mostrarse firmes
frente a Trump, no son temas que va
yan a cambiar de manera significativa
las preferencias. AMLO seguirá en
primer lugar.
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FRENTES
POLÍTICOS

ILos maleducados. Jennifer L. O'Donoghue. directora de
investigación de Mexicanos Primero, presentó el índice de
Cumplimiento de la Responsabilidad Educativa Estatal 2018.

# Los resultados son vergonzosos. Ninguna entidad "está en
verde, ningún estado cumple plenamente con su responsabilidad
educativa. Sólo diez se acercan al cumplimiento y 22 estados están
lejos todavía", señaló. El ICRE evalúa el sistema educativo de cada
entidad, a través del componente de resultados educativos, integrado
por el aprendizaje y la permanencia de los estudiantes. La educación
en México sigue siendo tema pendiente, así pasen los años.

n Extravagancia criminal. Los delincuentes, sumidos en
la impunidad, se sienten los todopoderosos. Uno de los
líderes huachicoleros más buscados en Puebla fue cap

# turado ayer en San Martín Texmelucan, durante un ope
rativo de las policías estatal y federal y del Ejército mexicano, después
de ser señalado por algunos de los 117 policías municipales deteni
dos por carecer de pruebas de control y confianza. Se trata de Ángel
"N". quien era un blanco prioritario para el Gobierno de la República,
pues además de dedicarse al robo de hidrocarburo, estaría relacio
nado con ejecuciones, secuestros, narcomenudeo y la aparición de
cuerpos desmembrados. Tenía en su poder armas de grueso calibre,
drogas y mantas con mensajes. Y su mascota era un tigre. A ese nivel
mueven las influencias los criminales. ¿Nadie lo había notado?

mA temblar. Hay problemas mayúsculos en las ofici
nas de procuración de justicia de Quintana Roo. Po
licías ministeriales, peritos y personal del Ministerio

# Público se declararon en paro de labores para exi
gir la destitución de Miguel Ángel Pech Cen, el fisco del estado, y una
auditoría a la Fiscalía en general. El paro incluyó también a Chetumal
y a Playa del Carmen. Piden la intervención del gobernador Carlos
Joaquín González para lograr mejores condiciones de trabajo, inclu
yendo una suma mayor en el seguro de vida, así como mejores sala
rios y equipo para su propia seguridad y, por tanto, para desempeñar
su labor en beneficio de la ciudadanía. Apagón policiaco de miedo.
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Bf T Suelve a las andadas. México protestó enérgicamente
¦ / ante los nuevos ataques del presidente estadunidense,
¦ ifc / Donald Trump, quien calificó a migrantes como cri
.H. # mínales y animales. El gobierno de nuestro país, me
diante su vocero, Eduardo Sánchez, pidió respeto para mexicanos que
residen en EU, que llevan una vida honesta. No podemos aceptar que
se conviertan en costumbre las diatribas de este hombre. Si hay crimi
nales de otros países en suelo norteamericano, también los hay origi
narios de la Unión Americana e igual se les dirá que son animales y
cómplices en el mayor mercado del mundo en el consumo de drogas.

\j Se calienta el ánimo. El segundo debate por la Jefatura de
j Gobierno de la CDMX. llevado a cabo el pasado miérco
/ les, dejó a varios sorprendidos. Quien evidenció su moles
• tia fue Alejandra Barrales, candidata de la coalición Por la

Ciudad de México al Frente, pues asegura que todos los medios de co
municación la vieron ganar el debate y que ninguno lo hizo evidente.
Además, se comenta que mandó a un grupo de porros, supuestos disi
dentes del IMSS, a la casa de campaña de Mikel Arrióla, el abanderado
del PRI, para tratar de opacar la rueda de prensa en la que se presentó
el peritaje de contador externo que acredita que no cuadran sus cuen
tas en ingresos, gastos y bienes patrimoniales. Todo indica que Mikel
fue quien avanzó sin hacer mucho ruido y quien más atacó, sobre todo
a la candidata por Morena, Claudia Sheinbaum, por sus omisiones.
Esta madeja aún tiene hilo que cortar.
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Yo mantuve a
Claudia Sheinbaum..."
Raúl Flores, presidente del PRD en la
CDMX. afirma que cuando fue delegado
en Coyoacán le daba una iguala
mensual de 30 mil pesos a destacados
morenistas de hoy.

"Tingún partido se salva de la corrupción. Ni si
quiera el que se presenta como "La Esperan
za de México". Lo que a continuación va a leer

^j| no busca ocultar la enorme responsabilidad del
l PRI —e incluso del PAN o el PRD— en irregu

laridades, desvíos y escándalos como Odebrecht, la Casa
Blanca, La Estafa Maestra, la Estela de Luz o la L12.
Y es que nos enteramos ayer, por boca de Raúl Flores,

presidente del PRD en la capital de la Repüblica, que cuando
fue delegado en Coyoacán (20092012) le daba una iguala
mensual de 30 mil pesos a destacados morenistas de hoy.

"Yo mantuve a Claudia Sheinbaum, a su secretario par
ticular, Carlos Alberto Ulloa, a Agustín Ortiz Pinchetti, a
Javier Lamarque, exalcalde de Cajeme, Sonora. Les daba
una iguala mensual de 30 mil pesos, cuando fui delegado
en Coyoacán (20092012)", nos dijo.

Jura también que aportó 600 mil pesos "para la forma
ción del Movimiento (Morena) cuando empezaba...".

Ya encarrerado, calificó de "tapadera" a la hoy candidáta
de Morena a la jefatura de Gobierno de la CDMX. jura que
Claudia ocultó irregularidades cometidas por compañeros
que antes criticaba y que ahora son de su equipo. Se refirió,
en concreto, a Maricela Contreras. exdelegada en Tlalpan.
¦ El hombre nos entregó copia del oficio CI/SAOA7/JUDAOA
"B'70117/2016 de la entonces Contraloría General del Dis

trito Federal, dirigido a Francisco Saldaña Liahut, Direc
tor General de la Administración de la Delegación Tlalpan
en esos tiempos.

El documento contiene los resultados de una auditoría

denominada "Adquisiciones", que se realizó a la delegación
en el periodo que va de octubre a diciembre de 2016.

En ese ejercicio se detectó:
—Incumplimiento de los alcances programados en 2014

de las adquisiciones, arrendamientos y servicios y en la ofi
cialización de la Modificación del Importe Publicado y Pro
gramado: pero también al exceder el porcentaje establecido
de operaciones en las adquisiciones

—Inobservancia a la normatividad en la remisión de in

formes mensuales de las adquisiciones de bienes y servicios:
Deficiencias en la difusión de la invitación del procedimiento
de adjudicación: Incumplimientos en los procesos de adqui
sición y contratación de bienes y servicios, entre otros.

El monto del desvío, según el perredista, es de más de
110 millones de pesos.

Y sí, sí me pregunté si un delegado está facultado legal
mente para dar "igualas" con recursos públicos. Son "usos
y costumbres" en el caso de Morena, nos dijo. El "diezmo"
—que es mucho más— que le piden a diputados, alcaldes.
regidores que llegan a los
cargos vía el Movimiento
Obradorista, según Flores.
¿Se va a eliminar la co

rrupción sólo con el ejem
plo?, ¡Ajá!

¿La conducta de Andrés
será suficiente para trans
formar a Napito. Bejarano,
Imaz o Chieuil?, es
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pregunta.
¦ PejeLeaks.org. el sesgado portal dedicado al golpeteo contra
AMLO. nos hizo llegar copia de estados de cuenta de American
Express de marzo de 2007 a diciembre de 2008. Los dejó en
MVS. Una copia para Luis Cárdenas, otra para este reportero.

La sorpresa fue mayúscula. Primero descubrimos que
son los gastos del famoso Nico, otrora chofer de Andrés
Manuel, entre marzo de 2007 y diciembre de 2008. "Fue
ron más de 700 mil pesos a cuenta del contratista de
Mauricio Soto Caballero'', dice la hoja de introducción del
documento fechado el 10 de mayo.
"El próximo lunes 14 de mayo a las 6 de la mañana,

Pejeleaks.org publicará un reportaje en el que se docu
mentará que Nico Mollinedo. el famoso exchofer de López
Obrador, recibió cinco tarjetas American Express para sus
gastos personales".

En las copias de los mencionados estados de cuenta apa
rece, en efecto, que Nico hizo gastos en tiendas como Mont
Blanc, Lladró, Palacio de Hierro, Nike y Rolex; restaurantes
como Puerto Madero, Hooters, Angus Bar y centros noctur
nos en Cancún como Coco Bongo, Néctar Bar y Daddy O.

Buscamos el número celular de Mauricio Soto. Lo con

seguimos. Marcamos dos veces. Buzón. Le mandamos un
WhatsApp. Sí lo vio, a juzgar por las palomitas azules. No
respondió.
¦ "¡Por lo que más quieras... piénsalo bien!". Es el exhorto
que Nueva Alianza hace a los electores en la tercera fase
de su campaña, en los spots del 1NE. Por primera vez ha
brá una miniserie para smartphone que apoya una campa
ña política.

"Aprovechamos el uso de las nuevas tecnologías ante los
pocos impactos con los que contamos en la pauta nacional",
dice el comunicado del partido turquesa.

Hablamos con su presidente, Luis Castro. El hombre apro
vechó para hacer un llamado a los llamados "senadores rebel
des" del PAN a unirse a la campaña de José Antonio Meade,
vía Nueva Alianza, luego del retiro de Margarita Zavala.

Uno auno dijo sus nombres. Ernesto Cordero. Roberto
Gil, Salvador Vega. José Luis Lavalle "tienen las puertas
abiertas para un proyecto de participación política", subrayó.

Son usos y
costumbres" en el

caso de Morena,
nos dijo el líder
perredista.
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Los que cruzan
/ / Esas declaraciones son absolutamente
V W inaceptables. Nuestros migrantes son

personas que merecen respeto, ya que
son gente trabajadora y que tienen una
gran aportación a la vida de los esta

dunidenses...", dijeron desde Presidencia. "Es
inaceptable. Comparar a los migrantes con
animales tiene una implicación peligrosa para
que no se reconozcan sus derechos humanos
ni la dignidad fundamental de las personas...",
respondieron desde la Cancillería. México
se quejará en el Departamento de Estado de
EU. Así de inmediata y precisa la reacción de
nuestro país. Donald Trump de nuevo nos
tomó como el centro de su tiro al blanco: "Te

nemos a gente que llega al país que ustedes no
creerían lo malos que son. Estas no son perso
nas. son animales...", sentenció con su cuestio
nadísima autoridad. Hacía un par de días que
su entendimiento de diplomacia se eviden
ció, cuando felicitó a Israel por su reacción a
las protestas en Gaza, en donde murieron al
menos 50 palestinos. El calificativo que lan
zó a los migrantes es una prueba más de que
a Trump sólo le importa Trump. pero siendo
jefe de Estado sus dichos muestran una clara
discriminación y xenofobia con la que operan
sus razonamientos, pero esa no es Cosa nueva.

La problemática migratoria va más allá de
la idea reduccionista, y torpe, de un muro,
como el que el estadunidense insiste en cons
truir. Este asunto hoy está plagado de otros
más que hacen más complicado su control y
solución. Ningún país quisiera ver a su gente
irse en busca de mejores oportunidades, pero
ningún país tiene razones para tratar mal a
quienes llegan a él.

¿Sabrá Trump que los migrantes son pre
sas de traficantes, que comercializan con su li
bertad? ¿Sabrá que en ocasiones los migrantes
son extorsionados por autoridades de su lado
de la frontera? ¿Sabrá que dentro de su terri
torio operan casas de seguridad, que más bien
son de hacinamiento, a donde los migran
tes son llevados hasta que alguien pague por
ellos? ¿Sabrá Trump de este otro tráfico, no el
de drogas, sino el de personas? ¿Sabrá Trump

lo que significa pasar días enteros bajo un sol
fulminante y una noche de frío paralizante?
¿Sabrá Trump lo que implica decirle adiós a
la familia para ir tras un futuro sin saber qué
hay del presente? ¿Sabrá que. de todo esto, su
gobierno es responsable?

Un fragmento de La línea se convierte en
río (Debate, 2018), de Francisco Cantú, exa
gente de la Patrulla Fronteriza: "El muerto y
los dos muchachos provenían del mismo pue
blo de Veracruz y habían emprendido juntos
el viaje hacia el norte. El que tenía diecinueve
años fue el que más habló. Me contó cómo un
par de horas antes de morir, el hombre ha
bía tomado dos pildoras de Sedalmerck, unas
pastillas estimulantes que contienen cafeínay
que los migrantes amenudo toman para tener
más energía, bajándoselas con aguardiente de
caña que había traído consigo desde Veracruz.
Un par de horas más tarde, contó el mucha
cho, el hombre comenzó a tambalearse como
si estuviera borracho y luego colapso (...) Les
aconsejé que si alguna vez decidían cruzar

de nuevo la frontera no lo hicieran durante el

verano. Hace demasiado calor, les expliqué^y
cruzar cuando hace demasiado calor significa
un riesgo para la vida...". Su libro, un cúmulo de
crónicas sobre sus años de servicio y sus tan
tas experiencias y encuentros con aquellos, los
que cruzan con sus sueños a cuestas y sin un
centavo en el bolsillo. Por si hacen falta ejem
plos para dimensionar las tantas situaciones,
muchas de ellas profundamente dolorosas y
peligrosas, por las que atraviesan los migran
tes para asegurarse un futuro.

El calificativo que lanzó a
los migrantes es una prueba
más de que a Trump sólo
le importa Trump, pero
siendo jefe de Estado sus
dichos muestran una clara
discriminación y xenofobia.
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El espíritu de Margarita
en el debate de Tijuana
Todos sabíamos que el deba

te del próximo domingo sería
clave para el futuro del proce
so electoral. Pero la renuncia

de Margarita Zavala a su can
didatura independiente le ha otorgado a
ese debate mayor importancia aún. No
queda claro cuántos votos representaba
Zavala: En las encuestas había oscilado
entre tres y siete por ciento, pero también
hace un año, antes de que dejara el PAN,
al ver impedida su candidatura, estaba en
todas las encuestas empatada y en oca
siones por arriba de López Obrador. El
peso y la influencia de Margarita es real
y se refleja en la forma en que fue recibida
su renuncia.

Pero el problema no es ver cuántos
votos se canalizan hacia José Antonio
Meade o hacia Ricardo Anaya. Margarita
no ha presentado ningún compromiso en
ese sentido y se ve diñ'cil que lo haga. Pero
lo importante es ver cómo puede, esa re
nuncia, catalizar el proceso de decanta
ción del voto. Hoy sigue habiendo una
mayoría clara del candidato de Morena,
quizás menor a la que creen algunos sim
patizantes de López Obrador, pero tam
bién sigue existiendo un margen alto de
indecisos y de personas que teniendo un
voto definido, aceptan que pueden cam
biarlo antes del primero de julio. La pre
gunta es si existirán las condiciones y los
incentivos para llevar a unos a votar y a
otros a cambiar su voto.

Para Ricardo Anaya, la renuncia de
Margarita es una oportunidad invalua
ble. Si logra llegar a un acuerdo con ella,
o con parte de su equipo, podrá inten
tar componer el que ha sido su mayor
problema: la ruptura del PAN. Renunció
Margarita, pero al mismo tiempo otros
panistas destacados han terminado con
Meade, con López Obrador o retirados

momentáneamente de la política. La
alianza con el PRD ha desdibujado el per
fil panista, mientras que el propio PRD se
debilita en muchos frentes. Pero su can

didatura sigue ahí y apuesta, lo ha he
cho no desde hoy, sino desde diciembre
pasado, al voto útil. Sin embargo, no veo
cómo podría capitalizar votos priistas en
su favor. En los hechos, hay priistas que
se han movido de ese partido, pero nin
guno hacia el Frente, y otros en torno a
López Obrador. Si obtuviera el apoyo de
Margarita podría dar un gran paso ade
lante, sobre todo, con una base panista
que se ve desorientada. Pero tampoco se
percibe que Zavala esté muy dispuesta
a llegar a un acuerdo con Anaya. Eso no

debería impedir que parte del equipo que
respaldaba a Margarita lo haga, pero el
impacto sería, es, diferente.

Por otra parte, para nadie es un secreto
que existe una buena relación personal e
incluso política de Zavala con Meade. El
actual candidato del PRI, Verde y Nueva
Alianza fue un miembro importante y bien
valorado del gabinete de Felipe Calderón.
Existen coincidencias reales. El proble
ma es que se ve también muy difícil que
Margarita tennine trabajando con la mar
ca PRI. Sería, por lo menos, interesante, si
es que eso se produce, que se pudieran

conjuntar en tomo a Meade un grupo de
personalidades que no lo aleje del PRI, al
que necesita, sino de la marca PRI. El apo
yo de Vicente Fox es apenas un paso pe
queño en ese sentido y el tiempo se acaba.

Como habrá colaboradores de Zavala

que se incorporarán con Anaya, habrá
también quienes respalden a Meade.
Pero en ninguno de los dos casos pare
ciera existir un vuelco general hacia uno u
otro candidato. Y la propia Margarita pa
rece estar pensando en preservar el ca
pital político que le ha dado este proceso
para después del primero de julio. Pero lo
importante no son los colaboradores, es
cómo lo perciba la gente.

Por eso, lo que hagan Meade y Anaya
en el debate del domingo será clave para
definir cuál de los dos puede colocar
se como una alternativa viable a López
Obrador. Cuando se dé el último debate,
el 12 de junio, faltarán apenas dos sema
nas para los comicios y. en todo caso, ese
debate será importante para optar entre
los dos que vayan punteros en la elección.
La renuncia de Margarita cataliza este
proceso y. paradójicamente el domin
go, cuando no participe en el debate de
Tijuana, estará más presente que nunca.
TRANSPORTISTAS

Para nadie es un secreto que el transporte
público en buena parte de la Zona Metro
politana de la Ciudad de México es, senci
llamente, un desastre, un ámbito donde la
delincuencia se ensaña con los pasajeros
y en ocasiones con los conductores (por
que, desgraciadamente, en otras ocasio
nes éstos terminan siendo cómplices de
los delincuentes) y donde la gente viaja en
las peores condiciones.

Por eso, en el Estado de México se de
cidió que el transporte público requiere
una profunda transformación que incluya
nuevas unidades (que deben tener menos
de 10 años de antigüedad), videocámaras,
botones de pánico, GPS e identificación
cromática, o sea que tenga colores que
lo identifiquen claramente, incluso por
rutas. No es nada extraño ni un capricho:
Así funciona el transporte público en casi
todas las grandes ciudadesy áreas metro
politanas del mundo. La enorme mayoría
de los transportistas lo hace aceptando,
sabe que eso mejora su seguridad y su
negocio. Una minoría paralizó ayer bue
na parte de la Ciudad de México y el área
metropolitana, porque quieren seguir en
un pasado del que de alguna forma es
tán sacando ventaja a costa de millones
de pasajeros.

Lo que hagan Meade
y Anaya en el debate
del domingo será clave
para definir quién
puede colocarse como
una alternativa viable

a López Obrador.
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De congruentes
y car roñeros...
Si bien Margarita decidió dejar las filas
del PAN, no es un secreto que nadie hizo
más que Anaya, Zepeday Fernández
de Cevallospara "forzar su salida...",
luego de tres décadas de militancia.
Al margen de consideraciones de otra índole, la

renuncia de Margarita Zavala a su candidatura
a la Presidencia constituye la mejor evidencia de
la gravedad de la "fractura estructural" de Acción
Nacional o, más, de la pugna que se libra al inte

rior del otrora "par tido de la gente bien..." entre quienes ahí, o
desde fuera, siguen apostando a la congruencia y la defensa
de principios fundamentales, y la fracción pragmática y ca
rroñera, valdría decir, representada por su actual dirigencia.

Esto, en virtud de que si bien la ahora exaspirante deci
dió, de manera personal, dejar las filas del blanquiazul en
octubre, para nadie es un secreto, y así lo sugirió ella misma,
que nadie hizo más que Ricardo Anaya, Damián Zepeda y
Diego Fernández de Cevallos, o los que más por interés que
por convicción decidieron callar y avalar ante la ruptura del
orden democrático en el partido —la supresión del proceso
interno de elección del candidato presidencial o el uso inde
bido de millones de spots publicitarios con fines de autopro
moción, en concreto— para "forzar su salida..." del PAN, luego
de tres décadas de militancia.

Es en base a ello que no pocos explican por qué fue una
renuncia y no (una) declinación la presentada ayer y, tam
bién, que identifican a uno o
a todos ellos como destina
tarios —entre otros, claro
de las duras reflexiones que
Zavala expuso: "La política en
México —sostuvo— tiene una

profunda carencia de ética,
de dignidad y de valores que
debemos superar...; el país
requiere, entre otras muchas
cosas, recuperar la dignidad
de la política y líderes con
principios... vale recordar que
sin contar con un solo spot.

como sí los tenían indebida
mente varios de quienes aho
ra son nns contrincantes, durante mas de un ano encaoece

muchas encuestas, o como ha quedado claro, quienes pre
servan privilegios del actual sistema de partidos pusieron
todo tipo de obstáculos para (impedir) que este proyecto u
otro parecido llegara a buen puerto".

Dijo más. Deslizó que hay que reconstruir la política y
mencionó que "lo que sigue... va a requerir años de esfuer
zos para levantar lo que muchos irresponsables han des
truido" para, a manera de sugerencia a los suyos, abrir la
opción de votar "por el menos malo, el menos corrupto o el
menos autoritario", aunque no los identificó. Quizá lo juzgó
innecesario...

Y ante ello, como si nada supieran o hubieran escucha
do: "©Mzavalagc, mujer valiente y de principios. Sus aporta
ciones al país, y en particular a esta contienda electoral, han
sido muy valiosas. A ellay a todo su equipo, todo mi recono
cimiento", tuiteó Anaya, mientras que su alfil en el partido,
Zepeda. aportaba algo así como "respetamos tu decisión y
valoramos tu entrega y compromiso con #México... Desea
mos poder sumar esfuerzos...".
ASTERISCOS

* Vale decir que, cuando se tiende a magnificar el poder de las
redes sociales en forma tal que sin trending tapie cualquier es
fuerzo de comunicación se desdeña o trivializa, la emisión de
Tercer Grado en la que la expanista dimitió —el miércoles a la
medianoche en Televisa— fue seguido por más de 1.5 millones
de televidentes y, a decir de Nielsen Ibope, se tuvo un share
(televisores encendidos) de 14.6%, mostrando dónde está hoy
el debate políticoelectoral...
* En el Parque Industrial Puebla 2000, el gobernador Antonio
Gali, junto con los CEO de Zacuay Dynamic, Jorge Martínez
y Pedro Mari Olaeta, puso en marcha la planta automotriz
ensambladora de Zacua, donde un auto eléctrico será pun
ta de lanza de una nueva generación de automotores: una
planta única en su tipo, con capacidad de producir 2,000
unidades anuales.

* Vaya buen ambiente el que priva entre el priismo yucateco
tras conocer sondeos recientes, el de Demotecnia, de María
de las Heras, en especial que da a Mauricio Sahuí, su candi
dato a gobernador, ventaja de cinco puntos porcentuales —
algo más de 50 mil votos— sobre el frentista Mauricio Vila...
Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza

política.

La política en
México tiene

una profunda
carencia

de ética, de
dignidad y
de valores

que debemos
superar: Zavala.
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0 CONFIDENCIAL

Peña no come PAN
En las últimas semanas, el presidente Enrique Peña Nieto ha
intensificado su actividad en las redes sociales, principalmente
en Facebook e Instagram, donde el mandatario, personalmente
y no su community manager, ha respondido de manera directa a
los usuarios. Y como muestra, un botón: ayer el Ejecutivo publicó
un video en Instagram en el que responde a distintas preguntas,
desde qué tipo de gel usa hasta cuál es su meme favorito. Una, en
particular, llamó la atención en el contexto electoral: "Lord, ¿a
qué hora sale por el PAN?", alguien lo cuestionó así de manera
escrita. Y Peña respondió verbalmente: "Por el pan... nunca, no
como pan". ¿Así o más claro?

El amago de Nestora a militares
Cuando se dirigía a San Marcos, Guerrero, a un evento de López
Obrador, Nestora Salgado, candidata de Morena al Senado,
fue retenida por militares a la entrada de Chilapa, para una revi
sión de su convoy de seis camionetas. La excomandante de la po
licía comunitaria acusada de secuestro enfureció y, a la cara de
un militar, gritó: "Estas son chingaderas", y amagó con hacer "un
desmadre" al llamar a bloquear carreteras. Al final se le abrió el
paso. Ya después del mitin, la candidata denunció que ha recibido
amenazas de muerte y que incluso le han dicho que "le van a cor
tar la cabeza" si hace proselitismo en el estado.

Anaya pisará el acelerador
En el equipo de Ricardo Anaya ya se alistan para la etapa final
de la campaña. Nos comentan que al concluir el segundo debate,
echarán toda la carne al asador para lograr el repunte que le per
mita al candidato del Frente vencer al puntero, Andrés Manuel
López Obrador. Nos adelantan que sus giras proselitistas serán
más intensas de un estado a otro y con hasta cuatro eventos dia
rios, entre reuniones y concentraciones. 'Hasta en eso le copiará a
AMLO', dirán sus críticos.
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"El México que merecemos"
Parece que José Antonio Meade siguió ese refrán de "si ves las
barbas de tu vecino..." y mejor se adelantó a presentar el próximo
jueves su libro, cuyo título (ya se acordó) va a ser El México que
merecemos. No le vaya a pasar como a Ricardo Anaya, quien pre
sumió su libro y luego resultó que casi, casi era de utilería por
que en ninguna librería se puede encontrar, según dio a conocer la
plataforma Verificado2018.

La sorpresa del Bronco
Jaime Rodríguez Calderón augura una reedición de su pro
puesta "mochamanos" para el segundo debate presidencial. En
la reunión con empresarios de Coparmex, el presidente de este
organismo, Gustavo de Hoyos, le cuestionó si su planteamiento
no tiene flancos, al no considerar las diversas aristas del sistema
de procuración de justicia, entre ellas la forma en que se juzga.
El Bronco se aprestó a decir que tiene una "sorpresa" para el do
mingo, aunque sí advirtió: "no soy carnicero, no me gusta la idea".

Al rescate de Chihuahua
Pues resulta que las áreas de seguridad del gobierno federal salie
ron de nuevo al rescate de Chihuahua. Con la captura de Carlos
Arturo Quintana Quintana (a) El 80, cabeza del peligroso grupo
criminal La Línea y jefe del Nuevo Cártel de Juárez, la Federación
asesta uno de los más importantes golpes al crimen organizado
que azota la entidad, abandonada a la mano de Dios por el góber,
Javier Corral.

Mikel despunta
Si ya Mikel Arrióla iba para arriba en todas las encuestas, tras
el segundo debate puede acelerar el paso. Resulta que el 90% de
los primeros sondeos digitales tras debatir esta semana, los va ga
nando sin hacer mucho ruido. Qué tanta preocupación habrá que
hasta le mandaron a supuestos disidentes del IMSS a tratar de re
ventar un evento en el que transparentó su patrimonio. Arrióla se
está convirtiendo en el candidato revelación de esta campaña.
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El Bronco, bronco

fl Bronco resultó como lo

pintan, bronco. Echado
para adelante, retador,

argumenta y no se deja. Bien
plantado, el controvertido
Jaime Rodríguez, candidato
presidencial independiente,
paso la aduana de "Tercer
Grado" modificando su meta
bolismo. En la conversación que
sostuvo anoche salió a batirse

cuerpo a cuerpo con quien se le
pusiera enfrente, sin achicarse
ante cualquier interlocutor. Sin
tapujos confrontó a Joaquín
LópezDóriga, a Leo Zuckerman
y a Rene Delgado, batiéndose
con ellos en la defensa de sus

posiciones, muchas polémicas,
como mocharle la mano a los

corruptos, y de su candidatura.
El candidato más antisistémico

de los cuatro que buscan la silla
presidencial, es una versión tro
pical de Donald Trump, que re
bate y se pelea con periodistas y
medios sin importarle los costos
que pudiera tener.
Usted parece un populista de

derecha, disparó Zuckerman, al
interpretar su decisión de cor
tarles la mano a los funcionarios

que fueran corruptos. El Bronco
le respondió: no te vi haciendo
este tipo de preguntas a Andrés
Manuel López Obrador. López
Dóriga le dijo que mocharle la
mano a los corruptos era una
ocurrencia. El Bronco no se

quedó con la crítica. No es una
ocurrencia, respondió; ocu
rrencias son las que dices todo
el tiempo en tus programas y
nadie te dice nada. Delgado lo

centró después. Me parece que
eres un candidato del gobierno
de Enrique Peña Nieto, le soltó
viéndolo a la cara. A mí me pa
rece que eres un pelele, replicó
el candidato. Te diría patiño,
volvió a decirle Delgado. Fueron
intercambios de percepciones,
pero las escaramuzas con los in
tegrantes de la mesa de "Tercer
Grado" volvieron esta conversa
ción en la más difícil de las cinco

con los presidenciables.
La crónica de esos minutos

pintó de cuerpo entero a Rodrí
guez, el gobernador con licencia
de Nuevo León que no admitió
fallas en su gobierno, ni equi
vocaciones en su campaña. Ro
dríguez está forjado en batallas
callejeras desde que era estu
diante universitario en Mon

terrey, cuando organizó una
huelga de transporte público en
protesta contra el gobierno de
Alfonso Martínez Domínguez,
en los 80, que llamó la atención
del viejo priista que lo invitó
a trabajar, convirtiéndose en
su secretario particular. Luis
Donaldo Colosio, presidente
del PRI, lo hizo líder nacional
de la Confederación Nacio

nal Campesina en los 90, y fue
militante de ese partido hasta
2004, cuando comenzó una ca
rrera política como apartidista,
independiente.
Cinco años después ganó la al

caldía de García con el 75% del
voto, que fue un periodo que le
cambió la vida. Sobrevivió dos
atentados, y secuestraron y ase
sinaron a su hijo. Hace tiempo

"Rodríguez (El
Bronco.) es un
político menos
folclórico de lo que
proyecta"

"Dijo que iría hasta el
final de la contienda
presidencial, sin
importar cuántos
votos sacara"
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platicó que al terminar su pe
riodo como presidente munici
pal se fue a su rancho durante
siete días, imaginándose qué ha
bía hecho Jesucristo durante 40
días y 40 noches en el desierto.
No resolvió el misterio, dijo en
ese entonces, pero regresó con
una misión que le confió a su
esposa: "Quiero ser goberna
dor". Lo logró, contra todos los
pronósticos, y superó en mucho
las expectativas. Su victoria fue
de dos a uno sobre el segundo
lugar, con un porcentaje que ni
sumando el alcanzado por to
dos sus adversarios lo habrían

empatado.
No le fue bien en Nuevo León,

de acuerdo con las encuestas de

aprobación. El Bronco dice que
no cree en las encuestas y que
la imagen que se le construyó
de gobernador ineficiente, fue
porque no le dio dinero a los
medios. En efecto, Rodríguez
canceló multimillonarios con

tratos publicitarios que tenía
su antecesor Rodrigo Medina,
como a Milenio, que además
hacía negocios no periodísticos
con el gobierno. Su principal
choque, sin embargo, fue con
El Norte/Reforma, cuyo pro
pietario, Alejandro Junco de la
Vega, tiene fama de ser el poder
detrás del trono del gobierno en
turno. El gobernador bloqueó la
influencia y el pleito entre ellos
no tiene fin. En la conversación

en "Tercer Grado", Rodríguez
simplificó varias veces sus re
laciones tensas con los medios
a un asunto mercantil: si no les

paga, le pegan. Pero ese tipo de
relación es mucho más compleja
de lo que plantea.
Esto es una constate. Por más

inteligente que es, así como as

tuto y habilidoso, El Bronco no
tiene densidad. Tiene informa

ción, mucha de ella general o
superficial. Por ejemplo, sobre
la pena de muerte para crimi
nales, que deslizó como una
propuesta que revolotea en su
cabeza, utilizó como espejo a
Estados Unidos, donde no hay
evidencia de que la pena capital
haya bajado los índices de ase
sinatos. Confrontarlo con ello
mostró un rasgo interesante en
El Bronco: que no es un fanático
de sus ideas. Cuando se cues
tionó su información, prefi
rió dar pasos para atrás para
cotejar antes de replicar, y ser
cauteloso.

Rodríguez es un político me
nos folclórico de lo que proyecta
y muestra tener metas fijas en
el futuro. Reiteradamente dijo
que iría hasta el final de la con
tienda presidencial, sin importar
cuántos votos sacara, aunque
dio señales claras de que en
tiende cabalmente su realidad:

cada vez que hablaba sobre lo
que se está haciendo en Nuevo
León, lo hacía en primera per
sona, como si fuera gobernante
en funciones y no con licencia.
Monterrey, no Palacio Nacio
nal, domina su pensamiento.
La forma como abordaba los

temas y las perspectivas tras el
1 de julio, tampoco era de al
guien quien se está muriendo
por la Presidencia. Qué papel
está jugando en esta campaña es
una incógnita. Delgado lo quiso
identificar como candidato de

Peña Nieto, pero lo rechazó con
virulencia. Se irá viendo en el

resto de la contienda, aunque se
puede adelantar que tendremos
a un Bronco más allá de la

elección presidencial.
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AMLO, con graves
problemas de salud
Con el respeto que se me

rece, Andrés Manuel
López Obrador tiene la

obligación de ser sincero y pre
sentarse a un examen médico,
pues tal vez sea presidente de
México y no está en condicio
nes de salud para desempeñar
el cargo.
Su daño al corazón y a la co

lumna vertebral son severos, al
grado de que es tratado, en su
domicilio, por un staff médico
que encabeza un neurocirujano,
el doctor Félix Dolorit, uno de
los más reconocidos y cotizados
del mundo, estrella del Hospital
Comunitario en Larkin, ubicado
en la zona más exclusiva del sur

de Florida, en el South Beach de
Miami.

Es una buena noticia que
AMLO esté en buenas manos,
pues su salud y su persona mere
cen respeto y cuidado. Incluso él
le recomendó al presidente Peña
Nieto, de mala fe, que renun
ciara al cargo cuando le extir
paron un tumor (que no resultó
maligno) en la tiroides, en 2014.
Como ven, López Obrador

no se atiende en el IMSS, como
dice que deben hacer todos los

políticos, funcionarios, el presi
dente y los ex presidentes de la
República.
Raymundo Riva Palacio dio a

conocer el miércoles, en su co
lumna Estrictamente Personal,
que Dolorit viaja cada 15 días a
México a tratar a López Obra
dor de su padecimiento. Unos
150 viajes hasta ahora, afirma el
columnista.

Hoy en El Financiero me
permito presentar la fotogra
fía de López Obrador, acompa
ñado del neurólogo Dolorit (a su
lado, de bigotes) y el equipo de
médicos cubanos que lo atiende,
delante de un formidable cuadro

de Diego Rivera.
Qué bueno que AMLO tenga

recursos para que Félix Dolorit
lo venga a inyectar y a obser
var a México cada dos semanas,
pues se trata quizá del mejor
neurocirujano del mundo, es
pecializado en el tratamiento
de enfermedades de la columna
asociadas al cerebro.

Entre otras cosas, López Obra
dor tiene un grave padecimiento
en la columna vertebral. Por ello

viene Dolorit desde Miami, cada
15 días, a medicarlo e inyectarlo
contra el dolor, en su casa de la

delegación Tlalpan.
Ya estaba prevista la interven

ción quirúrgica a López Obra
dor, pero el dirigente de Morena
decidió esperar a que pasaran
las elecciones en el Estado de

México. Después la volvió a pos
poner, en espera de que termine
el actual proceso electoral.
La operación indicada por el

neurocirujano Dolorit a AMLO
consiste en un costoso e inno

vador procedimiento de ciru
gía de columna, a través de un
separador de vértebras que evita
el dolor crónico e incluye un
dispositivo de silicón y titanio
llamado Wellex, desarrollado y
producido en Suiza.
El tratamiento que aplica el

doctor Dolorit y que lo ha con
vertido en uno de los especialis
tas más prestigiados y cotizados
del mundo, consiste en aplicar
agujas de electromiografi'a, agu
jas para biopsias y un kit de dro
gas de última generación.
De hecho, Dolorit es CEO de

International Medical Distri

butors Inc., que vende implan
tes para cirugía de la columna
vertebral en diversas partes del
mundo.
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Fue presidente de la asocia
ción de Neurología de Cuba, an
tes de emigrar a Florida, Estados
Unidos.
A raíz de su relación con

AMLO, abrió en México una dis
tribuidora que tiene su oficina
de contacto en la colonia Roma,
a nombre de Importadora Mé
dica DOLPERS. A. deC.V.

Los médicos que trabajan con
él en nuestro país, tienen el Cen
tro de Especialidades Médico
Cubanas.

El especialista neurológico
de Miami y el team de médicos
fueron contratados por AMLO
luego de que sufrió un infarto en
2013. No es para menos. Sus le
siones son severas. Tanto, que el
país tiene derecho a conocerlas.
Como tiene derecho a conocer

también qué tan ciertas son las
secuelas de males al corazón de

López Obrador.
En estos días se ha comen

tado aunque él lo negó, que
el candidato presidencial habría
tenido desvanecimientos que,
según el cardiólogo que dio la

información, se llama "lipotimia
por falla cardiaca".
Lipotimia es pérdida de co

nocimiento por deficiente riego
sanguíneo.
Este último tema es una incóg

nita, y debería despejarse con
toda claridad. Lo que es irrefuta
ble es su daño a la columna aten

dido por uno de los principales
neurólogos del mundo.

Independientemente de las
diferencias ideológicas, hay que
preguntarse si puede gobernar
al país una persona con ese es
tado de salud.

¿A qué nos arriesgamos
nosotros?

¿A qué se arriesga él?
Una sana decisión sería dedi

car sus recursos económicos a

seguirse atendiendo con el staff
médico que encabeza el neuro
cirujano Dolorit, y no aspirar al
estrés de una presidencia que no
podrá ejercer, o lo hará drogado.
Y que, de ganar, se vería obli

gado a atenderse en el Seguro
Social.
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El neurocirujano Félll Dolont [centro], uno de los más reconocidos y cotizados del mundo, atiende
a AM LO. El médico cubano y su equipo viajan cada 15 días, de Miarni a la CDMX, para tratar ;il
padecimiento del: candidato por MorenaPESPT, publica Pablo i¡iriart en Uso de Ratón
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¿Lástima, Margarita?
Dirán los calderonistas que Margarita

Zavala aplicó una jugada maestra con
su retiro de la carrera presidencial. De

cidida desde hace un mes, la ex primera dama
sorprendió a las cúpulas partidistas y a la co
mentocracia, más no a su equipo más cerca 
no. "En el fondo, el sentimiento es de alivio",
comenta exultante uno de sus colaboradores.

"Era un desgaste horrible, sobre todo porque
desde nunca pudo resolver el problema del fi
nanciamiento", apunta otro.
De una catástrofe electoral de la que difí 

cilmente podría recuperarse, Zavala pudo pa 
sar al extremo opuesto y en el mediano plazo
podrá relanzar su proyecto político, aunque su
destino está indefectiblemente atado al ele Ri

cardo Anaya.

En el corto plazo, nada de declinaciones o
de voto útil. "Es absurdo tratar de dilucidar

hacia dónde se moverán los pocos puntos que
tenía", definió Roy Campos, "lo importante es
observar si Margarita es capaz de modificar la
conversación alrededor de la campaña no so
lamente unos cuantos días".

De disputar el último lugar en las preferen
cias, la independiente pasó a ocupar una posi
ción estelar, al menos en términos de la agen
da mediática. La decisión de Zavala de retirar

su candidatura tuvo un efecto multiplicador.
El programa Tercer Grado de Televisa, en el que
la expanista dio la primicia, tuvo una alta au
diencia, aun pese a que desde mediodía se co
nocía la noticia, la expectativa se mantuvo
hasta la medianoche, hora en la que conclu

yo la entrevista. Según Nielsen Ibope México,
el programa tuvo números muy altos. Fue visto
por alrededor de 1.6 millones de televidentes.

De acuerdo con la herramienta Xpectus
Sysomos, el concepto #MargaritaEnTercer
Grado en redes llegó a ser trending tapie nacio
nal con más de 41,000 tuits, con un alcance de
52 millones de usuarios. Los bonos mediáticos

de Zavala subieron considerablemente, ¿po
drá mantener esa tendencia hasta después del
P de julio?
La actual contienda electoral por la Pre

sidencia también pasa por la disputa del ra
ting, en la que por lo visto Televisa está sa
cando ventaja. De acuerdo con Nielsen Ibope
México, el programa de Tercer Grado en el que
participó Andrés Manuel López Obrador tu
vo una audiencia de 1 millón 750,000 perso
nas, con un share (televisores encendidos) de
16.9; mientras que la entrevista en TV Azteca
con el político tabasqueño alcanzó a 850,000
televidentes, con un share de 7.6; la televisora
de Chapultepec duplicó la cifra de televidentes
con el abanderado morenista como protago
nista de la emisión.

El programa al que acudió el aspirante del
PRI, José Antonio Meade Kuribreña, captó a 1
millón 400,000 televidentes, con un share de
13.7 puntos. Esa noche, TV Azteca presentó la
entrevista que López Obrador concedió al pe 
riodista Javier Alatorre.

En redes sociales, fue notoria la pelea en
tre simpatizantes de uno y otro candidato y,
según mediciones de la herramienta de social
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analitycs canadiense Sysomos, la conversa
ción alrededor del programa #MeadeEnTercer
Grado generó 76.76% del share ofvoice digi
tal, mientras que el volumen de conversación
sobre #AMLOenAzteca consiguió únicamente
23.24 por ciento.
Lo anterior quiere decir que, en medios di

gitales, mientras Tercer Grado de Televisa ge
neró 184,000 impactos, Hechos de TV Azteca
registró 55,000 impactos.
Únicamente en Twitter, el concepto #Mea

deEnTercerGrado permaneció más de 12 ho
ras como trending topic nacional número uno
en México, según la herramienta de tenden
cias digitales Trendinalia, con un alcance de 65
millones de usuarios. Finalmente, la transmi
sión en Facebook de la entrevista con el can

didato priista alcanzó más de 1.6 millones de
reproducciones.
EFECTOS SECUNDARIOS

RETIRO. Salvo sus ediciones argentina y mexi
cana, El País saldrá de circulación en América
Latina. La idea de fortalecer su edición digi 
tal justifica esta decisión editorial, que implica
30,000 ejemplares menos en la tirada del dia
rio madrilense en el Nuevo Continente.

¿CENSURA? Postulado por Nueva Alianza,
Ernesto Laguardia busca llegar a San Lázaro,
como representante de los habitantes de Tul
titlán, Estado de México. Pero en vez de hacer
campaña, quiere seguir en la pantalla televisi
va, ahora como conductor de un concurso de
belleza, por lo que los representantes del par 

tido turquesa acudieron ante el Tribunal Elec
toral para apelar un fallo del INE que le pro
hibió conducir el programa televisivo. Para
Nueva Alianza, tal era una "restricción des
proporcionada", pero los magistrados del ple
no desestimaron su queja, al considerar que el
Artículo 41 de la Constitución Política prote
ge que los contendientes a cargos de elección
popular participen en condiciones de equidad;
lo que no resulta permisible es una mayor ex
posición de quienes por su actividad tienen la
posibilidad de acceder a radio y televisión fue 
ra de los tiempos administrados por el INE.

LIMITACIONES. En el Día Mundial de In

ternet, la International Chamber of Commer
ce México lanzó un llamado a los candida

tos presidenciales para impulsar un verdadero
desarrollo de la economía digital en nuestro
país, pues es muy preocupante que casi cua
tro de cada 10 de los mexicanos aún no tenga
acceso a Internet. La presidenta de ICC Mé
xico, María Fernanda Garza, enfatizó que es
urgente nutrir el debate y las políticas en tor
no al desarrollo de la economía digital, para
que ésta contribuya a la aceleración del cre
cimiento sostenible e incluyente. "En Méxi
co, es necesario adecuar y nutrir constante
mente el marco regulatorio de las tecnologías
de la información y comunicación para que
sigan contribuyendo a la innovación en los
productos y servicios, las operaciones de las
empresas y la transferencia de conocimiento,
además de facilitar el acceso a los mercados

internacionales de las pyines".
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POLITICA CERO

"Miénteme como siempre, por favor, miénteme"
JAIRO CALIXTO ALBARRAN
Mientras veo con tristeza que Margarita, que

no La Diosa de la Cumbia, nos va a negar
su querida presencia, su lucidez prodigiosa

y su envidiable elocuencia emocional en el segundo
debate, propongo con humildad que el himno de tan
noble acto democrático sea el clásico de Luis Miguel
que al calce dice: "...miénteme como siempre, por
favor miénteme, necesito creerte, convénceme".
Sobre todo porque ahora que andan rondando

cual aves de rapiña sobre el mítico 3 por ciento
de Margarita Zavala, le sugiero al dotor Mit y a
Mr. 400 mil varos al mes, Anayita, que se apuren
porque como van las cosas a horas después de su
fatídica dada de baja, ya debe ir en un 2%... no, en
1 y bajando. Linos piensan que ofreciéndole cargos
importantes, secretarías, bajándole el cielo y las
estrellas, la ex candidata independiente que estuvo
apoyada por un importante número de fotocopias que
no quisieron, por razones de papel seguridad, decir
su nombre. Otros creen que mandándole mensajes
subliminales de unidad debidamente ilustrados con
mininos jocosos y ojos llorosos del Gato con Botas,
la ex primera dama va a caer seducida. Tengo la
impresión de que la señora quedará eternamente
agradecida con aquel candidato u aquel partido que

le pague la deuda millonaria que trae arrastrando una
campaña como la suya, que no logró muchos apoyos
económicos, si acaso los vales para la Casa Palacio
que le donó Bailléres por los servicios prestados en
el sexenio de Jelipillo, que está fingiendo demencia
con lo de poner su lana para la causa. Sobre todo
él que representa buena parte de las razones por
las cuales no tenía muchos adeptos.
Es interesante que muchos coincidieron con que

la mejor Margarita fue la de después de su renuncia,
cuando ya no tenía nada más que perder y podía ser
trendingtopicpor unas horas recibiendo elogios bien
merecidos que la convertían en una combinación
de la Décima Musa, Lucha Villa, la monja alférez,
Paquita la del Barrio, la Corregidora, Chayito Robles,
Josefa Ortiz de Domínguez y Martita Sahagún, Una
maravilla verla convertida en estadista, dar clases de
moral republicana y, por supuesto, atacar cual debe
a López Obrador, su archienemigo.
Quizá Margarita podría haber logrado, más que

elogios mustios, algo de admiración si hubiera hecho
lo que el poeta Enrique González Rojo: declinar el
Premio Nacional de Artes, dotado hasta el año pasado
por poco más de 700 mil pesos, solo porque se lo iba
a entregar mi licenciado Peña. M
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Día CON D1H

El holocausto animal y la vida humana
HECTOR AGUILAR CAMIN
Recuerdo haber leído una historia en

The New Yorker sobre un rastro. Un
hombre que ahí había trabajado años

decía sentir una opresión en el lugar: la
gravitación de los animales sacrificados.
Teresa ZerónMedina ha escrito para

Nexos dos crónicas de rastros mexica
nos (https://bit.ly/2r0fyv7, https://bit.
iy/2rQfyv7). En su escritura puede olerse
la sangre y la indiferencia ante la sangre,
la naturalidad de la matanza de otros
seres vivos de que está hecha la historia
del hombre.

Hay algo natural en que unos animales
vivan de matar y comer a otros. La matanza
industrial es parte de la misma cadena
pero no deja de ser monstruosa en su
mecanización y en su tamaño.
Los derechos de los animales forman

el más reciente eslabón de los derechos
civilizatorios. Me lo ha recordado un buen
lector, Rodrigo Negrete, a propósito de la
historia de la vaca polaca que se escapó
del matadero y de la que di una noticia
en mi columna del viernes pasado.
Escribe Negrete:
"Todavía estoy sacudido por la narrativa

del holocausto animal cotidiano que describe
Yuval Noah Harari en su 'Sapiens: de anima
les a Dioses'. El combate a la crueldad es la
clave del proceso civilizatorio y mientras no
se resuelva el estatus en el que tenemos a
los animales, no podemos esperar un salto
cuántico en la psique humana.
"Filósofos en el mundo angloparlante

como Mary Midgley y Peter Singer han

reflexionado, con profundidad y pasión
en esto desde los años setenta. Aquí en
México creo que tu colega columnista en
MILENIO, Paulina Rivero Weber, ha tratado
de introducir este tema en el ámbito de
las humanidades, no sé si con éxito ni
tampoco qué tan acompañada. Como sea,
se agradece enormemente que, en medio
del vértigo de problemas y barbarie que
vive el país, no se considere este tema
como uno menor o como uno sin conexión
con lo que sucede".
Las crónicas de Teresa Zerón no cantan

mal las rancheras en materia de poner a
la vista lo que todos damos por sentado,
pero a todos horrorizaría mirar: la ma
tanza animal de que está hecha nuestra
mesa diaria. M
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EN PRIVADO

Mis diálogos con
Margarita en
Tercer grado (I)

JOAQUIN
LÓPEZDÓRIGA
Hay que salir para poder entrar.

Florestán

Cuando el miércoles en Tercer grado
escuché a Margarita Zavala anunciar
sorpresivamente que retiraba su can

didatura presidencial después de todo lo que
había pasado, el choque y ruptura con Ricardo
Anaya y los suyos, su renuncia al PAN de toda
su vida, la decisión de buscar una candidatura
presidencial por la vía independiente, lograrla
y a 45 días de las elecciones venir a revelar que
renunciaba a ella, solo le pude decir:
Margarita, a mí me has dejado frío, a lo que

respondió: Para mí fue una decisión que cuando
llegué a la conclusión también fue muy difícil.
JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA (JLD): Eso es lo

que iba a preguntar. ¿En qué momento, Mar
garita, dices: voy a renunciar a la candidatura?
MARGARITA ZAVALA (MZ): Fue un proceso.
JLD: ¿Cuándo empieza ese proceso?
MZ: Que tenía mucho que ver con lo que

yo iba viendo en términos de obstáculos, de
posibilidad futura. Yo llevo en la política desde
84 y sé leer los procesos electorales y también
me tocaron procesos electorales muy duros
y muy polarizantes. Entonces conozco esa
realidad y dije bueno...
JLD: Sí, pero ¿en qué momento?
MZ: Cuando yo empecé a ver cómo la gente

ponía más atención sobre realmente los pro
bables. ¿Qué pasa cuando no hay una segunda
vuelta, que para mí esa era muy importante?
JLD: Sí, pero cuéntame por favor, ¿en qué

momento te sientas, lo dices, lo hablas con
Felipe, lo meditas sola? Cuéntanos ese detalle.
MZ: Bueno, hay algunas cosas muy personales,

pero bueno ahí va. Yo voy leyendo todos los
días el proceso electoral. Entonces yo estoy
con la gente y estoy escuchando y siento, pues,
también el ánimo electoral y las posibilidades.
Entonces es difícil decir cuándo empecé, más
bien fue un proceso y en esta semana decidí...
JLD: ¿Qué día? Cuéntanos cómo.
MZ: ¿Sabes cuándo? Yo tuve que acelerar

cuando venía a Tercer grado y me di cuenta
que el debate estaba muy cerca y estaba yo
viendo los procesos. Es difícil porque yo em
pecé a escuchar, yo soy alguien que además...
bueno soy una mujer de fe, entonces también
pongo las cosas en la mesa y empiezo a hacer
reflexiones y escucho a mi equipo. Entonces
también lo estábamos leyendo todos juntos
y detalles. Pero fue en estos días sobre todo
porque se acercaba el debate.
JLD: ¿El domingo puede haber sido? ¿Y qué

te dijo cuando se lo comentaste? ¿Lo concluís
te con Felipe o la decisión fue tomada en tu
intimidad y se la comunicaste?
MZ: Yo le dije, hablé con mi familia, o sea con

Felipe y con cada uno de mis hijos personalmente
porque es una de las decisiones más difíciles
que he tenido en mi vida, es decir, si yo tuve
valor para salirme del PAN y para decir yo tengo
el deber cívico de abrir esta alternativa de un
bien posible, sí necesité mucho valor, pero para
esta sí tuve que recoger la doble valentía para
hablar con honestidad. Hubo un equipo que se
estaba entregando, pero también comenté,
bueno, necesitamos utilizar esa energía para
lo que sigue dijo, en lo que he llamado el
surgimiento de un nuevo liderazgo. M

Nos vemos el martes, pero en privado
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REGULACION
PE INTERNET
Ante los hackeos a sistemas finan
cieras en el extranjero (contra JP
Morgan y otras cuatro instituciones
bancarias en 2014, entre los más
escandalosos) y los riesgos de que
ocurriera lo mismo en México,
desde hace años se ha buscado
reformar diversos ordenamientos

para reclasificar los delitos.
Legislar la plataforma de inter

net, pues.
Por desgracia todo ha quedado

en proyectos debido a que diversas
organizaciones se han opuesto por
que lo ven como "leyes mordaza"
violatorias de la libertad de expresión.
Entre los promotores de que se

legisle para prevenir ataques de
piratas informáticos están Manlio
Fabio Beltrones y Ornar Fayad siendo
legisladores... y fueron tundidos.
A través de internet circula pornografía
infantil, se roban identidades o se
planean actos terroristas que llegan
a desestabilizar gobiernos enteros.
Ya va siendo tarde para que las

asociaciones profesionales y civiles
interesadas, legisladores y gobierno
se pongan de acuerdo para legislar
internet sin temor a que la madriza
en el vecindario cibernético convierta
a los redactores en trending topic.
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TRASCENDIO
:Que gran resultado obtuvo ayer
el gabinete de seguridad que encabeza
el titular de Gobernación, Alfonso
Navarrete Prida, con la detención de
Carlos Quintana, El 80, acusado de
ser uno de los principales generadores
de violencia en Chihuahua y catalo
gado por la DEA como operador de
primera línea del cártel de Juárez.
Gobernación ha ratificado que la segu
ridad es cuestión de Estado, sin tintes
partidistas, por lo que ofrece a la gente
de la entidad gobernada por el panista
Javier Corral trabajar por el ciudadano
sin importar las cuestiones políticas.

:Que la Cámara Internacional de
Comercio México, que preside María
Fernanda Garza Merodio, aprovechó
el Día Mundial de Internet para poner
acento en las omisiones y pendientes de
las autoridades en la materia y hacer al
gunas propuestas al próximo gobierno,
con el objetivo de abatir la endémica
brecha digital, ilustrada con el dato de
que solo 63 por ciento de la población
tiene acceso a la red de redes.

Dice que se debe consolidar la reforma
en telecomunicaciones, garantizando
la libre competencia en un entorno
de certeza jurídica, además de que
urge un gobierno más abierto, trans
parente, participativo y ágil, así como
desarrollar un programa nacional para

la formacion de habilidades digitales
y aumentar el comercio electrónico,
pues 70 por ciento de los ciudadanos
no está bancarizado.

:Que Francisco Martínez Neri, ex
coordinador del PRD en la Cámara de
Diputados, inició campaña electoral en
Oaxaca, pero no para competir por un
cargo de elección, sino para promover
a Morena y a Andrés Manuel López
Obrador.

Tras renunciar a lo que queda del pe
rredismo y obtener licencia para dejar
su curul, el oaxaqueño decidió mostrar
músculo y encabezar una marcha por
las principales calles de su natal San
Andrés Zautla, con todo y la tradicio
nal banda de viento.

:Que hablando de campañas,
después de dos plantones de Enrique
Ochoa Reza a la militancia, su relevo
en la presidencia del PRI, René Juárez
Cisneros, acudirá a una reunión con la
estructura en Ciudad Victoria.

La agenda prevé una conferencia
de prensa y una caminata por una
colonia de la capital tamaulipeca para
reforzar las actividades de los candi

datos a alcalde, senadores y diputado
federal, reto mayor dados los líos en
que están metidos dos de los más
recientes gobernadores salidos de ese
partido: Tomás Yarrington y Eugenio
Hernández.
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Astillero
Margarita: lista para negociar Cierre de filas luego del debate
Incertidumbre económica En CDMX, tendencias sostenidas
Julio Hernández López

No habían pasado ni
veinticuatro horas
de la difusión ma
siva de su renuncia

a una desinflada candida

tura presidencial sin partido,
cuando ya estaba Margarita
Zavala poniéndose a dispo
sición de negociar con el pa
nista Ricardo Anaya y con
el tecnócrata de pripanismo
sin credencial, José Antonio
Meade: "si quieren hablar,
hablamos", dijo la ex pre
sidenta del sistema DIF en

tiempos del calderonismo.

Aún cuando ha dicho, en
principio, que no se definirá
por ningún candidato pre
sidencial más que a la hora
de emitir su voto, y que sus
colaboradores y seguidores
han quedado en libertad para
sumarse a las opciones que
deseen, Zavala es empeñosa
mente cortejada por Anaya y
Meade, quienes creen posi
ble catapultarse como única
alternativa viable contra An

drés Manuel López Obrador
si es que obtienen el "sí"
de una candidata que en sus
mejores estimaciones de voto
rondó los tres puntos porcen
tuales y que, para conseguir
su registro como aspirante
sin partido, hubo de recurrir
al universo paralelo de las
fotocopias de credenciales de
elector, a falta de suficientes
militantes de carne y hueso
en su apoyo.

La renuncia de Margarita
fue colocada en un momento

táctico interesante, a unos
días del segundo debate entre
candidatos presidenciales, la
cita en Tijuana ante micrófo
nos y reflectores a cuyo final
les gustaría a empresarios y

tácticos del sistema contar

con mejores condiciones para
decidir cuál personaje podría
ser el ganador de la estafeta
de las cúpulas para intentar
el abatimiento electoral del

citado López Obrador.
El tiempo ya no da para
más, así que la decisión debe
acelerarse. En ese esquema
de apresuramiento hubo pre
siones empresariales para
que Zavala se retirara de es
cena, aunque no se consiguió
que apoyara expresamente a
Anaya, mejor colocado en
el estante de la demoscopía
que el rezagado Meade, a
quien sostiene con empecina
miento Enrique Peña Nieto,
como única opción que él
apoyará con todo el peso del
presidencialismo subsistente,
aunque las tendencias de
voto hacia el pentasecretario
tridorito sean bajas.
La eventual inclinación

del felipemargarismo hacia
Meade (López Obrador ad
virtió ayer del riesgo de la
adhesión de Zavala al can

didato del PRI, tal como en
esta columna también se ha

sostenido) pondría en sinto
nía a los diversos factores de

poder que desean ya apretar
en estrategia y tácticas con
tra el nacido en Macuspana.
El debate dominical será un
duelo casi final entre Meade

y Anaya para definir posi
cionamientos, con la espe
ranza de que AMLO vuelva
a mostrarse desentrenado y
fuera de ritmo en la exposi
ción mediática a realizarse

en Tijuana.
La mala noticia para los as
pirantes a una conjura maes
tra contra AMLO es que, a

pesar del mal desenvolvi
miento de éste en el anterior

debate, se mantuvieron vir
tualmente intactos sus núme
ros conforme a las encuestas

de opinión hasta ahora ge
neralmente aceptadas y, con
sucesos posteriores, incluso
se ha incrementado esa ven

taja que mantiene en jaque
a quienes no aciertan a des
cifrar las claves del creci

miento del tabasqueño.
El cierre de filas contra el
morenista indeseado en las
élites tiene como contexto

la agudización de la incerti
dumbre económica. Ya no es

solamente la diaria angustia
ante los hechos violentos,
cada vez más salvajes y cada
vez más impunes: ahora ca
balga el intencional fantasma
de los riesgos económicos
tan invocados por capitanes
de empresa que alertan a sus
empleados y cuadros direc
tivos respecto a los riesgos
de una "equivocación" a la
hora de votar el próximo
primero de julio.
La depreciación del peso
frente al dólar es un indica

tivo altamente sensible para
los bolsillos populares que
no se enredan en demasia

das interpretaciones con in
gredientes internacionales y
macroeconómicos. Luego, el
negociador gringo del Tra
tado de Libre Comercio hace

saber que no está cerca el
cierre de esas pláticas, lo cual
agrega suspenso y temor al
cuadro de por sí preocupante.
Y el hackeo de los sistemas

de pagos electrónicos ban
carios genera especulaciones
respecto al eventual uso de
esos centenares de millones

para financiar fraudes elec
torales o respecto a la posi
bilidad de que se induzcan
circunstancias de obstrucción

en los procesos de cobros y
pagos, con el objeto de mul
tiplicar el conservadurismo
electoral, en una especie de
promoción de un voto de
miedo financiero.

El debate entre candida

tos a gobernar la Ciudad de
México transcurrió entre las

coordenadas previsibles: ata
ques a la puntera: Claudia
Sheinbaum, quien de manera
entendible prefirió no enre
darse; artillería del tercer lu
gar, el decimonónico Mikel
Arrióla, a nombre del PRI,
contra la ocupante del se
gundo lugar, Alejandra Bá
rrales, siempre envuelta en
díceres y verdades inmobi
liarias. Marco Rascón, sin
posibilidades de triunfo, con
el discurso mejor armado en
términos políticos, y las de
más candidaturas perdidas en
la intrascendencia.

Nada parece alterar la
ruta electoral chilanga:
Sheinbaum, impulsada por
el efecto López Obrador,
particularmente fuerte en la
capital del país, no es afec
tada ni siquiera por los dar
dos insistentes relacionados

con la tragedia del colegio
Enrique Rébsamen; Alejan
dra B arrales, esperanzada en
la fuerza del aparato cliente
lar de lo que queda del Par
tido de la Revolución De

mocrática, y Mikel Arrióla
en cultivo del voto de la
derecha inconforme con
la alianza del PAN con el

PRD, cargado abiertamente
a la extrema derecha como
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único nicho explotable para
su candidatura sin expecta
tiva de mayor ganancia.

Astillas

Arrecian las presiones en el

tribunal electoral federal, en
busca de que no sea aprobada
la candidatura del polémico
dirigente minero Napoleón
Gómez Urrutia, a quien Mo
rena ha postulado para que
sea senador por la vía auto

matica de un lugar preferente
en la lista del partido, lo
que le permitiría regresar de
Canadá a México con fuero,
sin el riesgo de una detención
inmediata por temas relacio
nados con el manejo de cuo

tas sindicales y, en especial,
de una famosa partida de más
de 50 millones de dólares
¡Hasta mañana!

Fax: 56052099 • juliohdz@jornada.com.mx • Twitter: @julioastillero • Facebook: Julio Hernández
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+Mandril, ¡a tu salud!
seguramenteAlistair Beattie

SEN. ORRIXIIATCII,
PRESIDENTE PRO TEMPORE,
SENADO DE LOS EUA:
Seguramente la historia jamás per

donará a los estadunidenses que
maniobraron, quizás apoyados
por la ciencia rusa, para cometer

el complot más grave que jamás haya ata
cado a su país, senador Hatch, y conver
tir la elección presidencial del año 2016 en
una celada digitalmente manejada para
penetrar en la mente de su electorado con
virtiendo a un mandril en el principal habi
tante actual de la Casa Blanca:

El presideitemandril Donald Truinp.,,
Pero asusta más, senador, que estando

ya detectado, este complot pareciera conti
nuar en el misterio, un hecho que sólo se jus
tificaría si las principales agencias de segu
ridad de su país —y del mundo—, que lo sa
ben todo, estén esperando un momentoci
ma para acabar con esta farsa que ha afecta
do a la comunidad internacional entera.

Operación Mandy, la CIA bautizó a es
te complicado despliegue de Inteligencia
que ha derribado todas las barreras pro

tectoras del espionaje ruso, con el apoyo de
varios países europeos, para levantar to
do el tinglado... ¿Aún no termina la inves
tigación o esperan ese momento cumbre o
las complicaciones jurídicas de la legisla
ción de su país, senador, habrían frenado
la operación? Mientras se resuelven estos
y quizás otros escollos, el presidente man
dril, que fue identificado como el magnate
Donald Trump por sus actitudes de sobra
parecidas a las de esas especies de "prima
tes de cola corta, de tamaño grande, colo
rido y con un dimorfismo sexual muy mar
cado", sigue haciendo trizas el sitio de pri

vilegio que hasta hace escasos tres años
ocupaba Estados Unidos, no sólo en lo mi
litar y lo económico, sino también en lo di
plomático y de nuevo esa criatura deforme
ha venido a dar contra México, con virtién
dolo en el país más humillado del planeta,
por lo menos en lo que va del siglo XX a lo
transcurrido del siglo XXI.

El presidente mandril fue aplastado an
teayer, con una certidumbre y energía su
perior a las alusiones del pasado, por el Se
nado estadunidense, sobre lo definitivo del
aserto que reconoce a Vladimir Putin co
mo el principal director de la maquinaria
moscovita que intervino en la elección pre
sidencial estadunidense para hacer pasar

a Trump sobre Hillary Clinton y la agre
sión a México fue lo mejor que éste pudo
escupir en sus intentos por armar escánda
los que aplasten el que le hace enemigo de
su propio país.

Si bien México no es el único mastica
do por la boca del presidente mandril de los
Estados Unidos, definitivamente ha llega
do el momento de que la Organización de
Naciones Unidas intervenga y aplique me
didas correctivas til gobierno estaduniden
se y en concreto a su llamado presidente,
porque los insultos jamás —y menos aho
ra— htm sido un comportamiento usual
entre jefes de Estado. Es necesario que el
canciller mexicano Luis Videgaray modi
fique su trato hacia Washington, y esto no
es por considerar que nuestro funcionario
sea permisivo, sino porque usted mismo,
senador Hatch, debe estar considerando,
alguien debe hacer ese llamado internacio

nal para que terminen las conductas man
drilescas que se dan en la Casa Blanca sin
decencia alguna.

EL TABLERO DE LA POLÍTICA... elec
toral se movió luego de que Margarita
Zavala —la candidata presidencial inde
pendiente— anunciara en Tercer Grado
de Televisa su retiro de la contienda an

te la inequidad electoral que padecía... El
tema acaparó las redes sociales. La primi
cia informativa de Noticieros Televisa lle

vó a los conceptos Margarita Zavala y
#MargaritaEnTercerGrado a ser tren
ding topics nacionales en los lugares 1 y 2
durante 10 horas... Según la herramien
ta XpectusSysomos, la conversación
que se generó en redes además fue sin la
intervención de bots ni de estructuras
partidistas que la apoyaran, lo que le dio
un gran valor... Más allá de la decisión —
discutible o no— de la expanista, lo cierto
es que rompió la inercia en el sentido de
que uno de sus rivales, Andrés Manuel
López Obrador, era al parecer el único
que podía imponer la agenda mediática
del día. Tan no es cierto esto que lo mues
tran los números tan positivos alcanza
dos por el tema en redes y que el progra
ma tuviera una audiencia de más de un

millón 500 mil televidentes, según Niel
sen Ibope México... ¿Qué es lo que vendrá
en el futuro político de Zavala?...

Internet: Lmendivil2010(«)gmaiLcom
Facebook: Leopoldo Mendívil

Twitter: @Lmendivil2G15
Blog: leopoldomendivd.com
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El celular de Margarita
Margarita Zavala anda muy solicitada.
Le hablan a cada rato señores que hasta hace poco no
le dirigían la palabra.
En estos últimos dos días ha tenido más contacto

con Ricardo Anaya que en los seis meses anteriores
cuando no se podían ver ni en pintura y se
aplicaron la ley del hielo.
Durante la confrontación AnayaZavala todavía
al interior del PAN, la exprimera dama se quejaba
amargamente de que Ricardo, entonces presidente del
partido, ni siquiera le tomaba la llamada.
Todo cambia, que cambien los políticos no es extraño.
En el cuartel de López Obrador les gustaba más
Margarita compitiendo por su parte que aliada de
Anaya o Meade.
En una de esas, hasta le hacen una llamadita al celular
para platicarle de las bondades de Morena.

Cerrando fuerte
Al cierre del sexenio el secretario de Gobernación,
Alfonso Navarrete Prida, le dio el voto de confianza a
la Comisión Nacional de Seguridad, de Renato Sales,
y a la Policía Federal de Manelich Castilla y en tan
solo un par de meses está dando tiros de precisión.
Ahí está, por ejemplo, la captura de uno de los
homicidas del periodista Javier Valdez, la detención
del tío del Carrete, azote en el estado de Morelos que
quería ser alcalde en Amacuzac por Morena.
También se detuvo a uno de los homicidas de los

jóvenes cineastas de Jalisco.
Ayer voltearon de cabeza a Chihuahua para echarle el
guante al 80, líder del Cártel de La Línea, identificado
como el principal generador de violencia en la
entidad, vinculado al asesinato de Miroslava Breach.
¿El gobernador Javier Corral tendrá la civilidad para
dar las gracias? Ya veremos

Provocar caos
La nota dice: concesionarios del transporte público de
pasajeros del Estado de México desquiciaron el tráfico
de la Ciudad de México.

Sí, leyó usted bien. Los transportistas de allá
colapsaron el tránsito aquí afectando a millones de
personas. ¿Se vale?
Están molestos por requisitos que les exigen las
autoridades mexiquenses y por una extraña razón
pensaron que la mejor opción era arruinarles el día a
los chilangos.
Claro que hay sospechas de mano negra, un
interés político y que los transportistas son el
molesto mensaje.
El episodio puso al descubierto un vacío en las
campañas electorales de la Ciudad de México.
Ninguno de los candidatos a la jefatura de Gobierno
ha incluido entre sus propuestas, qué hacer con la
megalópolis de la que es parte la ciudad.
Reconocimiento francés al rector
El rector de la UNAM, Enrique Graue, fue
nombrado miembro asociado extranjero de
la Academia de Medicina de Francia por su
liderazgo en salud y su destreza en la cirugía
oftalmológica.
La Academia de Medicina de Francia es una de

las asociaciones profesionales más prestigiadas
del mundo.

Uno de sus principales programas es la cooperación
francomexicana en materia de salud, a partir del
intercambio de profesionales de la medicina del más
alto nivel comprometidos con la sociedad.
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Lesther Alemán
^ x El líder estudian
*—¦" til nicaragüense,

que llevó en su mensaje la
voz de estudiantes, cam
pesinos y sociedad civil en
el primerencuentro del
Diálogo Nacional, sor
prendió a todos, pero más
a Daniel Ortega, al que
desafiante le espetó: "Rín
dase ante todo este pue
blo. Ésta no es una mesa
de diálogo, ésta es una
mesa para negociar su
salida y usted lo sabe". El
dirigente estudiantil mini
mizó advertencias de ac
tos represivos en su con
tra y aseguró que sólo va
le en esta lucha la caída
de este dictador.

míot

Donald Trump
J ¡L. Al parecer, el
V/ presidente esta

dunidense no aprendió del
escándalo que se armó ha
ce unos meses cuando en
una reunión con legislado
res se quejó de los migran
tes que llegan a Estados
Unidos de países que son
"agujeros de mierda". No
comprendió que sus co
mentarios en reuniones

privadas también se pue
den someter a escrutinio
público, y volvió a errar al
asegurar que algunos mi
grantes indocumentados
son "animales". Ayer mati
zó que se refería a la MS
13, pero eso está muy lejos
de ser suficiente.
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EL CRISTA LAZO

La disputa por las migajas
Rafael Cardona
La renunciante señora Margarita Zavala de Calde

rón, quien anteayer abandonó el cuarto de su gue
rra perdida (otra) en compañía de su esposo el ex
presidente de la República, Felipe Calderón, quien
se subió a la silla ejecutiva con apenas un medio
por ciento de votos en la preferencia electoral, hoy

conoce el valor de una migaja.
Es el alpiste de todos los anhelos, o para ser menos exagera
do, el costalito de semillas para completar la arroba.
Lástima para ella y para quienes hoy alzan el altar donde se
canoniza su irresponsabilidad de jugar con el capricho de
quiero y no quiero en el juego de su herida vanidad por ver
se y saberse incompetente.
La mejor evidencia de la incompetencia es —dijo perogru
11o— abandonar la competencia.
La señora Zavala de Calderón se quejó toda su vida (políti
ca) de todo y por todo. Se inconformó en el Partido Acción
Nacional de la forma como Ricardo Anaya urdía maniobras
eficaces y la desplazaba, mientras ella jugaba con su rebozo
en los medios y se presentaba —con un discurso prefabri
cado—, como demócrata ciudadana salvadora de la patria.
Como no logró su cometido dentro, se salió de Acción Na
cional apoyada apenas por algunos de los pocos leales a su
esposo, algunos de ellos aun agradecidos por posiciones y
cargos en la ya lejana administración de don Felipe, como Jo
sé Luis Luege (a quien Felipe, por cierto, arrumbó para darle
la candidatura del PAN a la ciudad de México a Isabel Mi

randa de Wallace) o Consuelo Sáizar quien fungió casi como
propietaria de la cultura nacional por un sexenio.
Después, con la ayuda de algunos medios aun agradeci
dos por viejos favores conyugales, fabricó una imagen fal
sa: una ciudadana bien calificada por la población nacional,
cuya preferencia en una contienda electoral iba a ser avasa
lladora. ¿Cuántas veces nos quisieron engañar con encues
tas en las cuales ganaría con seguridad el primer lugar? Eso
siempre fue un camelo, un bulo, una engañifa. Y anteayer
quedó probado.
Pero aun así, con la dudosa inscripción en la papeleta (los
apoyos recibidos no fueron todos correctos, a la señora se le
dieron tiempos y registro. Se incluyó su nombre en la bole
ta (donde se va a quedar para abultamiento de los sufragios
nulos), y se le dio participación en el debate en igualdad de
condiciones con todos los demás. También se le concedieron

las prerrogativas del caso, a las cuales renunció en un arran
que de autosuficiencia mal comprendida, para después que

jarse de problemas economicos.
Todo era disparejo, según ella, pero en las mismas condicio
nes de planicie, con el terreno igualado para todos, en el pri
mer debate organizado por el INE, tampoco pudo.
Ahí mostró su real estatura política: nadie recuerda una so
la frase suya. Fuera del libreto y sus tres o cuatro lugares co
munes dichos con tono de Madre Superiora, no hubo, ni
hay, hay nada.
Y como las cosas no se acomodaron a su interés ni la realidad

se sometió a sus caprichos, la exprimera dama tuvo un último
desplante y se fue. Dejó de lado sus pretensiones (si fueron
suyas) de llegar al Poder Ejecutivo y renuncia con el mérito
—si lo es—, de haber sido la primera persona en la historia
electoral de México en llevar a la papeleta de una elección
presidencial por el camino independiente, sin ningún parti
do político en su respaldo.
Tantas renuncias en tan poco tiempo no hablan bien del tem
ple de alguien.
Pero así como se exageraron sus posibilidades y se sobreva
luó su personalidad y se le quiso vender como una lideresa
carismática, lo cual no es ni será nunca, hoy se suponen muy
importantes y casi definitivos los escasos votos de sus devo
tos. Y eso también es un bulo.

Cuando Andrés Manuel dijo hace unas semanas, ni los dos
juntos me ganan, se refería a los números de Meade y Ana
ya. Fue una exageración; pero si en algunas encuestas More
na tiene 49 por ciento de las preferencias declaradas y Mea
de 17 y Anaya 30, quizá don Peje tenga razón.
Ese argumento no se abate con los dos puntitos o tres (si exis
ten), de la señora Zavala de Calderón.
Pero un voto es un voto y más vale tenerlo. Si Calderón ga
nó la presidencia, en medio del escándalo, por 0.5 por cien
to y vivió una presidencia acosada hasta perder estrepitosa
mente las siguientes elecciones con su partido en el tercer lu
gar; del cual lo sacó, justo es decirlo, Ricardo Anaya, un pun
to porcentual vale algo.
Es el gramo necesario para completar el kilo. Pero una cosa
es anhelar sus votos, si fueran significativos, y otra ansiar su
militancia. Por eso resulta cómico y a veces hasta ridículo, el
coro de puertas abiertas para llevarla consigo.
¿Para qué? ¿Para verla renunciar dentro de tres meses?
Esta circunstancia debe servir, entre otras cosas, para replan
tear la utilidad o inutilidad real de las candidaturas ciudada
nas. No todos son Kumamoto o El Bronco en Nuevo León.

O mejor dicho, eso es quizá lo más alto posible.
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ASÍ LO DICE
LAMONT
Senadores 20182024

FEDERICO IA MONI

Sureste Morena: La disolución por uniformidad de la
alianza. Todos por Chiapas PRI. PVEM, Fanal, Chiapas
Unidos y Podemos Mover a Chiapas. los dos últimos pro
clives a Manuel Velasco que respaldó a Roberto Albores,
ajustó a las coaliciones Haremos Juntos Historia y Por
Chiapas al Frente.

La contienda para gobernador, Rutilio Escandón y losé
Aguilar Bodegas; como senadores Eduardo Ramírez, Do
ra Luz de León, María Elena Orantes y Diego Valera,
respectivamente.

1 Julkh La entidad que conoció su primera alternancia
en 2000 cuando Pablo Salazar, procesado en 20D por
'ejercido indebido del servido público durante su admi
nistradón por un juez de Huixtla derrotó al tricolor Sami
David, celebrará elecdones concurrentes con la inscrip
dón de nueve partidos que contienden por Palado de
Gobierno tuxtleco, 13 dlputadones federales, 3 escaños,
123 cabildos y 40 asientos locales.

Regresa La Nena. La frentista MC, PAN y PRD María
Elena Orantes quien en octubrenoviembre 2012, agra
deció con misivas y recorridos de tierra a la mayoría de

tos 348 mil chiapanecos que
sufragaran por su candida
tura a gobernadora Inidó su
campafia en la reglón norte
Juárez, Rchucalco. Soco
nusco. Costa y Sierra su se
gunda campafia al senado
que la llevaría a ocupar la
comisión de Frontera Sur.

Oferta: Ofredó impulsar
una pensión para los cam
pesinos en edad de jubilarse
y atender; junto con quienes
resulten sus similares de es

caño de Tabasco, Campeche
y Quintana Roo los proble
mas de desigualdad e inse
guridad de la llamada fron
tera sur. Desde 20D Orantes
López construyó su lideraz
go al interior del MC que la

llevó a ocupar una curul
20152018 y de nueva cuenta un escalio desde el cual pro
moverá un enfoque humano para la frontera sur.

Expectativa: En el segundo debate al gobierno CdMx
la candidata Alejandra Banales, propuso una nueva uni
versidad, apoyo a más de un millón de mujeres jefas de
familia, así como un gran desarrollo forestal y un corre
dor empresarial en los terrenos del AICM. Luego de que
Mikel Arreóla sacó una foto de un edifido en Polanco,
Bárrales lo retó a que, si es verdad, ella renuncia a la
candidatura, pero si no lo demuestra lo tiene que hacer él.
Mikel no ha respondido, por el momento" Puebla: La
candidata a gobernadora Martha Erika Alonso aseguró,
en el Foro Mujeres al Frente, que como gobernadora crea
rá una oficina de atención directa para casos de violencia
de género y feminiddios, atención legal y psicológica,
además de apoyo a la actividad económica de las muje
res... Rota Lerdo: La Secretaria de Seguridad Edomex. en
coordinadón con los Q munidpios que se encuentran en
la Alerta de Género Contra las Mujeres, integran mapas
de georreferendadón para prevenir la violencia, a través
de la llamadas de auxilio del 9IL

En el segundo
debate al gobierno
CdMx la Candidata

Alejandra Barrajes,
propuso una nueva
universidad apoyo a
más de un millón de

mujeres jefas de fa
mllla, así como un
gran desarrollo fores
tal y un corredor em
presarial en los terre
nos del AICM, luego
de que Mikel Arreóla
sacó una foto de un
edificio en Polanco

Fecha: 18/05/2018

Página: 8

Area cm2: 232

1 / 1

Columnas Políticas

Federico La Mont, Así lo dice Lamont

HDLRICO LA MONT

Costo: 7,577

Página 37



AGENDA
CONFIDENCIAL

#OPINIÓN

DESPUES DEL NIÑO
AHOGADO...

LUIS
SOTO

El martes se anunciaron reformas al
reglamento interior del Banxico, para
crear la Dirección de Ciberseguridad

o dejen de preocuparse, fue el mensaje a
¦¦j«k t ahorradores e inversionistas del goberna
l|k dor del Banco de México, Alejandro Díaz

| de LecSn Carrillo, después de que descu
brieron el botín que obtuvieron los "pi
ratas cibernéticos" a través del Sistema
de Pagos Electrónicos Interbancarios

(SPEI). Reiteré al público que a la fecha no hay indicios de
que se hayan afectado recursos de los clientes en ninguna
de las instituciones participantes en dicho sistema, y que
las transferencias electrónicas procesadas por esa vía, así
como a través del resto de los sistemas de pagos a cargo
de este instituto central, son un medio seguro para realizar
pagos. Sin embargo, ahorradores e inversionistas de todos
los tamaños se levantan diariamente con la zozobra de

que hayan saqueado sus cuentas, y no han faltado aquellos
que han acudido a su banco para retirar sus recursos y
guardarlos debajo del colchón, a donde no tienen acceso
los susodichos piratas, pero sí las "ratas de dos patas". Y
como muchas veces ocurre, una vez ahogado el chamaco
tapan el pozo. El martes se anunciaron reformas al re
glamento interior del Banxico, para crear la dirección
de Ciberseguridad que tendrá las atribuciones de esta

NO HAY

INDICIOS DE
AFECTACIÓN

A LOS CLIENTES

blecer políticas y lineamientos
para fortalecer la seguridad de
la información que gestiona el
Banxico. Lo paradójico es que
en octubre del año pasado el
mismo Díaz de León, en calidad
de subgobernador del Instituto,
había advertido de los "riesgos
intrínsecos" de los avances tec

nológicos para garantizar la seguridad de los usuarios y el
sistema en general. Los delitos cibernéticos y los ataques
a las infraestructuras tecnológicas del sistema financiero
no sólo generarían pérdidas de información o patrimo
niales para clientes e instituciones, también provocaría
afectaciones al sistema financiero en su conjunto.

Documentaba que las amenazas a la ciberseguridad del
sistema financiero se han multiplicado, provocando daños
tanto a corporaciones como a personas en su patrimonio
y en el uso de su información. Exponía ejemplos de cómo
delincuentes cibernéticos lograron vulnerar los sistemas
informáticos del banco central de Bangladesh y extrajeron
81 mdd de sus cuentas en la Reserva Federal de Nueva
York. Díaz de León apuntaba que era imprescindible
adoptar una estrategia que fortalezca nuestra capacidad
para detectar y mitigar los ciberataques. ¿O sea que ya
sabían del peligro, pero no hicieron nada? ¡Si no puede,
renuncie mi "góber"!

AGENDA PREVIA
En el debate de los candidatos al gobierno de la "City".
Alejandra Barróles le dejó la mbora chillando a Mikel

Arrióla: lo retó a que demostrara que ella tenía un
inmueble en Polanco. a cambio de la renuncia a la

candidatura; si no comprobaba esa mentira, él tendría
que renunciar Mikel no respondió al reto. Por otro

lado. Bórrales presentó una grabación donde un padre
del Rébsamen le pide a Claudia Sheinbaum justicia
por su hija muerta. Por este tema Claus fue atacada
por los candidatos, y Arrióla le dijo cosas horribles,

horribles. ¡Bonito espectáculo, pues!

LUISAGENDAiqcHOTMAIL.COM

@LUISSOTOAGENDA
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ALHAJERO

#OPINIÓN

EL POLVO
ME VAN AVER

MARTHA
ANAYA

Más entusiasmo en la casa de campaña
de Meade. Sólo el líder del PRI parece
embelesado por el canto de las sirenas

ace unos días, conlacasacayabienpuesta
Hde presidente del PRI, Rene Juárez Cis

neros se presentó en una reunión del
cuarto de guerra de José Antonio Meade.
Notó que había más entusiasmo que

antes. El "nuevo Meade" que apareció
en el evento del cambio de dirigente el

pasado 6 de mayo y el que "vimos pelear" en las entrevistas
en Milenio y Tercer Grado, les había levantado la moral.
Y una mejor distribución del trabajo hacia adentro y

hacia afuera. Aurelio Ñuño y Eruviel Ávila en la estra
tegia general. Echando a andar, sobre todo, el programa
Avanzar contigo que apenas está desplegándose a nivel
nacional, pero que pinta para pegar muy bien.
Se trata de un certificado firmado por el candidato

presidencial del PRI que conserva la gente, luego de haber
llenado un formulario en el que anotan (ponen una cruz)
lo que más necesitan: que un tinaco, una silla de ruedas,
cemento, agua, un hospital... Lo que les interese recibir.
Tal certificado, se supone, se convertirá en petición

de política pública y será cumplido POR el hoy candidato
presidencial del PRI si gana la elección. Su despliegue
territorial permitirá la captación de la demanda local, a

decir de sus operadores.
Y está para la zona fronteriza

laya anunciada oferta de regu
larizar los vehículos chocolate.

También para eso ya hay formu
larios y certificados listos para
ser entregados a los interesados.
Junto a lo anterior, Rubén

Moreira revisa la estructura.

A él le toca una de las partes más difíciles, pues la famosa
maquinaria priista anda de capa caída y pasando aceite.
Vanessa Rubio sigue con la tarea de convertir la estra

tegia en acciones y a cargo del mensaje de Meade.
Por lo que toca al propio René Juárez, decidió echarse

a andar por todo el país para revisar "la cuestión electoral".
De aquí no me vueluen a ver el polvo hasta el deba

te... les comentó.

Eso era lo que más deseaban los militantes priistas:
alguien no sólo que los conociera y fuera cercano a ellos,
sino que se tomara la molestia de ir a hablar con ellos.
Pero el guerrerense no ha cumplido del todo. Según

sus propios compañeros, las cámaras y los micrófonos
(de los debates capitalinos) parecen haberlo embelesado.

• • •

POR LO QUE MÁS QUIERAS, PIÉNSALO BIEN. Luis
Castro, presidente de Nueva Alianza, acaba de anunciar
el lanzamiento de una campaña de lo más innovadora:
una miniserie para teléfonos inteligentes.
Es una serie en tres capítulos de apenas minuto y

medio cada una que será lanzada el próximo domingo
bajo el título La decisión de Bety.

Y sí, ya imaginarán, deja ver el momento de indecisión
de una chica, su confusión y sus miedos ante la elección
que debe hacer (el hombre al cual elegir). La frase cumbre
es "Por lo que más quieras, piénsalo bien".

• • •

GEMAS: Obsequio de Andrés Manuel López Obrador
sobre el debate del domingo: "A ver cómo capoteo

el asunto"

MARTHAMERCEDESA@CMA1L.COM

@MARTHAANAYA

NOTO QUE
HABÍA MÁS

ENTUSIASMO

QUE ANTES
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Sacapuntas

Renuncia fast track
Para cuadrar todo y que la renuncia de Margarita
Zavala fuera expedita, sin hacerla ir a la sede del INE,
la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos
entregó en su domicilio legal un oficio en el que le
pedía ratificar su renuncia. Ella estaba en el lugar y
pidió ratificarla en ese momento. Y asunto arreglado.

El Bronco, sin silla
Difícil que el candidato independiente a la Presidencia,
Jaime Rodríguez, regrese a gobernar Nuevo León, tras
la elección del 1 de julio. Y es que las investigaciones
que hay contra él podrían cerrarle el retorno. Por
ejemplo, el líder de los diputados de MC en la entidad,
Samuel García, pidió al INE un avance del caso que
involucra presunto desvío de recursos para conseguir
a El Bronco las firmas de apoyo para su candidatura.

Mediciones de Morena
Mal sabor de boca dejó en Morena el segundo debate
de candidatos a Jefe de Gobierno. Nos cuentan que en
sus mediciones, las de verdad y no las cuchareadas,
ganó la candidata de Por la CDMX al Frente, Alejandra
Barrales. Incluso dicen que Mikel Arrióla quedó en
segundo lugar y la ex delegada en Tlalpan en tercero.
Todo porque no es convincente con lo del caso del
Colegio Rébsamen.

Mikel va por más
El equipo de campaña de Mikel Arrióla está
preparando una "sorpresa" contra los adversarios del
candidato priista. Dicen que en época electoral hay que
esperar los tiempos correctos. Mencionar el edificio de
Rubén Darío 225 en el debate del miércoles apenas fue
el inicio...

Retador
Javier Duarte llegó con una actitud retadora a la
audiencia para conocer los cargos de la Fiscalía de
Veracruz, pero fue increpado en varias ocasiones por
el juez Júpiter López. Se ve que el ex gobernador cada
vez se involucra más en su defensa jurídica, y tal vez se
vio obligado a hacerlo después de que Marco Antonio
del Toro dejó de ser su abogado.
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PRIMER
CUADRO
PASADO QUE
AVERGÜENZA
ESPERANZA
BARAJAS

Una vez más, Morco Rascón Jue quien,
durante el debate, recordó al sol azteca
y a Morena su origen en común

s muy curioso el fenómeno que tienen
Elos políticos en la ciudad y, en general,

en el país, están acostumbrados a tragar
sapos en un partido y cuando se marchan
a otro, se vuelven unos críticos feroces
de lo que tanto toleraron.
Es una extraña metamorfosis como si

su pasado los avergonzara.
Les pasó a los priistas cuando se pasaron al PRD, ahora

a esos perredistas que dieron el brinco a Morena y aunque
quieran reencarnar en un ser diferente, su pasado allí está
Durante el debate entre quienes aspiran a gobernar la

ciudad fue nuevamente Marco Rascón, del Partido Hu
manista, ex perredista, quien le recordó el lazo que une
al actual gobierno con los nuevos morenistas. Dijo que le
causaba sorpresa el hecho de que PRD y Morena fueran
opositores, cuando Miguel Ángel Mancera es el hijo de
Marcelo Ebrard y nieto de Andrés Manuel López Obrador.
Porque así ha sido en la capital desde que hay eleccio

nes, Cuauhtémoc Cárdenas dio el visto bueno para que
Andrés Manuel López Obrador fuera el candidato a la
Jefatura de Gobierno del Distrito Federal en el año 2000;
mientras que el tabasqueño hizo todo para encaminar a

Marcelo Ebrard y que fuera su
sucesor. Nadie se iba a oponer
a esa decisión.
Seis años después pasó lo

mismo. Marcelo Ebrard prime
ro quiso posicionar a Mario
Delgado, lo hizo secretario de
Finanzas y luego de Educación,
pero algo le impedía tener em

patia con la población; entonces centró todo su esfuerzo en
Miguel Ángel Mancera, dispuso de todas las herramientas
en su poder y lo hizo crecer a su procurador, todo con el
visto bueno de Andrés Manuel.

Cuando era el único que mandaba en la ciudad, Marcelo
Ebrard mantuvo al margen al grupo de René Bejarano y
tenía diferencias abiertas con Martí Batres, a quien des
tituyó como secretario de Desarrollo Social. Hoy todos
parten un piñón y comen en el mismo plato.

Para el PRD, el Distrito Federal fue su bastión, por eso
el jefe de Gobierno en turno se convertía en el mandamás
del partido, porque además de la proyección política,
gobernar la capital le permitía disponer del presupuesto
para detonar las propuestas y de plazas de trabajo en la
administración pública local. Eso facilitó la suma de pe
rredistas a una causa.

Marcelo Ebrard decidió y el PRD apoyó que Miguel
Ángel Mancera, un cuadro que no tenía militancia política,
fuera su candidato para la ciudad en 2012; sin problemas
y sin competencia, el abogado ganó; al poco tiempo se
distanció de su mentor.
Hoy todos los cuadros políticos de Morena echan en

cara la corrupción que hay en la ciudad, pero guardaron
un silencio cómplice cuando formaban parte de alguna
nómina, su pasado los avergüenza y el cambio de partido
los purifica; mientras los gobiernos perredistas cada día
se parecen más a su primer origen, el PRI.
Pero perredistas y morenos son responsables de las

condiciones en que se encuentra la ciudad de 1997 al 2018,
de lo bueno y de lo malo.
PRD Y MORENA

GENERARON EL

MALESTAR

EN LA CDMX
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DEFINICIONES

#OPINIÓN

LO QUE SE JUEGA EN
EL SEGUNDO DEBATE

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

Tres tendrán que atacar porque ya
no tienen nada que perder. Uno irá a
esquivar y a administrar su ventaja

ara cada candidato, el debate representa
P cosas distintas. Para AMLO significa ir a

una fiesta en la que él es la piñata; para
Ricardo Anaya y José Antonio Meade.
su sobrevivencia, cuando ya se han ido
siete de 13 semanas de campaña; y para El
Bronco... bueno, para él es seguir siendo

él, contando disparates, haciendo reír, hablando de cortar
manos, jalar orejas, dar azotes...
Los debates, cierto, no modifican tendencias, pero

sí generan percepción. La percepción del primero, por
ejemplo, fue que AMLO está muy arriba y llegó sobrado
al encuentro, pero quedó tocado porque no se salió de su
guión y recibió embates por todos lados; que Meade se
cayó del ring porque no logró conectar ningún golpe; y que
Anaya lo ganó, volvió a nacer, pero no supo capitalizarlo
y transformarlo en crecimiento en las encuestas.
El primer encuentro generó la impresión de que la

contienda ya no se trata de cambio o continuidad. Sacó del
radar a Peña Nieto porque su candidato no pudo cargar la
losa de 80% de rechazo al gobierno y al partido por el que
ocho de cada 10 mexicanos nunca votarían. Para Meade,
el primer debate debía ser punto de quiebre y no lo fue.

La percepción que quedó,
pues, es que ahora el dilema
gira en torno al puntero. ¿AMLO
sí o AMLO no? Andrés Manuel

iba caminando tranquilo, pero el
lapso entre el primer y segundo
debate se situó en una posición
menos cómoda que al arranque.
El domingo 22 de abril se quedó

corto en respuestas, dejó pasar acusaciones y en cuanto
a propuestas, no logró ir más allá de la superficie. Repitió
un popurrí de sus frases ya conocidas. En el postdebate
no le fue mejor. Fue justo en ese periodo cuando mayor
desgaste mostró en su relación con parte del sector em
presarial y organizaciones de la sociedad civil.
La misma percepción situó a Anaya en una posición

inmejorable como quien podía competir con AMLO. Pero
en el post debate, la apreciación se desinfló y no capitalizó
su desempeño en un aumento en las preferencias.
Llegamos al segundo debate con una foto que refleja

que AMLO está a un paso de la Presidencia, que Anaya
es bueno para debatir, pero malo para capitalizar, y que
Meade necesita un milagro. Por eso lo que ocurra el do
mingo importará. Si Meade no arrasa, será un muerto que
caminará de aquí al 1 de julio. Si Anaya gana, pero no hace
un postdebate impecable, de nada le servirá lucirse una
noche. Y si AMLO no cambia de estrategia, administrar su
ventajano será suficiente. El debate deberá traer sorpresas.
Los de abajo tendrán que arriesgar y echar su resto. Si
alguno quiere pensar en el uoto útil y que la contienda sea
de dos, el momento es ahora. De otra forma, están fuera.

§ • •

OFF THE RECORD: ¿Un dardo tendría como blanco al
puntero? Preuio al debate, quieren tener entretenido a
AMLO y moueríe el piso... Si hoy fuera la elección, el

5% que las encuestas daban a Zavala se repartiría así:
52% para Anaya, 30% AMLO; y 14% Meade. El resto,
no votaría, nos dice Paco Abundis, de Parametría.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM

@MLOPEZSAN MARTIN

LOS DEBATES

IMPACTAN,
SOBRE TODO, EN

PERCEPCIÓN
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El debate del domingo y irump
e nuevo, a Donald Trump le dio por aga
j rrarnos a trapazos. Como ya conoce el
j camino, y sobre todo los tiempos, nos
volvió a colocar en el centro de sus dia

tribas, agresiones y sus insinuaciones.

Se confirma que somos el país que mas referencias y agresiones
verbales ha recibido por parte de Trump desde que llegó a la Casa
Blanca; sin pasar por alto que desde antes, en su papel de millonario,
ya lo hacía.

Poco importa si hoy dice una cosa y mañana otra totalmente con
traria a lo que originalmente expresó. Eso del sí, pero no; no, pero sí,
forma parte de su cotidianeidad.

Hace como un mes nos llenó de elogios con el tema migratorio;
dijo que nuestro país estaba haciendo un goodjob (gran trabajo). El
presidente cambió de nuevo de opinión. En una reunión con su gabi
nete aseguró que nuestro país hablaba mucho, pero hacía poco, y que
por México entraban "animales".
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Como ha venido sucediendo, su gente de inmediato trató de sua
vizar las cosas, empezando por Larry Rubín, representante del Parti
do Republicano en México. Desde Washington dijo que el presidente
se refería a las Maras Salvatruchas y a otros grupos delincuenciales;
al final, todo terminó por ser más confuso aún.

Trump no va a cambiar. Si bien todo se agudiza, porque estamos
en un momento crucial de la renegociación del TLC, el presidente,
como método, presiona e intimida para ver qué puede sacar. Para él,
todo está relacionado con todo.

Trata de resolver lo inmediato, pero al mismo tiempo está pen
sando en otros escenarios. Igual le pasa por su cabeza el muro, los
dreamers, los aranceles, la ley migratoria; y así le podemos seguir. Lo
de "animales" es un concepto para Trump de usos múltiples.

La declaraciones de Trump, paradójicamente, le vienen bien al
debate del domingo; habrá que ver qué dicen los ahora cuatro can
didatos sobre él. Los temas del encuentro en Tijuana abarcan, entre
otros, política exterior, relación MéxicoEUA y migrantes.

No basta, por ingenuo, absurdo y carente de análisis, plantear que
se va a convencer a Trump de las bondades del país y las propias sólo
con sentarse en una mesa a conversar, o a través de una llamada tele
fónica que, bien se sabe, son de su particular gusto.

Estando de por medio temas tan delicados y tan indefinidos, el
debate del domingo debe ofrecer pistas seguras de lo que serán los
principios y estrategias en política exterior, migración y la relación
con EUA en tiempos de Trump.

Los candidatos no pueden jugar a que "lo van a convencer" o algo
parecido,
¿Tienen una idea de qué van a hacer cuando Trump salga con

aquello de "animales", de que el país habla mucho y hace poco, que
hay que cambiar la sede de la embajada de México en Israel, que
hay que acabar con Maduro y que sin muro no hay encuentro entre
presidentes?

¿Les quedará claro de qué les hablan?
RESQUICIOS. Asi nos lo dijeron ayer

Lydia Cacho Ribeiro. Periodista, escritora.
Después de años de documentar la violencia contra niños

y niñas en México y el mundo, me pareció necesario dar un nuevo
paso. Con dinero que nos dieron por un premio, que nos fue otorga
do para usarlo en un proyecto, lo utilizamos para testimoniar todo lo
que hemos hecho.

Nuestro objetivo es conocer cómo reaccionan los niños y las niñas,
y cómo se vuelven a insertar en la sociedad. De lo que se trata es de
que a través de mi aprendizaje se hagan valer las opiniones de los
niños y las niñas.

Por lo general se narra lo que viven, pero no se les escucha; no se
saben muchas cosas sobre ellos y su entorno; cómo es su vida des
pués de la violencia que han vivido y padecido. Para esto, los entre
vistamos y convivimos con ellos; buscamos saber qué piensan y qué
sienten.

Las entrevistas han sido un nuevo aprendizaje. Nos hemos podi
do dar cuenta de que si en algún lugar se sienten seguros y plenos, es
jugando; el béisbol es ejemplo de ello.

De eso se trata la serie Somos valientes, en la educación por la paz.

ESTANDO DE

POR MEDIO

temas tan delicados

y tan indefinidos, el
debate del domingo
debe ofrecer pistas
seguras de lo que

serán los principios
y estrategias en

política exterior, mi
gración y la relación
con EUA en tiem

pos de Trump
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Rozones
Corral se muerde la lengua
A pesar de sus incansables ataques a la Federación, una

vez más el gobernador panista de Chihuahua, Javier
Corral, se mordió la lengua. Ahora, tocó el turno al Ga

binete de Seguridad con la captura de Carlos Arturo, El 80, cabeza
del peligroso grupo criminal La Línea, jefe del Nuevo Cártel de
Juárez y principal responsable de la violencia en ese estado que,
por cierto, Corral no pudo contener. Ese quirúrgico golpe al crimen
organizado se logró sin apoyo estatal alguno.

Garrido muestra mano firme

El procurador de Justicia de la CDMX, Edmundo Garri
do, mostró mano firme y realizó los cambios necesa
rios en las filas de la Policía de Investigación para evitar

cualquier acto de corrupción o de protección a narcomenudistas.
Garrido ordenó quitar al director de la Fiscalía en Xochimilco y a
todos los agentes en la zona de Tepito, incluido su coordinador.
Mientras son investigados, estarán haciendo labores de oficina,
pero la orden es ir hasta las últimas consecuencias.

Peña responde en video
A quien se le ve contento y cada día más activo en sus

redes sociales, es al Presidente Enrique Peña. Aunque
desde hace varias semanas contesta a los ciudadanos

que le preguntan cosas de su vida cotidiana, ayer se dio tiempo
para responder en sus historias de Instagram, y en nueve peque
ños clips dijo que va a extrañar "más de lo que se imaginan" a todos
los internautas, con sus "malos, buenos y regulares comentarios".
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Televisa afianza presencia global
Con la obra Diablo guardián, del escritor mexicano Xa

vier Velasco, ganadora del Premio Alfaguara, llegó la
primera serie televisiva a Amazon Prime, en alianza con

Televisa, y que será vista en más de 200 países, incluido México,
lo que afianza a la empresa mexicana con contenidos premium
en el mundo. Esto fue posible gracias a la iniciativa de Patricio
Wills, presidente de Televisa Estudios, quien gestionó desde 2012
los derechos con el autor, y ahora ya es una realidad.

INE y la salida fácil
Donde se quedaron cortos fue en el INE, pues los con

sejeros electorales decidieron mochar de tajo los 20
minutos que usaría Margarita Zavala en sus partici

paciones en el debate del próximo domingo, y en lugar de repartir
ese tiempo entre los otros candidatos, optaron por dejarlo en una
hora y media. Luego del nuevo sorteo salió ganón El Bronco, ya
que será el encargado de abrir y cerrar el encuentro.

Edomex, por seguridad en transporte
Unas fichitas resultaron los líderes de los transportis

tas del Edomex, que ayer asfixiaron las entradas a la
CDMX. Resulta que ahora se están aprovechando de la

coyuntura electoral y quieren impedir que la Secretaría de Movili
dad mexiquense ponga orden y, por seguridad, todas las unidades
de transporte cuenten con cámaras de vigilancia, botón de pánico
y hasta localizador GPS. Juran que Morena les prometió que segui
rían igual, pero no piensan en los usuarios.
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Bellezas del populismo, que
tiene a 87 por ciento de los
venezolanos en pobreza
extrema, lleva dos semanas

asesinando manifestantes en Nicara

gua y prohibió esta semana en Cuba
crear una organización independien
te de cineastas,

Veamos:

1. El jefe de Podemos, el partido populista
financiado en España por Chávez y Maduro, se
compró un chalet en las afueras de Madrid de más
de 700 mil dólares, con 260 metros cuadrados ha
bitables y dos mil metros de jardín y alberca.

Es el líder del partido que promete "expropia
ción directa" a quienes no posean casa: dar una
patada a la puerta y quedarse con el inmueble
cuyos dueños no ocupen.
2. Rosa Virginia, hija del fallecido Hugo

Chávez, vive en la residencia destinada al manda
tario de Venezuela, pero que en la lejana campaña
que lo llevó al poder, su padre prometió que no
habitaría para donarla a niños pobres.
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Pero nunca un nino pobre ha observado siquie
ra el finísimo mobiliario de La Casona, el maravi
lloso jardín, el orquideario, la destellante fuente,
la sombreada pérgola ni, cubierto del sol bajo los
centenarios ébanos, el majestuoso araguaney.
Y Pablo Iglesias (que se ufana de ser nieto de

comunistas comecapitalistas) ofrece "patadas en
la puerta" para regalar viviendas ajenas, mientras
se compra una de casi un millón de dólares. ¿Per
mitirá que le pateen su puerta si se va un año a
su depa?

Por cierto, la fundación Centro de Estudios Po
líticos y Sociales, en cuyo consejo ejecutivo está
Iglesias, recibe 37 millones de euros del gobierno
de Venezuela, según el registro de fundaciones
del Ministerio de Cultura de España, por "aseso
rías sin ánimo de lucro".

Es el mismo Iglesias que cuando Chávez estaba
enfermo escribió:

"Querer a Chávez nos hace tan humanos, tan
fuertes. Chávez en la señora que limpia, en el
señor que vende periódicos, de la empleada, del
vendedor de helados, de la abuela que ahora ve,
Chávez de la poesía rescatada. He amanecido con
un Orinoco triste paseándose por mis ojos y no se
me quita.
"Fuerza, Hugo. Aguanta para ayudarnos a

quitarnos este miedo de la soledad de 100 años.
Aguanta, presidente".

Claro que Chávez tenía que "aguantar": desde
2002 le daba 3.7 millones de euros al ala académi
ca de Podemos, surgido (según Iglesias y su otro
fundador, Juan Nicolás Monedero) para promover
"la redistribución de la riqueza".

¿Y las hijas de Chávez? Una sí dejó La Casona:
Rosinés. Vive en París, donde estudia en La Sor
bona. No se quedó en Venezuela a estudiar en las
universidades populares creadas por su padre
para los ninis, que son símiles de la UACM de
AMLO en la CDMX.

Es lo que une a los populistas:
Hágase el populismo en los bueyes de mi

compadre.
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REDES CIUDADANAS DE MARGARITA LA REBASAN
Y SE UNEN AL FRENTE DE ANAYA

Mientras Margarita Zavala se dice dispuesta a dialogar
por igual con Ricardo Anaya Cortés y José Meade Kuri<S> breña, la coordinadora de Redes Ciudadanas de la ex can
didata independiente en la CDMX, Celia Saavedra, ase

gura que la mayoría de la estructura se sumará al candidato de la
coalición Por México al Frente.

De hecho este jueves en el comité delegacional de Coyoacán del
PANCDMX de Mauricio Tabe Echartea, se llevó a cabo una reu
nión con zavalistas para incorporarse a la campaña.

Al parecer, desde hace un mes las redes sociales de Margarita
empezaron a analizar las probabilidades del voto útil en base a las
encuestas, y a considerar seriamente la incorporación a la campa
ña de Anaya Cortés.

Sin embargo, después del primer debate del INE en Palacio de
Minería y por las críticas que se llevó Margarita, el secreto a voces
aumentó decibeles, apuntalado por el llamado de Mariana Gómez
del Campo a los simpatizantes de su prima Margarita para unir
fuerzas entorno a Ricardo Anaya.

"¡POR EL PAN, NUNCA,.!", DICE PENA NIETO
En una inusual charla con sus seguidores por la red social
Instagram, el Presidente Enrique Peña Nieto reveló datos
de su vida cotidiana, como el tipo de gel que usa y el núme
ro de memes que le gustan, pero destacó el tono y contun

dencia a una pregunta con jiribilla.

A la pregunta "¿A qué horas sale por el PAN..?", así, con mayúscu
las, indicativas del Partido Acción Nacional, el Presidente respondió
enfático, en video de viva voz: "¡Por el pan nunca, NO como pan..!".

No faltarán los malpensados que la etiqueta del destinatario del
mensaje lleva el nombre de: Ricardo Anaya Cortés, o hasta pue
de ser un recadito para la ex candidata Margarita Zavala Gómez

del Campo.

'VIUDAS DE MARGARITA' SE QUEDAN COLGAOAS
DE LA BROCHA

Las mujeres activistas que se tomaron muy en serio la dis
puta entre Margarita Zavala y Ricardo Anaya Cortés,
se quedaron colgadas de la brocha y bien enca...ñonadas.

Algunas de esas acompañantes de Margarita comentan a este
espacio que, hasta el momento, consideran inconcebible apoyar
al candidato de la coalición PANPRDMC, Anaya Cortés, o al de la
alianza PRIPVEMPanal, José Meade Kuribreña, y menos a Jai
me Rodríguez "El Bronco".

Así que después de la sorpresiva renuncia de la esposa de Felipe
Calderón Hinojosa, esas posiciones encolerizadas ven con buenos
ojos a Andrés Manuel López obrador, es el caso de Susana Ped ro
sa de la Llave, una de las colaboradoras más valiosas de Margarita.

Una interesante aduana tendrán que pasar los candidatos<s> presidenciables el próximojuevesapartirde las 1100 horas
en el Club de Industriales. El diálogo de Andrés Manuel

López Obrador, Ricardo Anaya, José Meade y Jaime Rodrí
guez con la Concamin de Francisco Cervantes Díaz es un punto
clave para la toma de decisiones en la elección del 1 de julio.

Las diferentes posiciones de los aspirantes presidenciales, algunas
controversiales, ilustrarán a la cámara de cámaras que representa
a más de un millón 200 mil empresas, y que dice NO tener colores,
pero sí lealtad única con México.

La visión del modelo económico de los candidatos y su implementa
ción es un tema esperado para un sector que representa el 35% del
PIB, y el 43% del empleo formal registrado en el IMSS.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ow.ly/S7Ho30igRJ7
Blog: http://losmalosos.blogspot.mx/
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UnealO
DEMIS FUENTES
La mañana que siguió al debate
chilango, Claudia Sheinbaum y
Alejandra Bárrales salieron a hacer
sus respectivos desmentidos, acla
raciones y revires. ¿Y Mikel Arrióla?

Dicen por ahí que debido a
que ayer fue el Día Internacio
nal contra la Homofobia, prefirió
guardarse y descansar para no
entrar en polémicas. ¿Será?

Una vara muy alta estará dejando
Leonel Luna para el próximo pre
sidente del Legislativo, lo malo es
que el récord es en opacidad y en
líos con el titular del Ejecutivo.

Después del penoso mo
mento en que Miguel Ángel
Mancera tuvo que enmendar la
plana a la ALDF por el "secuestro"
de recursos para la reconstruc
ción, el perredista volvió a trope
zar y con la misma piedra.

Ahora, otro Jefe de Gobierno
sale a corregir a Luna, pues José
Ramón Amieva desconoció, pri
mero, las promesas que hizo el
legislador de reconstrucción sin
créditos en el Multifamiliar, y luego,
le recordó que ni siquiera le corres
ponde decidir sobre recursos que
maneja la Comisión 19S.

Al legislador le molesta que
hagan chistes con su apellido,
tipo "anda en la luna", pero des
pués de tanto tropiezo ya hasta le
dicen que no está en el hoyo, ¡si
no en el cráter!

Muy contundente contestó el Go
bierno del Estado de México a los
transportistas que ayer bloquea
ron los accesos a la CDMX para
protestar por las disposiciones
estipuladas en la Gaceta oficial
del 20 de marzo pasado.

Entre las obligaciones que
tienen los concesionarios del trans
porte público están renovar unida
des con un límite de hasta 10 años
atrás, la instalación de videocáma
ras, sistemas GPS y botones de
pánico en todas las unidades.

Dicen que el Gobernador
Alfredo del Mazo Maza mandó a
decir a los transportistas a través
de Raymundo Carbajal, titular de
la Secretaría de Movilidad, que "la
seguridad de los mexiquenses no
es un tema que se negocie", pero
que Íes ayudarán a cumplir con las
nuevas disposiciones.

A ver de qué cuero salen más
correas...

demisfuentes <a reforma.com
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COMENTARIOS

Pleno
LUIS MANUEL
NOVELO

Hizo bien La Diputación Permanen
te del Congreso mexiquense, en
convocar al Pleno, para analizar y la
iniciativa de decreto por la que se
determinan los programas sociales
que no pueden suspenderse por
estar destinados a la población más
vulnerable. Al final quedaron 47,
El debate fue intenso y el decreto
aprobado señala que suspender la
operación de dichos programas afec
taría a los mexiquenses con mayores
carencias, que requieren de un apoyo
esencial, en temas de pobreza ali
mentaria, discapacidad, marginación
o vulnerabilidad .

El líder del PAN mexiquense Víctor
Hugo Sondón hizo un llamado a
Margarita Zavala para que regrese
a su casa, que asegura, es el Partido
Acción Nacional y superen agravios
por el bien del país, porque su voca
ción humanista y su formación no
le permitirán inclinarse por el PRI y
mucho menos por MORENA.
En ese sentido, Manuel Gómez
Morín, nieto del fundador del PAN,
quien se fue al proyecto de Marga
rita Zavala, dijo que ellos analizan

ahora hacia dónde irán, porque esto
no fue una aventura como se dice,
sino algo muy bien pensado, y aclaró,
que él nunca ha dejado su casa, que
es el PAN.

Tal y como se los comentamos, la
alcaldesa de Tlalnepantla, Denís
se Ugalde Alegría, rindió protesta
como presidenta de la Asociación de
Municipios Mexicanos y Ciudades In
teligentes, cuya finalidad es propiciar
la colaboración entre ciudades para
emprender acciones de innovación
gubernamental.

De locura, el caos vial provocado por
transportistas mexiquenses que se
oponen a la modernización de sus
unidades con botones de pánico y
sistemas GPS para hacerlas más
seguras Axell García Aguilera, líder
transportista, quien ahora se dice mo
renista, asegura que son muy pobres
y no tienen para el equipo, por lo que
exige que se mejore la infraestructura
vial. Muchos choferes sí son de esca

sos recursos, pero él y otros líderes
cobran altas cuotas a sus agremiados
y no quieren dejar sus privilegios, lo
cual obviamente nunca reconocerán.
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[ ¿SERÁ? I
El candidato beneficiado
Que los analistas políticos ven que el número de votantes
indecisos está al alza y que el gran ganador es José Antonio
Meade, ya que López Obrador llegó a su techo más alto
y ha comenzado a disminuir. Sin duda, la elección de Pre
sidente dará mucho de qué hablar y se repetirá que las en
cuestas no son exactas; además, se hareflejado un cambio
de estrategia en los partidos que le compiten a Morena por
la Presidencia. Al parecer, todavía la moneda se encuentra
en el aire. ¿Será?

Reynosa, inundado
El municipio de Reynosa prendió ya las alertas de las
autoridades de Salud por las múltiples calles anegadas con
aguas negras, mismas que afectan a los vecinos de alrede
dor de cien colonias. Nos comentan que la razón de este
potencial problema sanitario es que la administración de
la alcaldesa panista, Maki Esther Ortíz Domínguez, no le
dio el mantenimiento adecuado al sistema de drenaje, lo
que ocasionó el rompimiento de diversas tuberías y podría
provocar el colapso de muchas más. Aseguran incluso que,
pese atener etiquetados recursos para mejorar los servicios
públicos, la inversión en mantenimiento nunca se dio y que
ésta podría formar parte de los 600 millones de pesos que
la Auditoría Superior de la Federación detectó durante los
últimos dos años como daño a la Hacienda Pública de ese

municipio. ¿Será?

Ley de Ordenamiento Territorial

En Quintana Roo se apuntaron un logro esta semana con
la aprobación que hicieron la XV Legislatura y la adminis
tración de Carlos Joaquín González de la Ley de Asenta
mientos Humanos, Ordenamiento Territorialy Desarrollo
Urbano, misma que pondrá fin a las irregularidades que
se presentaron en las construcciones y ampliaciones de
complejos turísticos y habitacionales durante el sexenio de
Roberto Borge. La medida, nos comentan, permitirá solu
cionar los problemas del uso y ocupación del territorio, el
deterioro ambiental, la baja calidad de vida de lapoblación
y será también una herramienta para dar certeza jurídica
tanto a los inversionistas locales como a los extranjeros.
¿Será?

Las fake news alcanzan al INE
Las mentiras en redes sociales, presentadas como si fueran
noticias reales, no sólo se han concentrado en los candi
datos, sino que han arremetido contra el árbitro electoral.
Y es que comenzó a circular una nota falsa que aseguraba
que Margarita Zavala había renunciado a su candidatura
porque su hermano Hildebrando Zavala había alcanzado
un acuerdo para el PREP. El problema de estas fake news
es que fueron replicadas por periodistas que se autode
nominan serios y que desaprueban cualquier error en las
redes..., pero ayer ninguno de ellos ofreció una disculpa
por el impacto que pudieron haber causado en el electora
do con una mentira. En fin, no cabe duda que cada quien
critica y condena a los que no son sus amigos. Lo peor es que
esta mentira sirvió para empezar a perfilar la versión de un
supuesto fraude. ¿Será?
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Margarita y el relanzamiento de Anaya
En el equipo de Ricardo Anaya hay mu

cha alegría.
Con la renuncia a la candidatura pre

sidencial de Margarita Zavala, inter
pretan, llega la oportunidad de relanzar la cam
paña suyay demás candidatos frentistas.
Es el fruto de un trabaj o lar go y silencioso, pero

efectivo.

El propio Anaya confirmó lo desvelado ayer en
este espacio, el acercamiento de él y su gente con
Zavala en aras de sumar seguidores para enfren
tar y vencer a Andrés Manuel López.
Efectivamente he tenido contacto con ella...

dijo el queretano ayer en Sonora, sin entrar en
detalles sobre los términos del diálogo y cómo le
haríanpara reincorporar a panistas o expanistas.
Las negociaciones avanzaban y el anuncio se

haría pasado el segundo debate, pero a Margari
ta le ganó la presióny se adelantó unos días en la
emoción del programa Tercer Grado de Televisa.
Ahora es necesario actuar con urgencia.

INCORPORACIÓN MASIVA
La primera tarea es reunificar cuadros azules.
Todos tienen atrás de sí grupos tradicional

mente panistas, simpatizantes del ex presidente
Felipe Calderón u opositore s al candidato Ricar
do Anaya, cuyo reto es congruente con su voto o
darlo a segundas opciones.
Guadalupe Osuna, Alberto Cárdenas o Fer

nando Canales cuentan con bases de apoyo
en Baja California, Jalisco o Nuevo León en sus
estados y otros lugares.
Sonmuy necesarios para la campaña del aban

derado de la alianza de Acción Nacional (PAN),
Partido de la Revolución Democrática (PRD) y
Movimiento Ciudadano (MC).
Para ellos y otros calderonistas preparan enco

miendas de campaña.
Ayer, cuando pregunté el futuro de éstos, en la

coordinación de campaña de Anaya me dijeron
textualmente:

La mayoría de los simpatizantes de Margarita
estaban en una disyuntiva. Con su retiro han
encontrado muy buen ambiente en Por México
alFrente. Señal de que sumamos y avanzamos.
La disyuntiva, me aclaró, es cómo contribuir

al voto útil y éste empieza a perfilarse por Anaya.

CORRIENTE DE VALORES

1. Frente al televisor, mientras los candidatos
presidenciales se enfrenten el domingo en el

segundo debate, habrá dos sectores expectantes
y listos para actuar.
El primero es el empresarial, a varios de cuyos

miembros prominentes Andrés Manuel López
ha insultado porque los ve como parte de la mafia
del poder y causantes de todos los males del país.
El segundo es el eclesial.
En especial la jerarquía católica, liderada por

el cardenal Francisco Robles Ortega, cuyos pre
lados aplaudieron con euforia a Ricardo Anaya,
pero de plano se salieron cuando exponía López.
2. En el corto plazo, forma eufemística de ha

blar de días o semanas, Margarita Zavala no se
agregará a la campaña de Ricardo Anaya.
Tampoco se irá con el priista José Antonio

Meade, aunque podrán hacerlo muchos de quie
nes tenían trabajo en su estructura.
¿Qué hará?
Darle forma a su nueva idea, encaminada a

crear una corriente de opinión política.
Es decir, nada de nuevo partido, tal vez una

asociación civil o política con miras a crear escue
la, cuadros y corriente ideológica.
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